
Walker бродит 
по Европе
Алкогольные бренды 
возвращаются в РФ 
параллельными путями 

В параллельный импорт алко-
гольных брендов, поставки ко-
торых приостановили произво-
дители, включаются ведущие 
российские дистрибуторы. Так, 
Beluga Group может начать про-
дажу ликеров Jagermeister и ви-
ски Johnnie Walker. Аналогичные 
планы есть у Luding Group и круп-
ных профильных сетей.

Структура Beluga Group «Синер-
гия импорт» в декабре 2022 года за-
регистрировала декларации о соот-
ветствии для ликеров Jagermeister 
и виски Johnnie Walker, обнару-
жил „Ъ“ в реестре Росаккредитации. 
Указанный размер партий — около 
200 тыс. бутылок Jagermeister и свы-
ше 300 тыс. бутылок Johnnie Walker 
объемом 0,7 л и 1 л. Оба бренда с но-
ября 2022 года входят в перечень ал-
когольных напитков, для которых 
в РФ разрешен параллельный им-
порт. Источники „Ъ“ на рынке счи-
тают, что Beluga Group планирует 
ввозить товар в рамках этого меха-
низма. В Beluga Group комментарий 
не предоставили.

Beluga Group — один из круп-
нейших производителей и дистри-
буторов алкоголя в России. В 2022 
году ее отгрузки выросли на 6,8%, 
до 16,8 млн дал, из которых 13,9 млн 
дал приходится на собственные 
бренды (Beluga, «Архангельская», «Зо-
лотой резерв», Green Baboon и др.).

Johnnie Walker входит в пор-
тфель Diageo, которая после начала 
военных действий РФ на Украине 
объявила о приостановке продаж, 
а затем — о сокращении деятель-
ности в России. А о прекращении 
поставок Jagermeister местный ди-
стрибутор ГК «Руст» сообщил в пись-
ме клиентам в прошлом ноябре. 
В Mast-Jagermeister „Ъ“ не ответили.

По словам собеседников „Ъ“, Be-
luga Group вряд ли ограничится ука-
занными брендами и партиями, 
а поставляемые по параллельному 
импорту напитки могут предназ-
начаться в том числе для собствен-
ной сети «Винлаб». Руководитель 
информационного центра WineRe-
tail Александр Ставцев отмечает, что 
для «Винлаба» заявленный объем вы-
глядит незначительным, речь может 
идти о тестовой поставке. По словам 
источников „Ъ“, закупить алкоголь 
некоторых разрешенных для парал-
лельного импорта в РФ брендов в Ев-
ропе несложно, например, у опто-
вых компаний.

Как отмечают собеседники „Ъ“, 
параллельный импорт уже использу-
ют или планируют несколько круп-
ных алкогольных дистрибуторов, 
среди которых АСТ и Luding Group. 
Так, «Винтренд Ритейл Групп», кото-
рую связывают с Luding Group, в кон-
це 2022 года также получила деклара-
ции на Jagermeister, Johnnie Walker, 
а также Jack Daniels, Jim Beam, Ma-
callan. Партии Jagermeister, Johnnie 
Walker и Jack Daniels задеклариро-
вала и «Бристоль Ритейл Логистикс», 
входящая в одну группу с сетями 
«Красное & Белое» и «Бристоль». 
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Разделительный союз «Илим»
Американская International Paper продает свою долю  
в российской лесопромышленной группе

Россию покидает очередной круп-
ный иностранный инвестор — амери-
канская International Paper. Компания 
за $484 млн продала 50% в лидере рос-
сийской лесопромышленной отрасли, 
группе «Илим», российским акционе-
рам. Но сделке, проводимой с сущест-
венным дисконтом, еще предстоит по-
лучить разрешение властей, которые 
в конце прошлого года не согласовали 
выход другого крупного международно-
го игрока — австрийской Mondi. Экспер-
ты считают, что вряд ли «Илим» после 
ухода зарубежного партнера ждут зна-
чимые изменения стратегии, но допу-
скают удорожание кредитов.

Американский производитель бума-
ги и упаковки International Paper догово-
рилась о продаже своей доли 50% акций 
в Ilim SA (владеет 96,37% в группе «Илим») 
своим российским партнерам — Захару 
Смушкину, а также братьям Борису и Миха-
илу Зингаревичам. Сумма сделки состави-
ла $484 млн, что предполагает общую стои-
мость группы «Илим» в $3,5 млрд. Компания 
была оценена с мультипликатором к EBIT-
DA в 3,1 по результатам 2022 года (EBITDA 
за год составила $1,11 млрд) и учитывает 
чистый долг в размере $2,45 млрд. Сделка 
должна быть одобрена регулирующими ор-
ганами. В Федеральной антимонопольной 
службе „Ъ“ сообщили, что пока соответству-
ющих заявок от компаний там не получали. 
Помимо этого, говорится в сообщении Inter-
national Paper, также стороны договорились 
о выкупе за $24 млн оставшихся 2,39% акций 
в группе «Илим».

Достижение договоренностей о приобре-
тении доли International Paper „Ъ“ подтвер-
дил председатель совета директоров группы 
«Илим» Захар Смушкин. 15-летнее партнер-
ство с компанией он назвал «одним из са-
мых успешных примеров реализации сов-
местных проектов в лесопромышленном 
комплексе». За это время объем производ-
ства увеличился в два раза, а общая стои-
мость компании выросла почти в три раза, 
пояснил совладелец компании. «Мы доволь-
ны результатами совместной деятельности 
и хотели бы сохранить наше эффективное 
партнерство. Но в известных обстоятель-
ствах наши партнеры приняли свое реше-
ние»,— отметил он.

• «Илим» — крупнейшая лесопромышленная 
компания в России, на долю которой прихо-
дится 75% выпуска всей российской товарной 
целлюлозы, 20% картона и 10% бумаги. В со-
став группы входят три целлюлозно-бумаж-
ных комбината, два гофрозавода и проект-
ный институт «Сибгипробум». Общий годо-
вой объем производства целлюлозно-бумаж-
ной продукции компании составляет более 
3,6 млн тонн. В первом полугодии 2023 года 
«Илим» планирует ввести в эксплуатацию 

целлюлозно-картонный комбинат мощно-
стью 600 тыс. тонн готовой продукции в год 
в Усть-Илимске Иркутской области стоимо-
стью $1,3 млрд.
Вице-президент Союза лесопромыш-

ленников и лесоэкспортеров России Анд-
рей Фролов полагает, что после выхода ино-
странного акционера, который помогал 
привлекать средства на реализацию про-
ектов у западных кредитных организаций, 
«Илим» может столкнуться с ростом ставки 
при оформлении кредитов в российских 
банках. По его мнению, в корпоративном 
управлении вряд ли что-то сильно изменит-
ся, однако теперь российским акционерам 
будет проще принимать решения, которые 
раньше могли долго согласовываться с In-
ternational Paper.

С этим согласны и аналитики агентства 
WhatWood. Там полагают, что привлекать 
заемный капитал может стать сложнее. При 
этом там отмечают, что в трейдинговой стра-

тегии компании, чей экспорт традиционно 
был ориентирован на Китай, вряд ли что-то 
изменится. К 2025 году «Илим» намерен до-
вести объемы поставок туда до 2,5 млн тонн.

Источники „Ъ“ на рынке поясняют, что 
долей в «Илиме» после объявления о пред-
стоящем выходе International Paper инте-
ресовались китайские инвесторы, но пере-
говоры с ними не ушли дальше начальной 
стадии. «Других претендентов, кроме За-
хара Смушкина и его партнеров по „Или-
му“, де-факто быть не могло, так как у них 
было право первоочередного выкупа доли 
американской компании»,— говорит один 
из собеседников „Ъ“. По оценке участни-
ков рынка, цена для такого актива являет-
ся достаточно низкой, но с учетом сущест-
вующих реалий, когда правительственная 
комиссия по иностранным инвестициям 
одобряет сделки по уходу зарубежных ком-
паний только со значительными дисконта-
ми, вряд ли могло быть по-другому. Источ-
ники „Ъ“ сомневаются, что у российских 
акционеров возникнут сложности с завер-
шением сделки.

Однако прецедент блокирования выхо-
да иностранного инвестора из российско-

го лесопромышленного бизнеса уже есть: 
австрийская группа Mondi в конце 2022 
года не смогла продать свой ключевой ак-
тив в России — АО «Монди Сыктывкарский 
ЛПК». Покупателем за 95 млрд руб. должны 
были стать структуры владельца «Фармстан-
дарта» Виктора Харитонина. Сейчас бизнес-
мен завершает сделку по покупке у банка 
Траст ООО «Кама», владеющего единствен-
ным в России заводом по производству бе-
леного картона. С выходом из более мелких 
активов у Mondi проблем не возникло: 15 
декабря компания заключила соглашение 
о продаже завода по выпуску гофрокарто-
на и двух заводов по производству потреби-
тельских гибких материалов за 1,6 млрд руб. 
российской ГОТЭК.

Еще одной крупной сделкой, уже одо-
бренной правкомиссией, стала продажа 
американской Sylvamo Corporation свое-
го российского актива — «Сильвамо Корпо-
рейшн Рус», управлявшего Светогорским 
ЦБК (мощность — 720 тыс. тонн целлюлозы, 
бумаги и картона в год). Сумма сделки соста-
вила 24,7 млрд руб. ($420 млн), покупателем 
выступил российский менеджмент.

Ольга Мордюшенко
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Дальше группу «Илим» 
российские акционеры поведут 
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американский инвестор   
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Реверсильный ход
«Газпром» использует трубопровод  
«Средняя Азия—Центр»  
в обратном направлении

«Газпром» может начать поставки газа 
транзитом через Казахстан в испытыва-
ющий дефицит газа Узбекистан по тру-
бопроводу «Средняя Азия—Центр». 
Ташкент заверяет, что о передаче «Газ-
прому» узбекской газотранспортной 
системы речи не идет. Объемы и сро-
ки начала поставок пока не известны. 
По мнению аналитиков, целью ревер-
са трубопровода «Средняя Азия—Центр» 
являются не столько поставки на рынки 
Узбекистана и Казахстана, сколько воз-
можность нарастить экспорт россий-
ского газа в Китай.

«Дорожная карта», подписанная меж-
ду Узбекистаном и «Газпромом» 24 января, 
предусматривает транзит газа из России 
по газопроводу «Средняя Азия—Центр», про-
ходящему по территории Казахстана и Узбе-
кистана, сообщила 25 января пресс-служба 
Министерства энергетики страны. Стороны 
пока не утвердили основные условия по-
ставки газа в Узбекистан, следует из сообще-
ния. «Следует подчеркнуть, что переговоры 
и „дорожная карта“ были направлены на по-
ставку природного газа на внутренний ры-
нок в необходимых объемах при полном 
сохранении прав собственности на дейст-
вующую газотранспортную систему Узбе-
кистана. В этом случае абсолютно никакой 
угрозы нашему суверенитету нет»,— под-
черкнули в ведомстве.

В «Газпроме» отказались раскрыть, пред-
усмотрен ли «дорожной картой» экспорт 
в Китай или поставки газа будут предназна-
чены только для Средней Азии.

Узбекистан текущей зимой столкнулся 
с энергокризисом: из-за аномальных мо-
розов и приостановки поставок газа из Тур-
кмении в стране происходили массовые 
отключения электроэнергии, перебои с те-
плоснабжением и подачей газа потреби-
телям. Сейчас поставки из Туркмении воз-
обновлены, страна должна поставить 
в зимний период 1,5 млрд кубометров при-
родного газа.

Но собственная добыча Узбекистана сни-
жается год к году, зимой в пиковые нагруз-
ки стране не хватает до 20 млн кубометров 
в сутки. Впрочем, ожидается, что в 2023 году 
добыча в стране увеличится до 56,3 млрд 
кубометров против 51,7 млрд кубометров 
в прошлом году. При собственном потре-
блении в 46,4 млрд кубометров в 2021 году 
страна экспортировала еще около 4 млрд 
кубометров в Китай. Контракт на постав-
ки газа в Китай есть и у Казахстана, однако 
он полностью не выполняется из-за нехват-
ки сырья. Газ сдается в систему газопро-
водов «Центральная Азия—Китай», про-
пускная способность которой составляет 
55 млрд кубометров.
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Его университеты
Владимир Путин приехал в МГУ на Татьянин день 
и поговорил со своими о своем

25 января президент России Владимир 
Путин приехал в Инновационную доли-
ну МГУ в Раменках, изучил ее, затем вы-
ставку, на которой были представле-
ны в основном беспилотные аппараты, 
и, наконец, встретился со студентами 
российских вузов. Среди них оказались 
и воевавшие, и желающие восстанавли-
вать, и вообще разговор, считает спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников, был про то, о чем все и так 
сейчас думают.

Встреча со студентами по случаю Татья-
ниного дня, празднуемого, в свою очередь, 
в честь создания Московского университета, 
происходила на территории многострадаль-
ной Инновационной долины МГУ, которую 
с некоторых пор строит правительство Мо-
сквы. Причем из словосочетания «Инноваци-
онная долина» следует выделить прежде всего 
слово «долина», ибо при взгляде на строитель-
ство открывается в основном она. Впрочем, 
появился первый кластер, «Ломоносов», счи-
тающийся, как сказано в справке о нем, «флаг-
маном инновационного центра МГУ в Рамен-
ках». То есть это новое десятиэтажное здание, 
сданное к приезду российского президента. 
И никто из причастных не станет возражать, 
что для этого потребовались беспрецедент-
ные усилия, которые хотел предпринять мэр 
Москвы Сергей Собянин и предпринял.

Площадь долины — 17,6 га, что по меркам 
этих дефицитных окрестностей просто ог-
ромная территория. «До последнего времени 

эта территория,— сказано в справке,— была 
занята некапитальными гаражами и множе-
ством других, часто незаконных построек... 
В декабре 2020 — феврале 2021 года прави-
тельство Москвы провело работы по освобо-
ждению будущей территории инновацион-
ного научно-технологического центра. Всего 
было вывезено три миллиона кубических ме-
тров строительного мусора, отходов и грунта».

Так эти места, видимо, и превратились 
в пустынную долину с одиноким пока флаг-
манским кластером у дороги, тоже, конеч-
но, специально построенным или даже под-
строенным к этому месту.

Еще несколько дней назад здесь не работа-
ли туалеты, и корреспондентов, которые при-
ходили сюда исполнить свой профессиональ-
ный долг, в туалет провожали со словами: 
«Вам туда... Из здания — направо... Спроси-
те Стройгородок...» «Студгородок?» — с над-
еждой переспрашивали они. «Строй...» — 
твердо отвечали им. Строем они и шли.

Теперь туалеты работали, а все остальное 
было, возможно, не так уж и важно.

Для начала Владимира Путина ждала вы-
ставка. Логично было бы предположить, что 
это должна быть выставка студенческих ра-
бот. Но нет, придя на выставку после того, 
как Владимир Путин уже уехал, я убедился 
в том, что пришел на выставку беспилотни-
ков, созданных руками представителей раз-
личных ведомств и организаций.

новости — с3



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 827

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «Ком мер сантъ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Четверг 26 января 2023 №14   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,8

процента составило снижение цен производителей в декабре по сравнению с ноябрем, сообщил 
Росстат. Дефляция, таким образом, продолжилась уже восьмой месяц подряд — хотя, например, аналитики, 
опрошенные «Интерфаксом» в конце года, прогнозировали рост цен производителей в декабре (на 0,4%). 
За весь 2022 год цены производителей снизились на 3,3% после роста на 28,5% в 2021-м. В том числе в добы-
че снижение составило 15,3% (после роста на 59,2% в 2021 году), в обработке — 0,9% (после роста на 23,5%). 
Наибольшее снижение — в производстве кокса и нефтепродуктов (20,7%), в металлургии (13,6%) и химии 
(12,4%). Рост показателя — в производстве автотранспорта (27,1%) и в пищевой промышленности (5,3%).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Хорватия вошла в зону 
евро с более высокими 
ценами

С 1 января 2023 года Хорватия ста-
ла 20-й страной зоны евро — это 
первое расширение валютного бло-
ка с 2015 года (тогда к нему присо-
единилась Литва). Формально вхож-
дение страны в валютный блок было 
одобрено в июле прошлого года 
(подготовка к этому велась с 2013 
года, когда страна вошла в ЕС), тог-
да же был установлен обменный 
курс к нацвалюте — куне (7,54 куны 
за евро, в последние десять лет он 
колебался в диапазоне 7,3–7,7 куны 
за евро).

Пока что наиболее заметным эф-
фектом присоединения к зоне евро 
стало повышение цен на некоторые 
товары и услуги — правительство 
уже пообещало вводить штрафы, 
отменять энергосубсидии и повы-
шать налоги, в случае если продав-
цы не снизят цены. Ассоциации ри-

тейлеров, однако, объясняют их рост 
увеличением издержек: в прошлом 
году показатель увеличился на 10,8% 
(в среднем по странам зоны евро 
инфляция выросла на 9,2%). Эффект 
однократного роста цен является ти-
пичным при вхождении стран в ва-
лютные или торговые блоки, в Литве 
ЕЦБ оценил его в 0,04–0,11 процент-
ного пункта инфляции.

Основным же положительным 
эффектом перехода на евро долж-
но стать устранение валютного риска 
на фоне уже сложившейся высокой 
«евроизации» экономики страны: по 
данным ЕЦБ, в 2022 году доля депо-
зитов в евро составляла около 45%, 
кредитов — свыше 50%, выпущенных 
гособлигаций — 70%. У Болгарии, 
Румынии, Венгрии, Чехии и Поль-
ши — стран ЕС, сохраняющих соб-
ственные валюты,— эти доли суще-
ственно ниже (см. график). Глава На-
ционального банка Хорватии Борис 
Вуйчич также объяснял потребность 
присоединения к зоне евро тем, что 
у Хорватии самые высокие валютные 
риски, а потому от присоединения 
к валютному блоку она может полу-
чить и наибольшее преимущество.

Предполагается, что устранение 
риска снизит стоимость финанси-
рования для хорватских заемщиков. 
Однако, как указывает ЕЦБ, у Хорва-
тии и ранее основную роль в финан-
совом секторе страны играли бан-
ки других стран зоны евро — это от-
личает страну от Швеции и Дании, 
которые также не перешли на евро 
(в Дании на референдуме против вы-
ступили 46,8% граждан), но в этих 
странах значительную долю банков-
ского сектора занимают националь-
ные банки, а заемщики не выиграют 
от присоединения к зоне евро, так 
как ставки ЦБ Швеции практически 
идентичны ставкам ЕЦБ, ставки ЦБ 
Дании — ниже, чем у ЕЦБ.

Татьяна Едовина

ДОЛИ ДЕПОЗИТОВ, КРЕДИТОВ 
И ГОСДОЛГА В ЕВРО    ИСТОЧНИК: ЕЦБ.
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Белый дом в 2023 году планирует внедрить процедуру 
досудебного обжалования нарушений при выдаче госу-
дарством разрешений в рамках эксперимента по опти-
мизации и автоматизации этого процесса. Применение 
этого механизма будет сопровождать процесс перевода 
на портал госуслуг новых видов разрешений. Сейчас на 
нем доступны 233 вида разрешений, включая 49 лицен-
зий, до конца года предполагается вывести еще 181 вид, 
завершив цифровизацию лицензионно-разрешитель-
ной деятельности. Экономия бизнеса от реализации это-
го проекта, по оценке Минэкономики, в 2022 году превы-
сила 70 млрд руб. 

Как сообщил вчера вице-премьер, глава аппарата прави-
тельства Дмитрий Григоренко на совещании с ведомствами, 
в 2023 году Белый дом по поручению президента Владимира 
Путина расширит применение досудебного обжалования ре-
шений госорганов — его распространят на процедуры выда-
чи ими разрешительных документов бизнесу. Онлайн-обжа-
лование уже применяется в контрольно-надзорной деятель-
ности — на «Госуслугах» запущен сервис, где предприниматель 
может подать жалобу. «Это прозрачно, так как через портал го-
суслуг, „цифру“, все это видно в информационной системе: от 
причин обращения до сроков рассмотрения каждой жалобы 
и результата. Эта прозрачность создает совершенно другой уро-
вень доверия к тому, что мы делаем»,— рассказал чиновник, до-
бавив, что, хотя норматив рассмотрения жалобы составляет 20 
дней, фактический составляет 10, и «практически единичны» 
случаи, когда после досудебного обжалования кто-то идет в суд. 

Внедрение досудебного обжалования в 2023 году будет со-
вмещено с процессом вывода на портал госуслуг новых про-
цедур получения разрешений. Сейчас государство требует для 
ведения отдельных видов бизнеса получения 54 видов лицен-
зий и более 500 видов разрешений, с начала 2023 года на «Го-
суслугах» доступно получение 233 их видов (в том числе 49 ли-
цензий — 5 отменены или оставлены «в бумаге» за редкостью). 
В планах Белого дома на 2023 год — цифровизация еще 181 
вида востребованных видов разрешений. После этого проект 

по цифровизации лицензионно-разрешительной деятельно-
сти будет завершен (см. подробнее „Ъ“ от 20 января). Исключе-
ниями для перевода, по словам Дмитрия Григоренко, останут-
ся несколько десятков видов документов в области правоохра-
ны и обороны. «Чуть позже на это будем смотреть, есть опреде-
ленные нюансы»,— пояснил он. Кроме того, в список не попа-
ло около 20 разрешений, за которыми обращаются несколько 
десятков раз в год. «Экономически нецелесообразно выводить 
их на портал госуслуг»,— сказал глава аппарата Белого дома.

Цифровизация разрешительной деятельности началась 
в августе 2021 года после успехов властей и бизнеса в рефор-
ме контроля и надзора. Оптимизация процедуры получения 
лицензий и разрешений и их перевод в электронный вид по-
зволили сократить количество требуемых документов и сроки 
рассмотрения заявлений примерно вдвое. Господин Григорен-
ко сослался на оценку Минэкономики — экономия от реали-
зации проекта только в 2022 году составила более 70 млрд руб. 
«И это только исходя из того, что мы сделали фактически часть 
работы»,— добавил он. 

Вывод разрешений на портал, впрочем, не означает, что 
все предприниматели будут обращаться за услугой в цифро-
вом виде, заметил вице-премьер. Есть уже «оцифрованные» 
разрешения, до 70% обращений за которыми все равно про-
исходит по старинке, однако в Белом доме намерены снача-
ла понять, с чем это связано. «Мы отдельно разбираем причин-
но-следственную связь. Там все по-разному, это не значит, что 
это плохо»,— рассказал Дмитрий Григоренко, при этом «циф-
ровые» жалобы также станут источником данных о том, какие 
проблемы или причины сохранения бумажного оборота есть 
в каждом случае.

Венера Петрова

Дали жалобную кнопку
Белый дом запускает досудебное обжалование невыдачи бизнесу разрешений

Глава аппарата правительства, вице-премьер  
Дмитрий Григоренко намерен использовать жалобы 
бизнеса на ошибки при выдаче разрешений  
для налаживания обратной связи в системе   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Минтранс предлагает установить льгот-
ные тарифы на будущую перевозку гру-
зов беспилотными грузовиками по трассе 
М-11, а недополученные из-за этого дохо-
ды — субсидировать оператору таких рей-
сов из бюджета. В ведомстве рассчитыва-
ют, что тариф на 10% ниже среднерыноч-
ного будет привлекателен для грузоотпра-
вителей и простимулирует их использовать 
«высокоавтоматизированные транспорт-
ные средства». Первый такой рейс по М-11 
намечен на май, планируемый уже в этом 
году трафик беспилотников по этой трас-
се — 2,5 тыс. проездов при объеме грузо-
оборота в 32,7 млн тонно-километров.

Минтранс разработал проект правил предо-
ставления в 2023 году субсидии из федераль-
ного бюджета на возмещение доходов, недо-
получаемых оператором беспилотных грузо-
вых перевозок по трассе М-11 «Нева» (платная 
дорога «Москва—Санкт-Петербург»). Соответ-
ствующий проект постановления правитель-
ства размещен на regulation.gov.ru.

Оператором беспилотной грузовой пере-
возки по М-11 является ООО «Инновацион-
ный центр „КАМАЗ“», размер выделяемой ему 

в 2023 году субсидии составит 41,3 млн руб. 
Фактически эти деньги выделяются операто-
ру для того, чтобы он мог установить прием-
лемые тарифы для компаний, отправляющих 
грузы беспилотными грузовиками,— без суб-
сидии такие перевозки были бы дороже обыч-
ных. По словам участников проекта, первый 
беспилотный грузовой коммерческий рейс 
по M-11 может состояться уже в мае этого года.

В пояснительной записке к проекту поста-
новления сообщается, что повышенная себе-
стоимость перевозки грузов с использованием 
«высокоавтоматизированных транспортных 
средств и наличием водителя-испытателя в ка-
бине не позволяет установить конкурентный 
тариф» на такие рейсы и достичь рентабельно-
сти. Поэтому Минтранс предлагает установить 
для грузоотправителей льготный размер пла-
ты на такие перевозки, который будет ниже 
среднерыночного на 10%.

Поясним, что беспилотные грузоперевоз-
ки по маршруту «Москва—Санкт-Петербург—
Москва» стали возможны после того, как в ок-
тябре 2022 года правительство одобрило вве-
дение экспериментального правового режи-
ма (ЭПР) для федерального проекта «Беспилот-

ные логистические коридоры» на трассе М-11. 
В этом проекте участвуют производители вы-
сокоавтоматизированных грузовиков (КАМАЗ 
и НПО «Старлайн»), перевозчики («Глобалтрак 
Лоджистик», «Магнит», X5 Transport) и опера-
тор дорожной инфраструктуры — госкомпа-
ния «Автодор». В Минтрансе сообщили „Ъ“, что 
прорабатывается вопрос внесения изменений 
в соответствующую программу ЭПР «с целью 
включения „ИЦ КАМАЗ“ в число участников 
экспериментального правового режима».

«Мы верим в этот проект, и в дальнейшем 
при наращивании объема перевозок беспи-
лотным способом, а также формировании 
у потребителя понимания, что эта услуга га-
рантирует скорость и качество при комфорт-
ном тарифе, объем субсидирования однознач-
но будет сокращаться (до выхода проекта на 
коммерческую окупаемость)»,— сказала „Ъ“ 
заместитель гендиректора «Глобалтрак Лод-
жистик» Мария Степанова.

В Ассоциации «Цифровой транспорт и ло-
гистика» сообщили „Ъ“, что согласно паспор-
ту проекта «Беспилотные логистические кори-
доры», планируемый трафик высокоавтома-
тизированных транспортных средств на трас-

се М-11 «Нева» в 2023 году составляет 2,5 тыс. 
проездов, в 2024 году — 11 тыс. Уровень гру-
зооборота запланирован в объеме 32,7 млн 
и 143 млн тонно-километров соответственно.

Несмотря на такую точность в планах чи-
новников, будущее количество беспилот-
ных фур на М-11 пока не известно. КАМАЗ 
в рамках эксперимента ранее обещал выве-
сти на М-11 в 2023 году пять «своих» беспилот-
ных грузовиков, в 2024-м — до 50. В «Глобал-
трак Лоджистик» говорят, что совместно с КА-
МАЗ планируют к 2025 году нарастить коли-
чество постоянно работающих на М-11 беспи-
лотных тягачей с полной загрузкой до деся-
ти. В пресс-службе «Магнита» сообщили „Ъ“, 
что компания участвует в программе ЭПР в ка-
честве эксперта по апробации инициативы, 
а также выступает грузоотправителем и грузо-
получателем. «Собственные машины мы вы-
пускать на трассу не планируем. При этом мы 
намерены обеспечить загрузку беспилотных 
автомобилей, участвующих в эксперименте: 
объемы продукции от „Магнита“ могут соста-
вить 18,6 млн тонно-километров в год»,— рас-
сказали в компании.

Венера Петрова

Без водителя дешевле
Беспилотные грузоперевозки простимулируют льготным проездом

Статистика Банка России о кредитовании 
малого и среднего бизнеса отчасти под-
твердила «мобилизационный» спад в вы-
даче займов предпринимателям в ноя-
бре. Ранее собеседники „Ъ“ рассказы-
вали о росте отказов в получении креди-
тов из-за так называемых мобилизаци-
онных рисков. Они связаны в том числе 
и с тем, что в случае гибели мобилизован-
ного его долги по кредитам, согласно ре-
шению правительства, надлежит списы-
вать за счет банков. С завершением моби-
лизации ситуация с доступностью заем-
ного финансирования стала выглядеть не-
сколько иначе — сейчас МСП-заемщики 
часто сами не «выбирают» уже оформлен-
ные кредиты, опасаясь, что не смогут их 
обслуживать.

Объем кредитов субъектам малого и сред-
него предпринимательства (МСП) в ноябре 
снизился на 13% по сравнению с октябрем и со-
ставил 962 млрд руб., сообщил ЦБ. В годовом 
выражении объем кредитов в ноябре незначи-
тельно вырос — на 2,6%, но эта позитивная ди-

намика может объясняться «эффектом базы» 
(в ноябре 2021-го в стране действовал послед-
ний ковидный локдаун).

Ноябрьский провал в кредитовании МСП 
частично подтверждает данные о росте отказов 
в выдаче займов некрупному бизнесу в нача-
ле частичной мобилизации. Как сообщали со-
беседники „Ъ“ в банках, требования к заемщи-
кам призывного возраста тогда были ужесто-
чены. Средний размер займа в ноябре упал до 
4,7 млн руб. с 5,9 млн руб. в октябре. При этом 
число МСП, получивших кредиты, выросло со 
166,7 тыс. до 181,1 тыс. Такая разнонаправлен-
ная динамика может объясняться стремлени-
ем банков к диверсификации рисков.

Банки в период мобилизации стали чаще 
отказывать гражданам, поскольку в любой мо-
мент абсолютно надежный кредит мог стать 
рискованным в случае призыва заемщика. 
Представители деловых объединений осенью 
предупреждали о высоких рисках закрытия 
микропредприятий, у которых почти все про-
цессы, как правило, завязаны на собственни-
ке бизнеса.

Правительство, напомним, в рамках паке-
та помощи бизнесу предусмотрело для МСП 
кредитные каникулы, в случае же гибели мо-
билизованного или получения им инвалид-
ности первой группы долги заемщика (а так-
же его семьи) обещано списывать за счет бан-
ков. По оценкам ЦБ, банки могут потерять на 
этом не более 2% прибыли, эксперты оценива-
ли, что в зоне риска могут оказаться кредиты 
на триллионы рублей (см. „Ъ“ от 27 сентября).

Сейчас мнения собеседников „Ъ“ о при-
чинах спада кредитной активности в ноябре 
разделились. Член президиума «Опоры Рос-
сии» Павел Самиев считает, что динамика не 
так однозначна. «Хотя уровень одобрения за-
явок на кредиты снижался, а в октябре—ноя-
бре банки по инерции все еще выдавали за-
ймы МСП по уже одобренным заявкам, го-
ворить о торможении не совсем корректно. 
И объем выдач, и кредитный портфель вырос-
ли в ноябре по сравнению с 2021 годом, кро-
ме того, в октябре были зафиксированы поч-
ти рекордные выдачи — 1,1 трлн руб.»,— го-
ворит эксперт.

Первый вице-президент «Опоры России» Па-
вел Сигал согласен с предположением, что мо-
билизация повлияла на доступность займов для 
МСП. «Банки стали не просто проявлять осто-
рожность, но и вводить ограничения на выда-
чу кредитов из-за обязанности списания таких 
долгов при негативном исходе»,— отмечает он. 
По его словам, в январе проблема стала выгля-
деть несколько иначе: заемщики сами не «выби-
рают» подписанные и оформленные кредиты. 
Они опасаются, что не смогут их обслуживать: 
часть — из-за того, что поставщики не рассчита-
ются с ними по выполненным контрактам, дру-
гие — из-за того, что не смогут выполнить кон-
тракты из-за срыва поставок сырья и комплек-
тующих. При этом часть предпринимателей — 
те, что работают по контрактам с государством 
(в том числе военным), в кредитах не нуждаются. 
«В результате получается, что ликвидность есть, 
а выдавать кредиты некому. Заемщики опаса-
ются, что не смогут рассчитаться и испортят кре-
дитную историю, банки не хотят накопления 
плохих долгов»,— констатирует Павел Сигал.

Диана Галиева

Кредиты заняли оборону
Причиной падения объема займов МСП в ноябре могла стать мобилизация
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Каких беспилотников тут толь-
ко не было. Амбициозные иранские 
производители должны были бы раз 
и навсегда успокоиться, однажды по-
сетив эту выставку. «Авиасистемы 
для опрыскивания сельскохозяйст-
венных угодий» — самое невинное 
из того, что я увидел. А было тут все-
го, повторяю, чрезвычайно много.

Но почему беспилотники, все-та-
ки недоумевал я. Почему не скейт-
борды?

Потом выяснилось, что скейт-
борды, которые хотел-таки прине-
сти с собой на встречу с президентом 
один студент, сочли, в отличие от бес-
пилотников, неуместными. Вот поче-
му не скейтборды.

Полностью глаза мне раскрыл 
один из сотрудников выставки, разъ-
яснивший негромко, но внятно:

— Да нам сразу сказали: Сергей 
Семенович (мэр Москвы господин 
Собянин.— А. К.) очень любит бес-
пилотники... И больше того, хорошо 
разбирается в них, если вы не в кур-
се... И учтите главное: не он один...

Все, участь выставки была решена.
Но ведь и не прогадали.
— Что ж,— спросил я гендирек-

тора и главного конструктора фир-
мы «Птеро» Амира Валиева, демон-
стрировавшего 20-килограммо-
вый беспилотник ярко-желтого цве-
та,— а ведь это, наверное, продукция 
двойного назначения, правда?

— В таком-то виде нет,— невозму-
тимо отвечал он.— Но если перекра-
сить в серый цвет, то, конечно, сра-
зу появляется второе назначение. 
И подвесное оборудование, разуме-
ется, надо сменить. Но это быстро.

— А почему «Птеро»? — интересо-
вался я.

— Крыло,— объяснял конструк-
тор этого крыла.— Переводится как 
«крыло». «Птеродактиль» — это же 
«рукокрылый»! Заметьте, наш беспи-
лотник летает 15 часов без посадки.

И он не сразу, но все-таки расска-
зал, как к стенду подошел господин 
Путин, тоже интересовался про двой-
ное назначение, а потом сказал, что-
бы переписали презентацию на ви-
деоэкране: «У вас написано, что про-
должительность полета — 15 часов, 
а дальность — 1300 км, а надо-то на-
оборот».

Амиру Валиеву, конечно, польсти-
ло это замечание. Дело же не в том, 
что окончательный текст бегущей 
строки приносили на утверждение 
гендиректору и он не заметил тра-
гической ошибки, а в том, что Вла-
димир Путин на самом деле, таким 
образом, интересовался проектом, 
а не делал вид.

— Видимо, теперь у вас дела на 
лад пойдут? — спросил я.— Кому-то 
кто-то что-то обязательно скажет... 
И начнется!.. Серой краски, боюсь, 
не хватит...

— Да вы знаете,— пожал он пле-
чами,— нам уже и не надо. С лета 
этого года у нас все так летит, что мы 
даже и не думали, что это может так 
летать...

Перед началом встречи студен-
тов, человек 20, собрали в коридоре 
на втором этаже, где они ждали пре-
зидента. Первый раз их так собрали 
за час до этого, но потом отпустили, 
потому что выяснилось, что тревога 
ложная. Но теперь уж точно должен 
был приехать.

Снимали их с нескольких камер, 
и одна оказалась над головой студен-
тки из Чечни, которую она накрыла 
ярким цветастым платком с харак-
терными буквами DG, которые каме-
ра, нависшая над головой девушки, 
делала просто громадными. Дольче 
и Габбана могли бы не поверить сво-
ему счастью, увидев такое. Вернее, 
не могли бы поверить. Впрочем, воз-
можно, и наоборот.

Сразу скажу, что я подошел пото-
му к этой девушке, никак себя боль-
ше на встрече не проявившей. Но 
ведь больше и не надо было. Это ви-
дели уже все.

Асет Чажаева, студентка Чечен-
ского государственного университе-
та имени А. А. Кадырова, призналась, 
что ей позвонили как раз эти все 
и продолжают звонить до сих пор.

— Да, но где же вы взяли такой 
платок? — спрашивал я.

— Мама подарила,— застенчи-
во отвечала она.— Дома купили, 
в Грозном.

— Да, нужно ведь чем-то покры-
вать голову...— пробормотал я.— 
У вас там такие продают?

— У нас и не такое можно купить! 
Да оригинальный, вы не думайте! 
Это мой самый дорогой платок!

Это, конечно, еще не значило, что 
он оригинальный. Но дай бог.

При этом я был и так уверен, что 
она надела на эту встречу все самое 
дорогое, что у нее было.

И я снова напоследок взглянул на 
нее. Но такое и без того не забыть... Эти 
многосантиметровые буквы там и тут 
на голове, предупредительно увели-
ченные видеокамерой... Тут и там... 
DG... На самом деле это было просто 
трогательно... И не надо никаких снис-
ходительных улыбок квазиэстеток из 
«Антиглянца»... Одна милота...

Студенты спрашивали Владими-
ра Путина, одобряет ли он их иници-
ативы, и он одобрял одну за другой.

Владислав Олейник признался, 
что он студент магистратуры ЛГПУ 
направления подготовки «Полити-
ческое управление и государствен-
ная политика».

— ЛГПУ — это что? — не сразу по-
нял господин Путин. 

А надо, что ли, привыкать. Вот 
в Киеве бы сразу поняли (еще не за-
были, наверное).

— Луганский государственный 
педагогический университет,— 
уточнил Владислав Олейник.— Я яв-
ляюсь участником СВО (это расшиф-
ровывать не надо.— А. К.). 23 февра-
ля прошлого года я встал на защиту 
своей Родины и поступил на службу 
в ряды народной милиции ЛНР.

— Сколько вам лет? — господин 
Путин просто посуровел.

— Двадцать четыре,— посуровел 
и Владислав Олейник.

— Когда вы взяли в руки оружие, 
сколько было? Двадцать два? — ко-
ротко уточнил президент.

— Двадцать три,— поправил его 
студент.— За участие в боевых дейст-
виях по освобождению республики 
и защиту ее народа я отмечен коман-
дованием медалью «За отвагу». Се-
годня я продолжаю двигаться к сво-
ей мечте... Это работа в ФСБ России.

— Будете там заниматься педаго-
гической деятельностью? — не уди-
вился президент. 

— Нет, трудиться на благо своей 
страны,— возразил студент.

— Ну а что? Можно и совме-
щать...— задумчиво сказал сидев-
ший в этот момент недалеко от меня 
сотрудник как раз этой организации.

— Мне хотелось бы вас поблагода-
рить за поручение о демобилизации 
студентов и за возможность вновь 
вернуться к процессу обучения,— 
продолжал студент.

То есть он был как раз из демоби-
лизованных.

— Думаю,— рассказал ему Верхов-
ный главнокомандующий,— что та-
кие люди, как вы, острее всего и точ-
нее всего понимают необходимость 
того, что сейчас делает Россия по под-
держке наших граждан, проживаю-
щих на этих территориях: и в Луган-
ске, и в Донецке, в Донбассе в целом, 
в Херсоне и в Запорожье.

Парень смотрел на него просто не 
мигая, и может, поэтому президент 
счел необходимым пояснить:

— Цель, как я уже много раз гово-
рил, прежде всего защита людей и за-
щита самой России от тех угроз, ко-
торые пытаются создать на прилега-
ющих к нам наших же исторических 
территориях. Мы этого не можем до-
пустить.

Он не пояснил, чего мы не можем 
допустить.

— Я думаю,— добавил Владимир 
Путин,— что вы со мной согласитесь, 
что до того, как вы приняли участие 
в боевых действиях, и после этого 
все-таки наверняка внутренне вы 
сильно изменились.

— Конечно! — воскликнул Влади-
слав Олейник.— Это теперь два раз-
ных человека — тот, который был до 
участия в операции, и после.

То есть в нем жили теперь двое. 
И это можно было понять.

— Конечно,— подчеркнул Верхов-
ный.— Потому что это может понять 
только человек, который сам риску-
ет жизнью, по-другому сталь не зака-
ляется!.. Конечно, такие люди востре-
бованы и нужны будут и в специаль-
ных службах, и в Федеральной служ-
бе безопасности, вне всяких сомне-
ний. Жалко только, что вы не хоти-
те посвятить свою жизнь педагогиче-
ской работе, потому что такие парни 

нужны в педагогике, нужны в шко-
лах, в высших учебных заведениях. 
Тем не менее выбор должен быть сде-
лан по зову!

Но было же сказано: можно совме-
щать. И нельзя сказать, что такого не 
было в жизни самого Владимира Пу-
тина. Хотя нет: устроившись на рабо-
ту после Дрездена в Ленинградский 
университет, он же уволился из КГБ... 
Да, уволился.

— Я желаю вам успехов и обя-
зательно учту, что вы хотите рабо-
тать в Федеральной службе безопас-
ности,— сказал Владимир Путин 
парню долгожданное.— Мы так 
и сделаем.

Следующий студент, Егор Бай-
рич из Челябинского госуниверсите-
та, предложил подключить к восста-
новлению Донбасса летние студенче-
ские отряды (ЛСО).

— Идея хорошая,— одобрил было 
президент.— Студенческие отряды 
в свое время, где-то в 1960-х годах, ро-
дились как движение, и ваш покор-
ный слуга тоже принимал когда-то 
в этом участие. Ездили мы в различ-
ные регионы, в основном на север, 
в Коми, работали и рубили лес для 
линий высоковольтных электропе-
редач прямо в тайге, дома строили. 
Напряженная была работа, тяжелая, 
но полезная,— рассказал президент.

Да-да, в книге «От первого лица. 
Разговоры с Владимиром Путиным» 
он вспоминал подробности возвра-
щения из ЛСО: 

«Вот, допустим, в стройотряде за-
рабатывали тогда много. А толку-то? 
Съездил я в стройотряд. В Коми руби-
ли просеку под ЛЭП, ремонтировали 
дома. Закончили работу, выдали нам 
пачку денег, где-то тысячу, что ли, ру-
блей. Машина в то время стоила три 
с половиной — четыре тысячи. А мы 
за полтора месяца по тысяче получа-
ли! Так что деньги немаленькие. Про-
сто огромные, честно говоря.

Итак, получили деньги. Надо же 
что-то с ними делать. Я с двумя прия-
телями, не заезжая в Ленинград, пое-
хал в Гагры на отдых.

Приехали. В первый же день на-
пились портвейна, заели его шаш-
лыками и стали думать, что же де-
лать дальше. Куда идти ночевать? 
Где-то, наверное, были какие-то от-
ели, но мы о них и не мечтали. И уже 
поздним вечером поселились в част-
ном секторе, какая-то бабка нас по-
добрала. 

Несколько дней мы купались, 
загорали. Хорошо отдыхали. По-
том стало ясно, что придется как-то 
выбираться оттуда и домой ехать. 
А деньги, надо признаться, уже на 

исходе. Мы думали-думали и на-
шли самый дешевый способ прое-
зда — палубные места на теплохо-
де. Теплоход шел до Одессы, а даль-
ше поездом в общем вагоне на треть-
ей полке до Питера. Была раньше та-
кая услуга, называлась „смешанная 
перевозка“»...

— Конечно, востребованы студен-
ческие отряды и по восстановлению 
территорий, о которых вы сказали,— 
сказал Владимир Путин теперь.— 
Единственное, что, честно говоря, 
меня останавливает для того, что-
бы развернуть это широко,— это во-
просы безопасности. Над этим нуж-
но подумать. Вы же там были, знае-
те — там не все просто, и Владислав 
знает. Там ситуация пока сложная... 
А если в массовом порядке студенты 
там будут работать, просто за каждым 
не уследишь. К сожалению, против-
ник не считается ни с чем, своих рас-
стреливает в спину, заградотряды же 
создали (Владимир Путин говорит 
про это всякий раз в своих публич-
ных выступлениях.— А. К.) — сов-
сем недавно, неделю назад, ребята 
рассказывали. В одном населенном 
пункте наш смотрит: противник впе-
реди, а по ним стреляют, причем, как 
говорят, плотный огонь, не дают от-
ступать! Это националисты работа-
ют. Сами вперед не лезут, нет...

Он, словно задумавшись, выдер-
жал паузу и продолжил:

— Но я к чему? К тому, что ситуа-
ция сложная на многих территори-
ях. Поэтому сама по себе идея пра-
вильная, и мы обязательно это сдела-
ем в свое время...

— Будем ждать, когда это станет 
возможно,— заверил Егор Байрич.

Виктория Карпова, аспирантка 
факультета политологии МГУ и член 
экспертного клуба «Дигория», пове-
дала президенту:

— История нашего сообщест-
ва началась с мечты. За несколько 
лет мы переросли от студенческой 
инициативы в своеобразный интел-
лектуальный полигон для выработ-
ки смысловых оснований развития 
страны — настоящую молодежную 
«фабрику мысли». Ключевое в на-
шей работе — это разъяснение и ин-
терпретация для молодежной ауди-
тории событий, которые происходят 
в стране и в мире, в том числе в рам-
ках проведения специальной воен-
ной операции.

В Виктории Карповой чувствова-
лось возрастающее с каждым сло-
вом уважение к собственной дея-
тельности.

— По вашему поручению не так 
давно начал разрабатываться еди-
ный учебник по обществознанию 
для школьников,— сообщила она.— 
Однако, на наш взгляд, недостаточ-
но внимания уделяется его методи-
ческому сопровождению! Ведь курс 
по обществознанию живой, он про 
настоящее и будущее, и преподавать 
его необходимо по-новому и с точки 
зрения форматов обучения, и с уче-
том текущих событий в мире!

— А как иначе-то, Виктория! — хо-
телось воскликнуть уже и мне.

— При этом обязательно, чтобы 
в этих методических рекомендаци-
ях были моменты, связанные с рос-
сийской идентичностью, с местом 
нашей страны в мире, с ценност-
но-мировоззренческими доминан-
тами, и это должно быть объясне-
но на очень понятном для школьни-
ков языке: через ролики, инфогра-
фики, презентации! — воскликнула 
аспирантка.— Что касается форма-
та, у нас есть запущенная в прошлом 
году платформа «Разговоры о важ-
ном». Этот опыт можно перенять 
и адаптировать для курса по общест-
вознанию.

Да, вот и платформа уже есть. Да 
и вообще, мало чего случайного 
было на этой встрече.

Виктория Карпова, в общем, на-
мерена была, по ее словам, исполь-
зовать формулу «Молодежь — для мо-
лодежи». И вряд ли возможны были 
возражения. И молодым политоло-
гам (а не старым) — дорогу, похоже. 
И все согласовано и решено.

— Нас все из-за бугра учили, учи-
ли...— вздохнул президент.— Да, мы 
не идеальные, наверное, есть о чем 
с нами поспорить, но мы никогда 
не додумались до того, чтобы отме-
нить Бетховена, или Баха, или О. Ген-
ри. А там додумались до того, чтобы 
отменить Чайковского! Пускай они 
живут без Чайковского, без Достоев-
ского и Толстого, а мы без мировой 
классики жить не будем!.. Это просто 
один из примеров нашего культурно-
го кода, а он как раз многообразен... 
Нам нужно эту тему наполнять глубо-
ким содержанием.

Но без таких специалистов, как 
вы, конечно, это невозможно. Поэто-
му обязательно это будем делать.

— Сделаем,— обнадежила прези-
дента Виктория Карпова.

С Дарьей Семеновой, которая учи-
лась в Венском университете, Влади-
мир Путин здоровался по-немецки, 
и даже скорее по-австрийски:

— Gruss Gott!
Может, и поторопился:
— Была вынуждена вернуться 

в Россию, так как столкнулась с ущем-
лением прав как гражданка Россий-
ской Федерации,— вроде не без гор-
дости сообщила Дарья Семенова.

— А что конкретно происходи-
ло? — переспросил президент.

— Получила бумагу от своего уни-
верситета... через пару дней, как на-
чалась специальная военная опера-
ция... с просьбой подписать ее, где 
было прописано, что Россия являет-
ся страной-террористом, что я долж-
на поддерживать Украину. Я ее не 
подписала. Мой выбор, я считаю, сде-
лан правильный. Вернулась на Роди-
ну...— вздохнула Дарья Семенова.— 
Тем не менее хочу сказать, что мно-
гие простые жители Австрии знают 
о вас лично, о нашей стране много хо-
рошего, знают нашу историю.

— У меня добрые отношения со 
многими простыми, как вы сказа-
ли, и не очень простыми австрий-
цами,— кивнул господин Путин.— 
Я знаю, что они относятся к нашей 
стране очень доброжелательно... 
А элиты часто обслуживают не свои 
национальные интересы, а интере-
сы третьих стран... А вот поведение 
в отношении вас и таких молодых 
людей, как вы,— это как раз прояв-
ление несамостоятельности. Ниче-
го здесь неожиданного для нас нет. 
Я надеюсь, что вы не жалеете, что вер-
нулись на Родину?

— Нет, ну что вы! — вскинулась 
Дарья Семенова.— Наоборот, очень 
рада, что вернулась!

И все мы рады за нее, конечно.
— Меня очень душевно приняли 

в университете, очень благодарна за 
это, все поддерживают,— закончила 
она, и тут что-то было не так: зачем 
поддерживать, если она так рада?

Кроме того, Дарья Семенова пред-
ложила Владимиру Путину провес-
ти в Сочи Всемирный фестиваль мо-
лодежи и студентов. Очень своевре-
менная, как говорится, идея. Станцу-
ют все. А главное, все приедут. Хотят 
они этого или нет.

Ну, а затем стало ясно, что она и во-
обще не пропадет: попросила работу 
в администрации президента.

— А почему именно в админист-
рации президента? — только и уточ-
нил господин Путин.

— Есть мечта — работать на благо 
Родины,— коротко ответила Дарья 
Семенова.

Что ж, в другом месте работать на 
благо Родины и правда как-то бес-
смысленно.

Андрей Колесников

Его университеты
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Большую часть своего первого в этом 
году заседания Совет федерации в сре-
ду посвятил отчетам комитетов. Количе-
ство законопроектов, успевших посту-
пить в верхнюю палату после новогодних 
каникул, оказалось невелико, зато сена-
торы смогли подвести итоги прошлого 
года и признать ключевым направлени-
ем свой работы реализацию задач спе-
циальной военной операции (СВО) и во-
просы интеграции новых регионов. Тем 
не менее поправки к Налоговому кодек-
су о введении акциза на одноразовые 
вейпы и жидкости для них вызвали ожив-
ленную дискуссию и даже заочную поле-
мику спикеров двух палат.

Совет федерации (СФ) 25 января одобрил 
поправки к Налоговому кодексу о введении 
акциза на одноразовые вейпы и жидкости 
для них, инициированные главой комите-
та СФ по экономической политике Андре-
ем Кутеповым и его заместителем Алексе-
ем Синицыным. В ходе обсуждения законо-
проекта выяснилось, что сенаторов очень 
волнует тема борьбы с табакокурением. Не 
приведет ли повышение акцизов к росту 
контрафакта, волновался представляющий 

Удмуртию Юрий Федоров. Риск есть, при-
знал господин Синицын, однако появле-
ние в ближайшей перспективе единого ор-
гана, отвечающего за лицензирование ни-
котиносодержащей продукции, и ужесточе-
ние уголовной ответственности за контра-
факт должно их минимизировать. К тому 
же повышение акцизов не столь значитель-
ное, напомнил он,— 2% на сигареты и 10% 
для вейпов.

Тут сенатор от Алтая Владимир Полета-
ев вспомнил, что в Госдуме возник вопрос 
о полном запрете вейпов (внести соответ-
ствующие предложения на прошлой неде-
ле поручил председатель Думы Вячеслав Во-
лодин), и поинтересовался, какова же пози-
ция верхней палаты. В отношении несовер-
шеннолетних это была бы полностью оправ-
данная мера, согласился господин Сини-
цын. Что же касается взрослых, то они бу-
дут искать другие способы потребления та-
бака и могут вернуться к традиционным си-
гаретам, предостерег он коллег. «Анализ вре-
да для здоровья электронных систем, некий 
объективный, который сделает, например, 
Минздрав или Роспотребнадзор, будет осно-
ванием для принятия такого решения»,— 

пояснил сенатор. Его вдруг горячо поддер-
жала председатель СФ Валентина Матвиен-
ко: «Этот зуд — запретить это, закрыть, нака-
зать… Нужно анализировать последствия, 
как бы не навредить».

От борьбы за здоровый образ жизни се-
наторы перешли к вопросам госстроитель-
ства в новых условиях. Скоро исполнится 
год, как началась СВО, и наша страна реши-
тельно и бесповоротно встала на путь обре-
тения национального суверенитета, напом-
нил сенатор от Белгорода Евгений Савчен-
ко. По его мнению, указ президента, утвер-
дившего основы государственной полити-
ки по сохранению и укреплению традици-
онных ценностей, задает новую парадигму 
существования страны — а вот действующее 
законодательство не всегда отвечает постав-
ленным задачам: например, микрофинансо-
вые организации не только не способствуют 
цели «сбережения народа», но и препятству-
ют ей, так как закредитованная молодежь не 
торопится рожать. Провести необходимую 
ревизию законодательства могла бы, по мыс-
ли господина Савченко, комиссия СФ по за-
щите суверенитета. «Наверное, это все-таки 
ближе (председателю комитета по госстрои-

тельству Андрею.— „Ъ“) Клишасу,— оцени-
ла идею госпожа Матвиенко.— Давайте по-
ручим изучить вопрос и доложить».

Сенаторы, как следует из отчетов боль-
шинства комитетов, уже адаптировались 
к работе в рамках новой парадигмы. Как 
докладывал представитель СФ в Госдуме 
Андрей Яцкин, более 70 из 650 принятых 
в прошлом году законов были направле-
ны на устойчивое функционирование эко-
номики в условиях внешнего санкционно-
го давления. Еще около 20 законов регули-
ровали интеграцию новых регионов в пра-
вовое, экономическое и финансовое про-
странство РФ, и примерно столько же на-
правлены на защиту социальных и трудо-
вых прав участников СВО и членов их се-
мей. «Не сомневаюсь, что работа в этом на-
правлении будет продолжена и в текущем 
году»,— заверил господин Яцкин. Ключевы-
ми назвал вопросы интеграции новых тер-
риторий и Андрей Клишас: с участием чле-
нов его комитета были разработаны и вне-
сены более 10 законопроектов, часть из ко-
торых уже подписаны президентом. Пред-
седатель комитета по обороне и безопас-
ности Виктор Бондарев доложил, что они 

с коллегами не только рассмотрели и согла-
совали 57 законов и законопроектов, боль-
шей частью направленных на выполнение 
задач СВО, но и предложили меры по совер-
шенствованию нормативно-правовой базы 
в сфере разработки и производства воору-
жений. Совместно с Минобороны сенато-
ры подготовили методичку по вопросам мо-
билизации, а в январе 2023 года всем воен-
ным комиссариатам был предоставлен до-
ступ в интернет — завершение их цифро-
визации намечено на конец года. Глава ко-
митета по региональной политике Андрей 
Шевченко отчитался, что усилиями его кол-
лег мобилизованных бойцов освободили от 
начисления пени за несвоевременную оп-
лату услуг ЖКХ, а глава комитета по между-
народным делам Григорий Карасин расска-
зал о работе по обеспечению внешнеполи-
тического курса России в обстановке между-
народной напряженности, так как «коллек-
тивный Запад» сделал выбор в пользу кон-
фронтации. «Вы все задачи понимаете, по-
энергичнее надо включаться в повестку 
в этом году»,— напутствовала коллег Вален-
тина Матвиенко.

Анастасия Корня

Сенаторы вписались в новую парадигму
Комитеты Совета федерации отчитались о своем содействии спецоперации

Студенты после встречи 
с президентом, казалось, 
только начали 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Столичная полиция возбуди-
ла уголовное дело о мошенни-
честве — хищении, предполо-
жительно, нескольких сотен 
миллионов рублей, выделен-
ных Министерством обороны 
РФ на возведение и ремонт по-
мещений тренировочного ком-
плекса спецназа ГРУ и Отдель-
ного радиотехнического узла 
в Подмосковье. Работы вы-
полняло АО «Техэнергопроект» 
из небольшого дагестанско-
го села, компания сейчас на-
ходится в стадии банкротства. 
Подозреваемых и обвиняемых 
в деле пока нет.

23 января следственное управ-
ление УВД по Юго-Западному 
округу Москвы возбудило уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 (мо-
шенничество в особо крупном 
размере) УК. Поводом стало обра-
щение в полицию военных стро-
ителей — правопреемников лик-
видированного ФГУП «ГУССТ №1 
при Спецстрое России».

ФГУП в 2014–2015 годах заклю-
чило с подрядчиком, АО «Техэ-
нергопроект», договоры на возве-
дение помещений для воинской 

части — Отдельного радиотех-
нического узла Серпухов-15, 
ранее закрытого администра-
тивно-территориального обра-
зования (ЗАТО), а также учебно-
го и тренировочного комплекса 
на территории расположенной 
в подмосковном Солнечногор-
ске воинской части ГРУ Геншта-
ба МО. Согласно заключенным 
договорам, все монтажные и пу-
сконаладочные работы, включая 
строительство комплекса по так-
тико-специальной подготовке 
водолазов, должны были быть 
сданы «под ключ» в 2018 году. Под 
эти проекты Минобороны выде-
лило 659 млн руб.

Однако объекты для нужд во-
енных, как показала проверка 
прокуратуры, так и не были до 
конца построены. При этом зна-
чительная часть выделенных 
средств, по версии полицей-
ского следствия, была похище-
на. Точная цифра ущерба след-
ствием пока не установлена, но 
на практике фигурантам уголов-
ных дел суммы неисполненных 
госконтрактов обычно вменяют-
ся полностью.

Следует отметить, что воен-
ные пытались взыскать со строи-
телей 224 млн руб. долга по госу-
дарственному контракту, из них 
36 млн руб. неустойки, 131,9 млн 
руб. аванса, а также 55,8 млн руб. 
в качестве процентов за пользова-
ние авансом. Ответчик на разби-
рательство не явился. Суд же не 
стал удовлетворять требования 
Минобороны, отправив истцов 
в Арбитражный суд Дагестана, где 
рассматривался иск о банкротстве 
строительной компании.

К компании, зарегистрирован-
ной в небольшом дагестанском 
селе Манаскент (ее юридический 
адрес налоговики сочли недосто-
верным), согласно базе данных 
арбитражных судов, были пода-
ны десятки исков на многомил-
лионные суммы. Многие из них 
были удовлетворены, однако взы-
скать с АО оказалось практически 
нечего. И это при том, что только 
портфель заказов от Минобороны 
и правительства Москвы у «Техэ-
нергопроекта» превышал 1,6 млрд 
руб. Пока обвиняемых и подозре-
ваемых в деле нет.

Юрий Сюн

Полиция ищет деньги ГРУ
Руководство компании, обустраивавшей разведку, 
заподозрили в махинациях

На выездном заседании Лю-
берецкого городского суда, 
прошедшем в Мособлсуде, 
в прениях по уголовному делу 
бывшего губернатора Хаба-
ровского края Сергея Фургала 
и трех его предполагаемых со-
общников, обвиняемых в двух 
убийствах и покушении, совер-
шенных в начале 2000-х, вы-
ступили адвокаты и подсуди-
мые. Они просили у присяжных 
оправдательного вердикта: 
следствие, по мнению высту-
павших, не представило пря-
мых улик виновности фигуран-
тов. При этом Сергею Фургалу 
на заседании стало плохо, 
а его адвокату не хватило вре-
мени для изложения своей по-
зиции. Им дадут высказаться 
в пятницу.

Слушать подсудимых и адвока-
тов, как и двумя днями ранее про-
куроров, публике и журналистам 
пришлось в режиме видеоконфе-
ренции. В один момент она под-
вела и отключилась, и пришлось 
вмешаться специалистам-техни-
кам. Поэтому какая-то часть вы-
ступлений прошла в своего рода 
закрытом режиме.

Сначала выступила адвокат 
Анна Михайловская, представляв-
шая интересы подсудимого Ма-
рата Кадырова, которому следст-
вие вменяет покушение на жизнь 
предпринимателя Александра 
Смольского. Как говорится в уго-
ловном деле, компания последне-
го занималась сбором металлоло-
ма и конкурировала с ООО «МИФ 
Хабаровск» тогда еще бизнесме-
на Сергея Фургала и его делового 
партнера Николая Мистрюкова 
(господин Мистрюков, как рас-
сказывал ранее „Ъ“, полностью 
признал вину, его дело будет рас-
смотрено в особом порядке). Биз-
нес-конфликт между конкурента-
ми, по версии следствия, и привел 
к покушению на господина Смоль-
ского. Несмотря на две брошен-
ные в него гранаты, а исполнение 
преступления правоохранители 
приписывают господину Кадыро-
ву, потерпевший чудом уцелел.

Адвокат Михайловская в суде 
заявила, что «доказательства, 
представленные обвинением 
в отношении Марата Кадырова, 
на все 100 процентов нельзя на-
звать даже косвенными уликами, 
поскольку они являются лишь 
намеками на факты и догадками 
о фактах». Мотивируя это заявле-
ние, она отметила, что господин 
Смольский до сих пор не опознал 
в человеке, бросившем в него 28 
июля 2004 года две гранаты, Ма-
рата Кадырова. Адвокат подчерк-
нула, что у неразорвавшейся гра-
наты (в деле говорится, что киллер 
забыл выдернуть чеку) предохра-
нительная скоба в действитель-
ности была примотана скотчем 
и поэтому взрыва в любом случае 
не последовало бы. Соответствен-
но, сказала госпожа Михайлов-
ская, следствие неверно квалифи-
цировало произошедшее в 2004 
году, поскольку в действительнос-
ти господина Смольского хотели 
не убить, а лишь запугать.

Отстаивая свое утверждение, 
что к происшествию с господи-
ном Смольским ее подзащитный 
отношения не имел, адвокат уточ-
нила, что о причастности госпо-
дина Кадырова к происшествию 
следствие судило лишь по показа-
ниям свидетельницы, столкнув-
шейся лицом к лицу с Маратом Ка-
дыровым на улице неподалеку от 
места происшествия незадолго до 
взрыва одной из гранат. Однако 
госпожа Михайловская вырази-
ла сомнение, что свидетель суме-
ла опознать обвиняемого спустя 
15 лет после описываемых в деле 
событий. Показания, по мнению 
адвоката, больше похожи на лже-
свидетельство.

Примерно в том же духе высту-
пил и адвокат Артем Сарбашев, 
защищающий подсудимого Ан-
дрея Палея. Господин Палей, на-
помним, обвиняется в убийствах 
предпринимателей Евгения Зори 
и Олега Булатова, совершенных со-
ответственно в 2004 и 2005 годах. 
Адвокат начал с эпизода с убийст-
вом вечером 31 января 2005 года 
директора ООО «Вест-Маркетинг» 
Олега Булатова, занимавшегося 
экспортом металлолома за рубеж. 
Защитник заявил, что свидетель, 
оказавшийся на месте преступ-
ления и опознавший в господи-
не Палее киллера, мог ошибиться: 
убийство было совершено зимой 
в сумерках, к тому же, по словам 
адвоката, согласно метеосводке, 
в тот вечер в Хабаровске был силь-
ный мороз — минус 25 градусов 
по Цельсию, а значит, над землей 
стелилась дымка. Да и сам убий-
ца господина Булатова, отметил 
господин Сарбашев, был замотан 
в шарф и надвинул шапку-ушанку 
на лоб. Стало быть, подчеркнул го-
сподин Сарбашев, свидетель опоз-
нал убийцу лишь по глазам и части 
носа, что, по мнению защитника, 
дает повод серьезно усомниться 
в точности показаний.

Упомянул адвокат и еще одну 
улику — окурок сигареты LM, бро-
шенный неподалеку от места пре-
ступления и, предположитель-
но, принадлежавший убийце. По 
оставшейся слюне на окурке экс-
перты определили группу крови 
убийцы со специфическим анти-
геном, якобы принадлежавшей 
Андрею Палею. Но, заметил за-
щитник, указанная группа на-
столько распространена, что была 
выявлена даже у жертвы — Олега 
Булатова. Поэтому, сделал вывод 
адвокат, говорить о причастности 
его подзащитного к преступле-
нию бессмысленно.

После этого господин Сарба-
шев раскритиковал предложен-
ную следствием версию убийства 
28 октября 2004 года предприни-
мателя Евгения Зори, конфлик-
товавшего с Сергеем Фургалом 
из-за права собственности на до-
рогостоящий цех обанкротивше-
гося завода железобетонных кон-
струкций №2 площадью 15 тыс. 
кв. м. В данном случае, отметил за-
щитник, на одежде убитого пред-
принимателя и пистолете ПМ, 
найденном на месте преступле-
ния, не было обнаружено ника-

ких биологических следов, указы-
вавших на причастность Андрея 
Палея к убийству. Причем даже 
экспертиза волоса, оставшегося 
на пистолете, не дала следствию 
нужных ему результатов.

Адвокат также сообщил, что 
оказавшийся возле места пре-
ступления свидетель указал, что 
в ходе борьбы между киллером 
и жертвой пистолет в какой-то мо-
мент оказался развернут в сторо-
ну преступника, в результате тот 
был ранен в правое плечо. Но, по 
словам защитника, врачи, осма-
тривавшие господина Палея, не 
пришли к однозначному выводу, 
что тот получил ранение именно 
из пистолета с близкого расстоя-
ния. Между тем сам подсудимый 
Палей всегда утверждал, что он 
был ранен ружейной дробиной, 
когда вместе с друзьями устроил 
стрельбу ради развлечения, а его 
приятели это подтверждали.

Отметим, что оба адвоката на-
поминали о том, что показания 
на их подзащитных дал местный 
оперативник по фамилии Пер-
шин. Но его репутация, по словам 
защитников, была такой, что он 
готов был сказать следствию что 
угодно, «лишь бы самому не ока-
заться на скамье подсудимых».

Последним на заседании вы-
ступил бывший помощник Сер-
гея Фургала и предполагаемый 
посредник между заказчиком 
и исполнителями преступлений 
Андрей Карепов. Он апеллировал 
к доводам, перечисленным пе-
ред его выступлением адвоката-
ми, а также пытался ссылаться на 
некие доказательства, не изучав-
шиеся на процессе в присутствии 
присяжных. В связи с этим предсе-
дательствующий не раз указывал 
подсудимому на необходимость 
соблюдения требований УПК. Го-
сподин Карепов пытался спорить 
с судьей и в конце концов был ли-
шен слова. Его же защитник также 
вспомнил об оперативнике Пер-
шине и также раскритиковал его 
показания.

Отметим, что выступление са-
мого Сергея Фургала, которого 
обвинение считает заказчиком 
преступлений, и его адвоката Бо-
риса Кожемякина также было за-
планировано. Бывший губерна-
тор даже начал было излагать 
свою позицию, но внезапно ему 
стало плохо, и подсудимый по-
просил судью о перерыве. Тогда 
председательствующий предоста-
вил слово господину Кожемяки-
ну, но и тот высказаться как следу-
ет не успел: время приблизилось 
к 17:00 вечера, когда у присяжных 
заканчивается рабочий день. Из 
того, что успели сказать подсуди-
мый и его защитник, можно было 
понять, что и они настаивают на 
том, что следствие не представи-
ло суду прямых улик вины экс-чи-
новника. В результате председа-
тельствующий объявил перерыв 
до пятницы. В этот день, как пред-
полагается, Сергею Фургалу и ад-
вокату Кожемякину предоставят 
необходимое время для полного 
изложения их позиции.

Алексей Соковнин

Присяжным предъявили 
отсутствие улик
Защита Сергея Фургала и его подельников  
настаивает на отсутствии  
доказательств их вины

Как стало известно „Ъ“, СКР воз-
будил второе уголовное дело о мо-
шенничестве в отношении Сергея 
Крохина, главы и основателя ООО 
«Лан-Проект», до недавнего време-
ни считавшегося крупным постав-
щиком программного обеспечения 
и IT-оборудования для правоох-
ранительных и силовых ведомств. 
По версии следствия, бизнесмен 
похитил более 25 млн руб. на по-
ставках в МВД аппаратно-про-
граммных комплексов для анали-
за данных мобильных устройств. 
Его защита утверждает, что пред-
полагаемый расхититель в послед-
нее время нуждался не в деньгах, 
а главным образом — в помощи 
врачей-онкологов.

Новое уголовное дело было возбу-
ждено несколько дней назад Мещан-
ским межрайонным следственным 
отделом ГСУ СКР по Москве, который 
разбирается с деятельностью «Лан-Про-
екта» с лета прошлого года. Речь в нем 
идет о госконтракте на поставку так 
называемых аппаратно-программ-
ных комплексов для съема, исследо-
вания и анализа данных мобильных 
устройств, заключенном между ООО 
и МВД РФ 30 апреля 2021 года. По вер-
сии следствия, двое обвиняемых — ген-
директор фирмы Крохин и начальник 
отдела криминалистической техни-
ки и специальных программных ком-
плексов Антон Евгращенков — «заведо-
мо знали», что не смогут предоставить 
полиции оборудование в заявленной 
конфигурации. Тем не менее руко-
водимые «корыстными интересами» 
коммерсанты «сформировали преступ-
ный умысел на хищение денежных 
средств МВД» путем обмана министер-
ства и предоставления ему «менее цен-
ного товара».

Как следует из материалов, бизнес-
мены сначала сорвали отведенный им 
по договору четырехмесячный срок по-
ставки, а затем еще и «обманули» офи-
циального представителя заказчика. 
В сентябре 2021 года они пригласили 
ответственного сотрудника МВД в свой 
офис на проспекте Маршала Жукова 
в Москве и продемонстрировали ему 
образцы программных комплексов, 
умело исказив при этом их возможно-
сти и технические характеристики. Та-
ким образом, разрешение на поставку 
было получено, комплексы отправили 
и установили в 17 подразделениях МВД, 
а уже в начале октября того же года ми-
нистерство полностью рассчиталось 
с «Лан-Проектом», отправив на его счет 
25 млн 896 тыс. руб. Интересно, что под-
рядчики при этом согласились выпла-
тить небольшую неустойку в 134 тыс. 
руб., предусмотренную в контракте за 
срыв оговоренного изначально срока.

Стоит отметить, что после возбужде-
ния этого уголовного дела следствию 
не пришлось заботиться о мере пресе-
чения для обвиняемых. Дело в том, что 
еще летом прошлого года господа Кро-
хин и Евгращенков были задержаны 
и обвинены Мещанским отделом СКР 
в аналогичном преступлении — особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) с денежными средствами МВД. По-
терпевшим от хищений коммерсантов 
в первом эпизоде, по версии следствия, 
было Северо-Кавказское управление 
материально-технического обеспече-
ния МВД РФ.

В июле 2022 года оба предполагае-
мых расхитителя по ходатайству след-
ствия были отправлены Мещанским 
райсудом Москвы под домашние аре-
сты, которые пришлось в очередной 
раз продлить. Фигурантам по реше-
нию суда запрещены любые контакты 

со свидетелями по уголовным делам, 
им не разрешается пользоваться интер-
нетом и мобильной связью, поэтому 
каждое продление домашнего ареста 
коммерсанты регулярно, хотя и безре-
зультатно, обжалуют в Мосгорсуде.

Особенно преуспел в этом 61-лет-
ний Сергей Крохин. Его защита на про-
цессах утверждает, что у следствия нет 
никаких доказательств причастности 
клиента к хищениям, «кроме эксперт-
ного заключения и показаний двух сви-
детелей, которые даже не назвали его 
фамилию», а ходатайство о продлении 
ареста всякий раз «удовлетворяется 
райсудом формально». По словам пред-
ставителя господина Крохина, и остава-
ясь на свободе он не станет скрываться 
или оказывать давление на свидетелей 
хотя бы потому, что страдает онкологи-
ческим заболеванием в третьей стадии 
и нуждается в первую очередь в опе-
рации. «Наложенный судом запрет 
на прогулки наносит непоправимый 
вред его здоровью, а согласования со 
следователем каждой поездки в боль-
ницу стали еще более тяжелой пробле-
мой»,— отмечает защитник.

ООО «Лан-Проект» под руководст-
вом Сергея Крохина работает с 2004 
года и специализируется на разработ-
ке программного обеспечения и уста-
новке IT-оборудования для силовых 
и правоохранительных структур. Фир-
ма, например, монтировала системы 
обеспечения пожарной безопасности 
по заказу московского ГУ МЧС и разра-
батывала шифровальные средства и ин-
формационные системы для Центра по 
лицензированию, сертификации и за-
щите гостайны ФСБ. Согласно ее финан-
совой отчетности, в 2021 году компания 
выполнила заказов на 1,7 млрд руб., по-
лучив при этом прибыль в 79,4 млн руб.

Сергей Машкин

Поставщик МВД оказался 
дважды подследственным
Министерство обманули с помощью комплексов 
для вскрытия мобильных устройств

Главное следственное управле-
ние (ГСУ) ГУ МВД РФ по Москве 
 завершило расследование хище-
ния 50 млн руб., которое, по вер-
сии правоохранителей, совершили 
бывший замминистра просвеще-
ния Марина Ракова, сотрудники 
Министерства просвещения и ру-
ководящие работники столичных 
вузов. Как считает следствие, фи-
гуранты похитили средства, выде-
ленные из бюджета на образова-
тельные программы. Все семеро 
фигурантов, среди которых, в част-
ности, ректор Московской высшей 
школы социальных и экономиче-
ских наук (Шанинки) Сергей Зуев 
и проректор РАНХиГС Иван Федо-
тов, признали вину. А госпожа Ра-
кова, находясь под следствием, 
даже получила недавно новую ра-
боту. Материалы уголовного дела 
направлены в прокуратуру и после 
обвинительного заключения посту-
пят в суд.

По уголовному делу, которое 
ГСУ столичного полицейского глав-
ка расследовало по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере), в качестве обвиняемых 
проходит экс-замминистра просве-
щения Марина Ракова, ректор Ша-
нинки Сергей Зуев и его подчинен-
ная Кристина Крючкова, проректор 
Российской академии народного хо-
зяйства и госслужбы (РАНХиГС) Иван 
Федотов, а также бывшие сотрудни-
ки созданного при Минпросвещения 
Фонда новых форм развития образо-
вания Евгений Зак, Максим Инкин 
и Артур Стеценко. Как сообщили 
в МВД РФ, все фигуранты «признали 
вину, активно сотрудничали со след-
ствием и выразили готовность пога-
сить причиненный ущерб». Некото-
рые из них частично ущерб погасили.

Расследование резонансного уголов-
ного дела, в котором речь идет о пяти 
преступных эпизодах, находилось на 
контроле у руководства следственного 
департамента МВД. После завершения 
следственных действий его материа-
лы, которые составили почти сто то-
мов, направлены в московскую проку-
ратуру. После утверждения надзорным 
органом обвинительного заключения 
дело отправится в суд для его рассмо-
трения по существу. 

Как ранее сообщал „Ъ“, уголовное 
дело о хищении бюджетных средств 
было возбуждено ГСУ 7 августа 2021 
года. Вначале в нем был лишь один эпи-
зод. В том случае речь шла о хищении 
21 млн руб., выделенных из бюджета 
на реализацию федеральных проек-
тов «Образование» и «Учитель будуще-
го» в 2019–2020 годах.

Позже в ходе расследования поли-
цейские, изучая имеющие отношение 
к уголовному делу документы, выяви-
ли факт фиктивного трудоустройст-
ва 12 сотрудников Минпросвещения 
в Институт общественных наук, кото-
рый являлся структурным подразделе-
нием РАНХиГС.

Такое же фиктивное трудоустройст-
во на работу, на этот раз помощника Ма-
рины Раковой Андрея Саака, составило 
отдельный эпизод дела. Как установи-
ли следователи, он был оформлен в Фе-
деральный институт развития образо-
вания, также входящий в РАНХиГС. По 
данным следствия, «мертвые души» на 
протяжении нескольких лет не появля-
лись на работе, а их зарплату присваи-
вали фигуранты расследования.

Большинство обвиняемых после их 
задержания были отправлены в СИЗО, 
однако сейчас все они, кроме Ивана Фе-

дотова, находятся под запретом опреде-
ленных действий. Эта мера пресечения 
разрешает обвиняемым покидать свои 
дома и квартиры с 6:00 до 22:00. Про-
ректор РАНХиГС до сих пор находится 
под домашним арестом.

Отметим, что в какой-то момент фи-
гурантом дела являлся и тогдашний 
ректор РАНХиГС Владимир Мау. Од-
нако позже все претензии следствия 
к нему были сняты.

Еще одна обвиняемая — директор 
научно-исследовательской лаборато-
рии развития налоговой системы РАН-
ХиГС Наталья Корниенко заочно аре-
стована и объявлена в розыск.

Отметим, что Марина Ракова, нахо-
дясь под следствием, недавно устрои-
лась на работу в Агентство стратегиче-
ских инициатив (АСИ). Как отметили 
в агентстве, она работает «на рядовой 
должности» и занимается социальны-
ми проектами. В АСИ подчеркнули, что 
при трудоустройстве госпожи Раковой 
были соблюдены все правовые нормы. 

Владислав Трифонов

Прокуратуре предложили  
образовательные программы
Дело экс-замминистра просвещения 
подготовили для процесса 

По ходу следствия  Марина 
Ракова признала вину 
и  нашла новую работу   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО



Коммерсантъ   l   Четверг 26 января 2023 №14   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

новости
Конец старейших
Суд ликвидировал Московскую  
Хельсинкскую группу по иску Минюста

Мосгорсуд ликвидировал старейшую правоза-
щитную НКО России — Московскую Хельсинкскую 
группу (МХГ; действовала с 1976 года). Столичное 
управление Минюста сочло работу «московской» 
организации «за пределами» региона нарушением 
закона. Среди 11 подобных эпизодов, в частности, 
онлайн-лекция МХГ для правозащитников Крас-
нодарского края. Эту лекцию МХГ организовала 
в рамках реализации президентского гранта и даже 
получила «благодарность МВД», защищались пра-
возащитники в суде. Аргумент не сработал.

Ликвидация МХГ заняла шесть часов. В сравнении 
с прошлогодней ликвидацией «Международного Мемо-
риала» (внесенного до упразднения в реестр иноаген-
тов), которое длилось два месяца, «спешка небывалая», 
заметили защитники МХГ. На процессе в Мосгорсуде их 
было семеро, в том числе сопредседатель организации 
Дмитрий Макаров, исполнительный директор Свет-
лана Астраханцева и заслуженный юрист России, ви-
це-президент Адвокатской палаты Москвы Генри Рез-
ник. Цель МХГ — в защите прав человека, которые не 
ограничиваются Москвой, настаивали они. Минюст 
и прокуратура с этим не соглашались, указывая, что по-
сещать суды в других регионах и даже читать лекции 
онлайн незаконно.

Осенью 2021 года прокуратура Москвы обратила вни-
мание на «возможные нарушения» закона «Об НКО» пра-
возащитниками МХГ. Ведомство, в частности, указало, 
что те выходят за пределы «территориальной деятель-
ности» — работают не только в Москве (как предполагает 
название), но и других регионах. Минюст провел «вне-
плановую проверку» работы МХГ с ноября 2019 по ок-
тябрь 2022 года и установил 11 подобных эпизодов. Сре-
ди них участие представителей МХГ в фестивале «Город 
прав» в Уфе (организован советом по правам человека 
при главе Татарстана) и судебных заседаниях в Ингуше-
тии и Подольске. Минюст счел это «грубыми и регуляр-
ными нарушениями законодательства» и обратился 
в суд с иском о ликвидации. МХГ оспорила саму проце-
дуру назначения проверки, но суд отказал без рассмо-
трения заявления.

Против ходатайства МХГ о вызове более чем деся-
ти свидетелей возражали прокурор Екатерина Оглио 
и представители Минюста Маргарита Мезенцева и Иван 
Татарников. Просьба была судом отклонена.

Нарушения МХГ не только «грубые и систематиче-
ские», но и «неустранимые», пояснял суду Иван Татар-
ников. Он предложил ознакомиться со скриншотами 
публикаций на сайте МХГ о работе в регионах. Эти пу-
бликации, отметим, были удалены еще в январе 2022 
года, за десять месяцев до проверки.

Среди претензий Минюста к МХГ оказалось и «непре-
доставление» протоколов заседаний группы правоза-
щитников. Светлана Астраханцева на это спрашивала 
господина Татарникова: «Разве я не уточняла у вас, Иван 
Дмитриевич, в ходе проверки, нужны ли вам протоколы 
наших онлайн-заседаний в ковидный 2020 год? Разве вы 
не отвечали: „Нет, не нужны“?» Истец настаивал: «На мо-
мент окончания проверки документов не было». Он же 
указывал, что Минюст нашел «несоответствия законода-

тельству» и в уставе МХГ, но признал, что его ведомство 
в 2018 году этот устав и приняло без нареканий.

Сопредседатель МХГ Дмитрий Макаров не понимал, 
почему Минюст подал иск в суд еще до получения объ-
яснений правозащитников. «Нет ни одной нормы зако-
на, которая обязывала бы нас ждать возражений»,— за-
являла Маргарита Мезенцева. «То есть для вас не имеет 
значения наше мнение при формировании вашей пози-
ции?» — продолжал господин Макаров. «Нет»,— париро-
вала госпожа Мезенцева.

Адвокат Илья Сидоров напоминал о постановлении 
правительства от 10 марта 2022 года «Об особенностях 
контроля»: «В нем говорится, что контрольные меропри-
ятия (НКО в 2022 году на тех же основаниях, что и в пре-
дыдущие годы.— „Ъ“) проводиться не будут». Прокурор 
Екатерина Оглио прояснила, что прокуратура «по своей 
инициативе» проводила мониторинг сайта МХГ, руко-
водствуясь не правительственными нормами, а законом 
«О прокуратуре РФ». Никогда ранее подобные проверки 
в отношении МХГ «не проводились», уточнила она.

«Нам вменяется наша каждодневная деятельность 
по объединению людей, она не менялась с 1976 года, не 
смущала Минюст при тотальной проверке в 2016 году,— 
высказался Дмитрий Макаров.— Наша миссия — защи-
та прав человека. Минюст же вообще не обосновыва-
ет общественный интерес, который защищает. Какой 
ущерб мы нанесли?»

Светлана Астраханцева рассказала об 11 эпизодах, 
которые Минюст назвал нарушениями. Первым она 
назвала посещение суда в Ярославле, где рассматрива-
лось дело о пытках заключенного колонии сотрудника-
ми ФСИН «через 800 ударов палками по пяткам». Затем 
посещение суда в Подольске по делу Александра Шесту-
на, экс-главы Серпуховского района Москвы, пригово-
ренного в 2020 году к 15 годам. «Что мы должны были 
сказать его семье? Ищите правозащитников в Подоль-
ске, а мы только в Москве работаем?» — возмущалась го-
спожа Астраханцева. Она перешла к третьему эпизоду — 
участию в сочинском онлайн-мероприятии, где бывший 
сотрудник МХГ Николай Кретов «прочел лекцию». Сле-
дующим нарушением оказалось коллективное письмо 
российских правозащитников на имя губернатора Пе-
тербурга. В нем выражалось требование разрешить оди-
ночные пикеты в сентябре 2020 года. «Пятый эпизод, 
Уфа,— продолжала она.— Организатор — совет при гла-
ве Республики Татарстан по развитию гражданского об-
щества. Два представителя МХГ поучаствовали в нем са-
моинициативно. Поехали в субботу и воскресенье».

Среди других эпизодов снова был суд в Подольске, по-
ездка в Сочи на заседание по уголовному делу коллеги 
Семена Симонова, обжалование недопуска на это заседа-
ние, поездка в Ингушетию (члены МХГ наблюдали за су-
дом по делу семерых старейшин, выступавших «за возра-
щение отобранных у ингушей их исконных земель в 2018 
году»). Наконец, руководитель МХГ добралась до «меро-
приятия по гражданскому контролю в Краснодарском 
крае» в декабре 2021 года. Там волонтер МХГ выступил 
с онлайн-лекцией о «мониторинге работы органов поли-
ции» в рамках программы, открытой в рамках президент-
ского гранта (за нее НКО получила благодарность МВД).

Валерий Борщев признался, что «не думал» застать 
ликвидацию МХГ, которую он создавал с Андреем Са-
харовым и Еленой Боннер. «Мы изначально решили, 
что МХГ будет строить партнерские отношения, объе-
динять и множить правозащитное движение. Но ведь 
это абсурд, если мы будем защищать людей только в Мо-
скве,— распалялся он и грозил пальцем оппонентам.— 
Вторая глава Конституции — права человека экстерри-
ториальны. Ну как можно упрекать, что кто-то поехал на 
заседание суда?! Меня поражает, с какой легкостью вы 

решаете нашу судьбу. Это же требовало больших усилий, 
это стоило жизней людей, которые умирали в лагерях».

Адвокат Илья Сидоров даже заявил отвод судье, по-
считав, что он «предвзят» и «торопится завершить про-
цесс» за один день, но судья это требование отклонил.

В прениях стороны повторили доводы, новым голо-
сом оказался только Генри Резник, до сих пор молчав-
ший. Он рассуждал о «военном противостоянии» и «про-
тивостоянии с Западом», при которых «первые ученики 
рвутся оказать первое служение», и предостерегал — «за-
кон в опасности». Суд к этим доводам не прислушался 
и Московскую Хельсинскую группу ликвидировал.

Мария Старикова

С конфискацией дошли до «Риги»
„Ъ“ проанализировал, какие транспортные средства изымают у нарушителей ПДД

Полгода назад суды получили право использовать 
конфискацию автомобилей граждан за грубые по-
вторные нарушения ПДД. Официальной стати-
стики правоприменения нет, но проведенный „Ъ“ 
анализ публичных данных показывает, что массо-
вой практика пока не стала: в рамках вступивших 
в силу поправок вынесено несколько десятков при-
говоров в стране, в основном за повторное пьяное 
вождение. Помимо легковых автомобилей в поль-
зу государства обращают и другие виды транс-
портных средств, среди которых «Газель», совет-
ский мотоцикл с коляской, электросамокат и даже 
самодельный вездеход.

Так называемый закон о конфискации автомобилей 
(поправки к УК, предложенные «Единой Россией»), на-
помним, вступил в силу 25 июля 2022 года. Согласно по-
правкам, машина может быть обращена в доход государ-
ства в случае, если водителя второй раз в течение года 
поймали за рулем пьяным (ст. 264.1 УК) либо он три раза 
за тот же срок выехал на встречку, превысил скорость на 
60 км/ч или управлял транспортным средством, будучи 
лишенным прав за совершенные ранее грубые наруше-
ния ПДД (ст. 264.2 и ст. 264.3 УК).

Официальных данных по правоприменительной 
практике пока нет: годовую статистику Судебный де-
партамент при Верховном суде опубликует только вес-
ной. Но в картотеках судов, сообщениях региональных 

УМВД, ГИБДД и прокуратур, а также в ГАС «Правосудие» 
появились сообщения о конфискациях авто. „Ъ“ в ходе 
анализа этих данных обнаружил более 50 приговоров 
или сообщений о них.

Полиция начала применять новый инструмент почти 
сразу после вступления в силу поправок. Так, уже в конце 
июля полицейские города Уяр (Красноярский край) после 
погони остановили ВАЗ-2114 без номеров: водитель был 
пьян, в мае его уже наказывали за нетрезвое вождение. Та-
ким образом, он совершил преступление, предусмотрен-
ное ст. 264.1 УК, суд назначил ему в качестве наказания 
конфискацию машины и обязательные работы. Похожие 
приговоры выносили в Сахалинской, Волгоградской, 
Курской, Тюменской, Челябинской, Астраханской, Сара-
товской, Омской, Калининградской областях, Мордовии, 
Якутии, Карачаево-Черкесии, на Камчатке, в Пермском 
и Алтайском краях, Крыму, Приморье, ЯНАО, Бурятии, 
Удмуртии, Москве. В Йошкар-Оле в октябре за повторное 
пьяное вождение задержали женщину, которая после со-
вершения преступления продала машину за 150 тыс. руб. 
Суд взыскал эти деньги в пользу государства вместо кон-
фискации машины в соответствии со ст. 104.2 УК.

В Воронежской области один из судов обратил в соб-
ственность государства «Газель», в Бурятии — мотоцикл, 
в Мордовии — скутер, в Костромской области — мото-
цикл «Иж Юпитер» с коляской, в Брянской области — со-
ветский мопед «Рига-13», в Ростовской области — элек-

тросамокат Kugoo. Водителей порой судят сразу по ряду 
статей, не только по 264.1. Один из судов Амурской об-
ласти, например, вынес приговор пьяному водителю за 
нарушение ПДД и за незаконное хранение наркотиков: 
он перевозил марихуану на самодельном вездеходе в со-
стоянии опьянения.

Отметим также решение Салаватского межрайонно-
го суда Дагестана в отношении водителя, который ранее 
четыре раза наказывался за вождение в пьяном виде 
и в октябре 2022 года оказался за рулем нетрезвым пя-
тый раз. Помимо конфискации водителю назначили 10 
месяцев лишения свободы.

Апелляции по таким делам пока единичны. В декабре 
Судебная коллегия по уголовным делам ХМАО, рассма-
тривая жалобу на приговор одному из водителей, отпра-
вила дело на новое рассмотрение. Адвокат жаловался: 
подсудимый — пенсионер со слабым здоровьем, кото-
рому нужно средство передвижения, в том числе для вы-
полнения назначенных ему обязательных работ.

Почти все обнаруженные „Ъ“ решения о конфискации 
транспортных средств (или сообщения о них) за повтор-
ные нарушения касаются случаев нетрезвого вождения. 
Лишь в Оренбургской области в сентябре конфискован 
мотоцикл Kawasaki у байкера, которого ранее в течение 
года дважды наказывали за выезд на встречку, в августе 
он третий раз совершил это же нарушение (таким обра-
зом, совершил преступление по части 1 ст. 264.2 УК).

За повторное превышение скорости на 60 км/ч ре-
шений, скорее всего, вообще не будет, считает адвокат 
движения «Свобода выбора» Сергей Радько. Это связа-
но с тем, что в июле 2022 года глава МВД Владимир Коло-
кольцев запретил ГИБДД применять ручные детекторы 
скорости, а по данным с автоматических камер наруши-
телям лишь присылают штраф на почту. Конфискация 
может остановить многих нарушителей, считает юрист 
Лев Воропаев. «Окружающие и знакомые побояться да-
вать свою машину такому человеку, опасаясь, что в слу-
чае чего заберут и ее,— поясняет он.— Конфискация 
чужой машины, не принадлежащей преступнику, за-
прещена, но население правил не знает, а психология 
работает хорошо».

Дальнейшая судьба конфискованного транспорт-
ного средства описана в постановлении правительст-
ва №1238 «О распоряжении имуществом, обращенным 
в собственность государства», пояснили „Ъ“ в Росиму-
ществе. В ходе экспертизы устанавливается рыноч-
ная стоимость, после чего конфискат продается через 
электронный аукцион. Если спроса нет, цена выстав-
ленного на торги транспортного средства постепен-
но снижается на 30, 60 и 90%. «Вырученные от реализа-
ции конфискованного имущества денежные средства 
подлежат перечислению в бюджет Российской Федера-
ции»,— отметили в Росимуществе.

Иван Буранов

От заката до контента
Единороссы поговорили о демографии в контексте традиционных российских ценностей

В среду в исполкоме «Единой России» (ЕР) прош-
ло заседание комиссии по защите материнст-
ва и детства, в котором принял участие председа-
тель партии Дмитрий Медведев. Начав с проблем 
демографии и раскрытия «репродуктивного по-
тенциала» студенческих семей, партийцы пого-
ворили и о «контенте», который, по их мнению, 
должен способствовать укреплению в России тра-
диционных духовно-нравственных ценностей. 
Правда, в итоге единороссы больше обсуждали не 
то, как производить правильный контент, а как ог-
раничить неправильный. Заодно господин Мед-
ведев призвал найти замену тем авторам россий-
ских сериалов, которые критикуют специальную 
военную операцию.

Партийная комиссия по защите материнства, детст-
ва и поддержке семьи, возглавляемая вице-спикером 
Госдумы Анной Кузнецовой, стала одной из пяти анало-
гичных структур, которые единороссы создали под пя-
терку лидеров своего списка на думских выборах 2021 
года. Напомним, что помимо госпожи Кузнецовой в нее 
входили министр обороны Сергей Шойгу, министр 
иностранных дел Сергей Лавров, главврач больницы 
в Коммунарке Денис Проценко и руководитель фонда 

«Талант и успех» Елена Шмелева. Предполагалось, что 
комиссии «привяжут» к партии ее фронтменов и в по-
слевыборный период.

Главной темой заседания 25 января стала демогра-
фия. Для простого воспроизводства населения нужно, 
чтобы коэффициент рождаемости был 2,1–2,15, а в Рос-
сии он сейчас 1,42, посетовала Анна Кузнецова и объя-
вила, что добиться нужных показателей — это не просто 
цель, а «миссия» ее комиссии.

Выступившая с отдельным докладом замдиректора 
Института демографических исследований Федерально-
го научно-исследовательского социологического центра 
Российской академии наук Тамара Ростовская подробно 
рассказала, как должна выглядеть «государственная де-
мографическая пропаганда многопоколенной традици-
онной российской семьи». В список перечисленных ею 
мер среди прочего вошла поддержка студенческих се-
мей, «репродуктивный потенциал» которых пока не рас-
крыт. Также социолог выступила за выработку стратегии 
по формированию роли мужчины в семье и обществе 
и за создание специальной межведомственной комис-
сии при президенте РФ по народосбережению и укре-
плению демографического потенциала мужчин. Необ-
ходимым госпожа Ростовская посчитала и привлечение 

работодателей к решению проблем демографии среди 
своих подчиненных. Позже Анна Кузнецова на всякий 
случай пояснила, что речь идет о поддержке руководст-
вом коммерческих структур молодых семей и организа-
ции их досуга.

От темы демографии члены комиссии плавно пере-
шли к вопросу о популяризации традиционных ценно-
стей. «Фундаментом работы нашей рабочей группы был 
указ президента №809 об основах государственной по-
литики по сохранению и укреплению традиционных 
российских духовно-нравственных ценностей»,— со-
общила академик Академии российского телевидения 
Оксана Барковская. По ее словам, от работы комиссии 
зависит, будет российское общество через 10–15 лет 
нравственно больным или здоровым. «Наша цель сей-
час — сохранить наших детей, наших подростков, вы-
растить их в правильном обществе, чтобы у них было 
правильное понимание страны, в которой они живут, 
и правильное понимание традиций»,— подчеркнула 
телеакадемик. Для достижения поставленной задачи, 
по ее мнению, необходимо серьезно взяться за работу 
с «контентом». Госпожа Барковская даже извинилась за 
неоднократное использование в своей речи этого ино-
странного слова, но подходящих синонимов к нему не 

нашла. В числе ее предложений оказались создание при 
профильных ведомствах специальных экспертных со-
ветов, которые должны будут давать добро или налагать 
запрет на распространение той или иной информации, 
и организация господдержки создателей контента, по-
пуляризующего духовно-нравственные ценности.

Эти предложения не оставили равнодушным и Дмит-
рия Медведева. «Очевидно, что нужно, чтобы наши люди 
и маленькие граждане со школы понимали, в чем состо-
ит суть истории нашей страны, каковы ее традиции, 
устои, на чем развивалась наша страна, что являлось 
сплачивающим ее моментом»,— заявил он, подводя ито-
ги заседания, особо подчеркнув, что «патриотический 
контент» не должен быть скучным. Председатель ЕР так-
же выразил неудовольствие тем, что многие российские 
сериалы представляют собой экранизацию классиче-
ских произведений или ремейки западных продуктов, 
а их авторы зачастую «последними словами клянут спе-
циальную военную операцию», продолжая получать 
деньги за свое творчество. «Неужели нельзя найти авто-
ров, которые напишут не худший сценарий, или это же-
лание подкормить кого-то?» — закончил господин Мед-
ведев заседание риторическим вопросом.

Андрей Винокуров

Генри Резник сообщил, что защита 
обязательно обжалует решение Мосгорсуда
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Танк точно
США и другие страны НАТО помогут Украине подготовиться к весеннему контрнаступлению

Вслед за ФРГ и рядом европейских 
стран США объявили о намерении поста-
вить Украине боевые танки своего про-
изводства. По словам президента США 
Джо Байдена, новые вооружения долж-
ны помочь украинцам не только оборо-
няться, но и перейти в контрнаступле-
ние. В России сомневаются, что такой 
шаг укрепит потенциал украинских воо-
руженных сил, тем не менее расценива-
ют решение о передаче Киеву танков за-
падного образца как «крайне опасное» 
и «переводящее конфликт на новый уро-
вень». Однако, судя по всему, в НАТО — 
в отличие от первых месяцев россий-
ской военной операции — все меньше 
опасаются рисков эскалации конфликта 
за пределы Украины и уже почти совсем 
не боятся ядерной войны.

Из Вашингтона — в Киев
Президент США Джо Байден в среду вечером 
(по московскому времени) выступил со спе-
циальным заявлением по Украине, подтвер-
див ранее появившуюся в СМИ информацию 
о планах Вашингтона передать Киеву 31 аме-
риканский боевой танк M1 Abrams. Достав-
ка этих машин на поле боя, по его словам, по-
требует времени, но США уже скоро начнут 
готовить украинские экипажи для них. «Тан-
ки Abrams являются самыми боеспособными 
в мире. Они также чрезвычайно сложны в пла-
не эксплуатации и обслуживания, так что мы 
также предоставим Украине запчасти и обору-
дование, необходимые для эффективной под-
держки этих танков на поле боя»,— объявил 
Джо Байден. 

Отправляя танки на Украину, США и их 
союзники по НАТО, как подчеркнул амери-
канский президент, стремятся помочь ей 
защищать свой суверенитет и территори-
альную целостность. «Вот в чем суть — в ока-
зании Украине помощи с тем, чтобы защи-
тить украинскую землю. Речь не идет об 
угрозе наступательного характера для Рос-
сии. Если бы российские войска вернулись 
в Россию, где им место, эта война закончи-
лась бы сегодня»,— добавил он. Напомним, 
США считают четыре региона, включенных 
в состав РФ в сентябре, украинскими, как 
и полуостров Крым. 

Российские официальные лица заранее 
прокомментировали решение США о постав-
ках M1 Abrams Украине (поскольку об этом со 
ссылкой на источники сообщали многие аме-
риканские СМИ). Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков в среду утром назвал 
этот шаг «абсурдным», усомнившись в том, что 
он укрепит боеспособность Украины. «Просто 
по технологическим аспектам это такой план 
достаточно провальный, а главное, это явная 
совершенно переоценка того потенциала, ко-
торый это добавит вооруженным силам Укра-
ины»,— сказал он. И заверил, что «эти танки 
сгорят так же, как и все остальные». 

В свою очередь, посол РФ в США Анатолий 
Антонов заявил, что «американцы постоян-
но повышают „планку“ военного содействия 
своим марионеткам». По его словам, Вашинг-
тон целенаправленно пытается нанести Мо-
скве «стратегическое поражение». Поставку 
танков Анатолий Антонов расценивает как 
«очередную вопиющую провокацию в отно-
шении Российской Федерации». «Оправдать 
такой шаг аргументами об „оборонительных 
вооружениях“ точно не получится»,— уверен 
российский дипломат.

США, впрочем, и не скрывают, что они 
теперь стремятся не только укрепить обо-
роноспособность Украины, но и помочь 
ей вернуть занятые Россией территории. 
«С приближением весны украинские силы 
работают над тем, чтобы защитить террито-
рию, которую они удерживают, и готовятся 
к дополнительным контрнаступлениям,— 
заявил вчера Джо Байден.— Чтобы освобо-

дить свою территорию, они должны иметь 
возможность противодействовать эволюци-
онирующей российской тактике и стратегии 
на поле боя». По словам президента, США хо-
тят «завершения этой войны». «На справедли-
вых и прочных условиях»,— уточнил хозяин 
Белого дома. 

«Леопарды» готовятся к атаке
Схожими соображениями объясняют свое ре-
шение поставить Украине немецкие боевые 
танки Leopard 2 (и разрешить другим евро-
пейским странам их реэкспорт на Украину) 
и власти ФРГ. Берлин, как было официаль-
но объявлено в среду, передаст Киеву 14 тан-
ков из запасов бундесвера. Всего же — с уче-
том Leopard 2, стоящих на вооружении других 
стран НАТО и ЕС, изъявивших желание при-
нять участие в «танковой коалиции»,— речь 
может пойти о почти 100 танках. Как ранее 
писал „Ъ“, Германия в последние недели под-
вергалась резкой критике внутри НАТО за не-
решительность в вопросе о поставках танков 
(см. „Ъ“ от 24 января). Однако вчера ее многие 
благодарили, в том числе в Киеве, Варшаве 
и Вашингтоне. 

В МИД РФ же решение Берлина о поставках 
немецких танков назвали «крайне опасным». 
«Оно переводит конфликт на новый уровень 
противостояния и противоречит заявлени-
ям германских политиков о нежелании ФРГ 
втягиваться в него»,— отметил посол РФ в Гер-
мании Сергей Нечаев, добавив, что «к сожа-

лению, это происходит снова и снова». «В оче-
редной раз убеждаемся, что Германия, как и ее 
ближайшие союзники, не заинтересована 
в дипломатическом разрешении украинско-
го кризиса, настроена на его перманентную 
эскалацию и неограниченную накачку киев-
ского режима все новыми смертоносными 
вооружениями. „Красные линии“ остались 
в прошлом»,— заявил он.

Между тем, как следует из вчерашнего вы-
ступления канцлера Олафа Шольца в Бун-
дестаге, в Берлине по-своему понимают, где 
у Москвы «красные линии». Германия, заве-
рил господин Шольц, «ни сейчас, ни в буду-
щем» не будет поставлять Украине боевые 
самолеты (в том числе для создания бесполет-
ной зоны) или отправлять свои войска на ее 
территорию. Передачу Украине танков, бро-
нетранспортеров, комплексов ПВО, зенитных 
и артиллерийских установок, систем защиты 
от беспилотников, боеприпасов и прочих ви-
дов вооружений и техники, как и обучение 
украинских военных управлению ими, влас-
ти ФРГ нарушением российских «красных 
линий» не считают. При этом напомним, что 
в первые месяцы российской военной опера-
ции официальные лица ФРГ говорили о том, 
как важно не провоцировать Россию, кото-
рая едва ли не на каждый этап наращивания 
поставок вооружений со стороны Германии 
и других стран—членов НАТО реагировала 
предупреждением о том, что они все более 
втягиваются в конфликт, а значит, становятся 
легитимными мишенями для силового воз-
действия со стороны РФ. 

Судя по вчерашним комментариям Олафа 
Шольца, власти Германии более не опасают-
ся, что Москва сочтет действия Берлина про-
вокационными и даст на них силовой ответ. 
«Провокация — это агрессивная война Рос-
сии против Украины»,— ответил канцлер на 

вопрос депутата, поинтересовавшегося, по-
чему правительство более не считает постав-
ки танков табу. 

В декабре Олаф Шольц заявил, что риски 
ядерной войны снизились. Россия, по его сло-
вам, столкнувшись с международным дав-
лением, перестала угрожать применением 
ядерного оружия. О том, что риск примене-
ния Россией ядерного оружия в контексте 
конфликта на Украине и вокруг него «неве-
лик», вчера заявил и генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг. При этом еще прош-
лой осенью жесткую конфронтацию между 
Россией и США вокруг Украины сравнивали 
с Карибским кризисом 1962 года, поставив-
шим мир на грань ядерной войны. О том, что 
нынешнее противостояние может привести 
к «ядерному Армагеддону», предупреждал тог-
да и президент США Джо Байден (см. „Ъ“ от 13 
октября 2022 года). Президент РФ Владимир 
Путин, в свою очередь, наоборот, обвинял 
страны НАТО в «ядерном шантаже» и обостре-
нии конфликта. Вплоть до конца октября—на-
чала ноября кризис сопровождался резкими 
публичными заявлениями, которые каждая 
из сторон преподносила своей аудитории как 
признак готовности оппонента к радикаль-
ной эскалации. 

Однако в ноябре—декабре российские 
официальные лица сделали ряд заявлений, 
суть которых сводится к тому, что Россия счи-
тает ядерную войну недопустимой и не со-
бирается применять ядерное оружие, кроме 
исключительных случаев самозащиты, пред-
усмотренных ее доктринальными докумен-
тами. После этого на Западе стали говорить, 
что российские «красные линии» размыты 
и что Москва не станет задействовать свой 
ядерный арсенал в ответ на какие-либо дей-
ствия украинских вооруженных сил или их 
западных партнеров, а иные варианты сило-

вого противостояния с Россией не так страш-
ны. Не имеют прежнего эффекта даже вновь 
звучащие в последние дни из уст российских 
официальных лиц предупреждения о том, что 
«проигрыш ядерной державы в обычной вой-
не может спровоцировать начало войны ядер-
ной» (заместитель главы Совбеза РФ Дмитрий 
Медведев) и «поставки наступательного воо-
ружения киевскому режиму приведут к гло-
бальной катастрофе» (спикер Госдумы Вяче-
слав Володин). 

«Система сигналов и оповещений состав-
ляет одну из основ конструкции ядерного 
сдерживания. Сейчас она переживает глубо-
кий кризис. Коммуникационная эпоха пред-
полагает необходимость постоянных публич-
ных высказываний, что эти же высказывания 
девальвирует, смазывает их вес,— поясня-
ет этот феномен главный редактор журнала 
„Россия в глобальной политике“, председа-
тель президиума Совета по внешней и обо-
ронной политике Федор Лукьянов.— В идеале 
надо говорить „мало, но смачно“, однако по-
литические фигуры ощущают необходимость 
постоянно соревноваться за заполнение „эфи-
ра“, в итоге месседж превращается в сплош-
ной поток и теряет достоверность». 

Но есть, по словам господина Лукьянова, 
и традиционный фактор — исполняемость 
угроз. «Заявления о „красных линиях“ и „за-
конных целях“ должны подтверждаться эф-
фективными действиями, не оставляющими 
сомнений в серьезности предупреждения,— 
говорит эксперт.— В противном случае такие 
высказывания играют противоположную 
роль — доказывают противнику нежелание 
или неспособность реализации угрозы. Соот-
ветственно, противник утрачивает мотива-
цию себя ограничивать».

Елена Черненко;  
Екатерина Мур, Вашингтон

Решение властей ФРГ о поставках 
Киеву танков Leopard 2 
(на фото) в Кремле сочли 
новым доказательством того, 
что Запад не заинтересован 
в дипломатическом разрешении 
украинского кризиса   
ФОТО ECKEHARD SCHULZ / AP

Турецкие выборы выходят из НАТО
Президент Эрдоган ищет всенародной поддержки в противостоянии с Западом

Совет национальной безопасности Турции под 
председательством президента Реджепа  Тайипа 
Эрдогана провел первое в этом году заседание, 
 обсудив отношения с НАТО, международные кри-
зисы и борьбу с терроризмом. Одним из  главных 
стал вопрос об одобрении заявки Финляндии 
и Швеции на вступление в НАТО, вызвавший бур-
ные споры и рост политической активности в пред-
дверии намеченных на май в Турции президентских 
и парламентских выборов. Всплеск антизападных 
настроений и начало кампании за выход из НАТО 
дают президенту Эрдогану шанс предстать под-
линным защитником суверенитета страны и всту-
пить в третье десятилетие своего правления, дока-
зав, что избиратель готов закрыть глаза на слабую 
экономику и проголосовать за «сильную руку».

Возобновление работы Совета национальной безопас-
ности Турции, собравшегося в среду впервые в новом году, 
происходит в экстремальных условиях. Сразу несколько 
кризисов региональной и международной безопасности, 
ухудшение отношений с НАТО в связи с нерешенным во-
просом о вступлении в альянс Швеции и Финляндии, 
а также нарастающие антитурецкие настроения в Европе 
сделали повестку заседания в президентском комплексе 
в Анкаре перенасыщенной угрозами и вызовами.

Накануне заседания турецкое агентство Anadolu со 
ссылкой на источники в Совбезе подробно изложило 
его повестку. В нее вошли заявки Финляндии и Швеции 
в НАТО, Украина, «борьба с терроризмом, в том числе в све-
те операций, проводимых на севере Ирака и Сирии, диа-
лог с Дамаском, стартовавший впервые за последние 12 
лет, и провокационные действия Греции, незаконно раз-
мещающей вооружения на островах». Кроме того, в длин-
ный список вопросов региональной и национальной 
безопасности была включена ситуация в Эгейском море 
и Восточном Средиземноморье, в том числе на Кипре.

Демонстрация готовности находить быстрые ответы на 
множащиеся угрозы и вызовы, включая кампанию про-
тив ислама и президента Эрдогана, приобретает для турец-
ких властей особое значение в силу внутриполитической 
ситуации. В мае в стране пройдут парламентские и прези-
дентские выборы, которые станут одними из самых важ-
ных в столетней истории Турецкой Республики, созданной 
Мустафой Кемалем Ататюрком в 1923 году. По итогам изби-
рательного цикла сложится конструкция турецкой власти 
на ближайшие годы, и страна получит ответы на главные 
вопросы: вступит ли 68-летний президент Эрдоган в тре-
тье десятилетие своего правления и сохранит ли свои по-
зиции правящая Партия справедливости и развития.

Опросы показывают, что победа турецкого лидера 
и его сторонников в парламенте вовсе не гарантирова-
на, учитывая сложную ситуацию в экономике и социаль-
ной сфере. «Турецкие избиратели, годами страдающие от 
стремительного роста инфляции и обвалов валюты, ско-
ро должны будут решить, стоит ли и дальше следовать 
концепции президента Эрдогана о жестко управляемой 
экономике или отказаться от нее ради болезненного воз-
вращения к либеральной идеологии»,— говорится в рас-
пространенном на этой неделе комментарии агентства 
Reuters. Перечисляя слабые места «эрдономики», агентст-
во напоминает, что «турки измучены кризисом стоимости 
жизни», в то время как «многие международные инвесто-
ры в последние пять лет ушли из Турции из-за постоян-
ных рыночных потрясений и непредсказуемой экономи-
ческой политики Анкары».

В ситуации, когда провалы социально-экономической 
политики станут сильными аргументами коалиции ше-
сти оппозиционных партий, планирующей в феврале на-
звать своего кандидата на майских президентских вы-
борах, лагерь президента ищет свои контраргументы, 
способные убедить избирателей в безальтернативности 
«сильной руки» Турции и его команды. 

Главными козырями избирательной кампании пре-
зидента Эрдогана и коалиции Партии справедливости 
и развития с Партией националистического движения, 
уже сформировавшей «Альянс народа», должна стать де-
монстрация способности отстаивать политический суве-
ренитет во все более конфликтных отношениях с НАТО 
и Западом, бороться с терроризмом и защищать ислам-
ские ценности. Переведя избирательную кампанию 2023 
года в плоскость экзистенциального выбора для Турецкой 
Республики в год ее столетнего юбилея, идущий на выбо-
ры от «Альянса народа» Реджеп Тайип Эрдоган рассчиты-
вает не оставить шансов своему будущему сопернику (имя 
которого пока неизвестно).

Одним из средств мобилизации электората «Альянса 
народа» становится стартовавшая в стране 19 января об-
щенациональная кампания «Выйдем из НАТО», инициа-
тором которой выступила идеологически близкая правя-
щей коалиции националистическая партия «Родина». 

В рамках кампании в ближайшие месяцы на площадях 
турецких городов планируется проводить митинги и про-
тесты против баз НАТО и установить столы для подписа-
ния петиций за выход из альянса. «События заставляют 
нас предпринимать такие действия. НАТО своими прово-
кациями вынуждает нас так поступить. Они пытаются про-
тивопоставить нас нашему соседу Греции. Они пытаются 
втянуть нас в водоворот на Ближнем Востоке. Наконец, вы 
видите акции против Корана в Швеции и Нидерландах»,— 
заявил в среду зампред партии «Родина» Этхем Санджак, 
пообещав, что «Турция покинет НАТО через пять-шесть 
месяцев» (ранее лидер партии Догу Перинчек заявил, что 
«сильное НАТО означает сильную угрозу для Турции»).

Объясняя необходимость выхода из альянса, Этхем 
Санджак сослался на результаты последних опросов, по-
казавших, что не менее 80% турецких граждан считают 
США страной, «проводящей наиболее враждебную и раз-
рушительную политику» в отношении Турецкой Респу-

блики. Еще одно социологическое исследование, про-
веденное агентством Anadolu, показало, что более 90% 
турецких граждан выступают против поддержки Анка-
рой членства Швеции в НАТО. Отвечая на вопрос: «Должна 
ли Турция поддержать членство Швеции в НАТО?», 92,5% 
подписчиков агентства ответили в Twitter отрицательно 
и только 7,5% — положительно (в голосовании приняли 
участие свыше 50 тыс. человек). 

Звучавшая и ранее из уст националистических турец-
ких политиков антинатовская риторика никогда не была 
политическим мейнстримом. Однако сегодня все боль-
шее число политиков и экспертов приходят к выводу, что 
времена, когда страна получала многое от альянса как его 
южный форпост, уходят в прошлое и сегодня НАТО со-
здает для Турции больше проблем, чем дает бонусов. По 
их мнению, в новой ситуации Турции предстоит сделать 
ставку не на коллективные механизмы альянса, которые 
перестают работать, а на стратегическую автономность 
в области обеспечения безопасности, включая развитие 
собственного ВПК.

Подтверждением того, что вопросы будущих отноше-
ний с НАТО станут горячей темой предвыборной гонки 
2023 года, стало и заявление лидера Партии национали-
стического движения Девлета Бахчели. «Мы не родились 
с НАТО и не умрем без него, слава богу»,— отметил глава 
политической силы, входящей в «Альянс народа».

Впрочем, продолжая дискуссию, пресс-секретарь воз-
главляемой президентом Партии справедливости и раз-
вития Омер Челик призвал в среду не заходить в анти-
натовских настроениях слишком далеко, исключив 
возможность ухода Анкары из альянса. «Мы сталкиваем-
ся с такими вещами на каждых выборах. Слова тех, кто 
говорит о необходимости выхода Турции из НАТО, нера-
зумны»,— заявил господин Челик, напомнив о том, что 
Турция — одна из стран—основательниц альянса. 

Сергей Строкань
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Nikkei 225 27395,01 (+95,82)
РТС 987,02 (–3,38)
FTSE 100 7731,95 (–25,41)

DAX 15059,45 (–33,66)
DJIA* 33427,69 (–306,27)
NASDAQ Composite* 11169,19 (–165,08)

*На 10:31. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.01.23
Австралийский доллар 48,9735
Английский фунт 84,9209
Белорусский рубль 26,2484
Гонконгский доллар* 88,1920

Дирхам ОАЭ 18,7741
Доллар США 68,9573
Евро 74,9564
Индийская рупия** 84,4568

Казахский тенге** 14,9297
Канадский доллар 51,5761
Китайский юань 10,1479
СДР 93,0427

Сингапурский доллар 52,3236
Турецкая лира* 36,6982
Украинская гривна* 18,6814
Шведская крона* 67,5086

Швейцарский франк 74,7100
Японская иена** 52,9016
*За 10. **За 100. 

Компьютерные кресла свободны
Компании активизировали наем IT-специалистов

Рекрутинговые порталы отмечают рост 
числа вакансий для IT-специалистов. 
Он начался в ноябре 2022 года, когда 
у бизнеса появилась определенность 
с проектами на 2023 год, и усилился 
в январе из-за обсуждаемых инициатив 
властей по запрету работы из-за грани-
цы. Ряд компаний уже стали сокращать 
«удаленщиков» и открывать новые ва-
кансии, а другие, наоборот, регистри-
руют юрлица за рубежом, чтобы сохра-
нить и оформить там сотрудников.

„Ъ“ ознакомился с данными рекрутин-
гового сервиса HeadHunter (hh.ru), соглас-
но которым количество вакансий для IT-спе-
циалистов в России за неполный январь 2023 
года составило 58,7 тыс., что на 63% больше 
год к году. Рост числа вакансий начался с но-
ября, уточнили в сервисе: с марта по октябрь 
2022 года среднее количество вакансий не 
превышало 88 тыс., а в ноябре уже состави-
ло 90 тыс. Эксперты портала ожидают, что по 
итогам января с учетом каникул число вакан-
сий превысит и это значение. Откликов на ва-
кансии в начале 2023 года также стало больше 
на 64% — 3,6 млн.

Специалисты hh.ru объясняют ситуацию 
восстановлением спроса на специалистов 
после того, как «появилась определенность 
с IT-проектами на 2023 год». Определенную 
роль, уточняют в сервисе, сыграла и осенняя 
волна релокации: «Часть сотрудников могла 
уволиться при переезде в другую страну». Сей-
час, по данным hh.ru, больше всего требуется 
специальности инженеров, программистов 
и разработчиков, web-инженеров, систем-
ных администраторов, аналитиков и разра-
ботчиков игр. Средняя зарплата составляет 
60–150 тыс. руб. в месяц.

Рост востребованности IT-специалистов 
подтверждают и в сервисе «Авито Работа»: по 
итогам 2022 года вакансий на платформе ста-
ло на 7% больше год к году, а в январе наблю-

дается рост сразу на 52%. Медианная зарпла-
та, то есть сумма, больше и меньше которой 
получают 50% работников, в IT-отрасли, по 
данным «Авито Работа», по итогам прошлого 
года составила 40 тыс. руб., что на 14% выше 
показателей 2021 года, а в январе увеличи-
лась до 45 тыс. руб.

Рост спроса на специалистов подтвержда-
ют „Ъ“ в IT-компаниях: прямо сейчас в «Яндек-
се» открыто больше 1 тыс. вакансий, сообщили 
в его пресс-службе. «Однако мы не наблюдаем 

нестандартного оттока сотрудников из компа-
нии и не ожидаем его в будущем»,— заверили 
„Ъ“ в компании. Осенью 2022 года в финансо-
вом отчете «Яндекс» сообщал, что из-за «неже-
лательного оттока разработчиков» стало труд-
нее нанимать сотрудников и сохранять их 
(см. „Ъ“ от 3 ноября 2022 года).

Об активизации найма на работу говорят 
и в «МТС Диджитал»: за 2022 год он вырос в че-
тыре раза, до 220 человек в месяц. В компании 
объясняют это развитием новых продуктов. 

Там считают, что в ближайшие годы дефицит 
IT-специалистов усугубится, а число вакансий 
на одно резюме удвоится.

По данным Росстата только за апрель 
2022 года, РФ требовалось больше миллиона 
IT-специалистов, что составляло 1,8% от ем-
кости всего трудового рынка, напоминает 
основатель школы программирования Elbrus 
Bootcamp Георгий Бабаян. Прирост вакан-
сий сейчас — это естественное последствие 
сдерживания роста штата в 2022 году, счита-
ет руководитель направления дополнитель-
ного профессионального образования «Нето-
логии» Елена Герасимова: «Но дефицит кадров 
в России на данный момент сохраняется, теку-
щий прирост числа специалистов начально-
го уровня пока не может удовлетворить дефи-
цит, который прогрессировал годами».

В то же время HR-директор одной из рос-
сийских IT-компаний объясняет текущий 
взлет числа вакансий тем, что многие сейчас 
увольняют и сокращают «удаленщиков»: «Это 
связано с налоговым резидентством и уже-
сточением правил удаленной работы, кото-
рые хотят ввести. Соответственно, места „уда-
ленщиков“ освобождаются, и открываются 
новые вакансии».

Собеседник „Ъ“ в одной из крупных рос-
сийских компаний согласен, что «такой 
тренд действительно заметен на рынке и свя-
зан с требованиями регуляторов». В декабре 
замглавы фракции «Единой России» Андрей 
Исаев заявил, что в Госдуму внесут законо-
проект, который запрещает работу на удален-
ке из-за границы, но не всем, а лишь опреде-
ленным специалистам по ряду направлений. 
В результате компании сейчас прорабатыва-
ют разные форматы удержания ключевых 
экспертов, говорят собеседники „Ъ“. Неко-
торые в качестве альтернативы создают до-
черние компании за рубежом, куда и пере-
оформляют сотрудников.

Татьяна Исакова, Валерия Лебедева
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Райффайзенбанк 25 января объявил 
о прекращении с 1 февраля приема 
наличных долларов и евро в своих 
банкоматах. В банке пояснили, что 
«невысокая доля технически слож-
ных валютных операций влияет на 
доступность банкоматов для опера-
ций с рублями, которые чаще нужны 
клиентам».

Другими словами, в банкоматы 
валюту сдают от случая к случаю, 
а под каждый из видов валюты надо 
держать как минимум одну кассету 
для приема и еще одну для выдачи 
банкнот, итого — четыре кассеты. 
А ведь каждая из них могла бы быть 
использована для работы с рублями, 
что способствовало бы снижению 
частоты выезда инкассаторов к бан-
комату и, следовательно, затрат бан-
ка. При этом банк не отказывается 
принимать наличную валюту кли-
ентов на их счета в отделениях.

Возможно, нежелание Райффай-
зенбанка «наклоняться» за каждым 
«недружественным» центом связа-
но с его особенным положением на 
российском рынке. С самого начала 
геополитического кризиса ему, в чи-
сле немногих дочерних иностран-
ных банков, переводили и несли ва-
люту. Теперь же, после сворачивания 
бизнеса Ситибанка, сокращения 
офисов Юникредитбанка, передачи 
Росбанка и ХКФ-банка российским 
собственникам, Райффайзенбанк 
остался чуть ли не единственным 
представителем иностранных кре-
дитных организаций, работающих 
с россиянами. Через которого они 
гарантированно могут перевести ва-
люту за границу, в том числе в недру-
жественные страны. Поэтому банк 
вполне может выбирать, как имен-
но готов принимать доллары и евро 
от своих клиентов.

Его российские коллеги не могут 
себе позволить столь избирательно-
го отношения к способам получения 
наличной валюты недружествен-
ных стран. Как передают информа-
гентства, Альфа-банк и Росбанк, на-
ходящиеся в черном списке США, не 
собираются прекращать прием на-
личной валюты через банкоматы. 
Аналогичной позиции придержива-
ются банки «Зенит» и «Уралсиб».

Другой вопрос, что для многих 
российских банков, как и для их 
клиентов, идея приема наличных 
долларов и евро в банкоматах оста-
ется чисто теоретической. Перевести 
их за границу в ряде случаев нельзя, 
а в других сопряжено с заметными 
сложностями и ограничениями. 
Использовать валютную карту рос-
сийского банка за рубежом также 
нет возможности. И забрать их уже 
нельзя — сохраняется ограничение 
на снятие наличных, внесенных на 
банковский счет после 9 марта 2022 
года. Разве что обменять на дружест-
венную валюту или рубли. Конечно, 
доллары и евро можно разместить 
на депозите, но отменят ли к оконча-
нию его срока ограничение на сня-
тие наличных, никто не гаранти-
рует. Тем более в условиях запрета 
поставок банкнот из США и ЕС.

Так что лучше, наверное, иметь 
валюту на руках, чем гипотетиче-
ские валютные проценты в небе.

Для многих россий-
ских банков идея 
приема наличных 
долларов и евро  
через банкоматы 
остается чисто  
теоретической

Уголь повалил на северо-запад
Растут отгрузки из портов Балтики и Баренцева моря

Несмотря на изоляцию от ев-
ропейских рынков, поставки 
российского угля через севе-
ро-западное направление вос-
станавливаются на фоне ре-
шения проблем с фрахтом 
и поиском судов. По данным 
ОАО РЖД, погрузка на порты 
региона начала улучшаться 
в октябре, а в январе она почти 
на треть превышает показате-
ли 2022 года. Участники рын-
ка подтверждают тренд, а ана-
литики отмечают, что, пока 
цены на азиатских рынках 
остаются выше $150 за тонну, 
поставки угля туда будут рен-
табельными даже через порты 
Северо- Запада.

Поставки угля через порты Севе-
ро-Запада в конце прошлого года на-
чали восстанавливаться, сообщил 
замгендиректора ОАО РЖД Алек-
сей Шило. «Тенденция сохраняет-
ся в январе: мы везем угля в адрес 
портов Северо-Запада с ростом на 
32,9% к январю прошлого года»,— 

добавил он. Топ-менеджер подчерк-
нул, что в январе все порты загруже-
ны по углю. «Угольщики провели 
большую работу и смогли в треть-
ем-четвертом кварталах решить ло-
гистические сложности, связанные 
с поиском судов, с выбором опти-
мальных точек поставок,— пояс-
нил господин Шило.— И с октября 
мы увидели, как погрузка угля на 
порты Октябрьской железной доро-
ги начала восстанавливаться».

Угольщики подтверждают дан-
ные ОАО РЖД. Директор по логисти-
ке СУЭК Денис Рахимжанов говорит, 
что в январе перевозка через порты 
Северо-Запада выросла, в том числе 
у СУЭК. Этот показатель превосхо-
дит уровень декабря 2022 года. «Ос-
новные направления — Марокко, 
Турция, Израиль, также через Суэц-
кий канал поставляем уголь в Ин-
дию и Китай»,— поясняет он.

«Решение вопросов с фрахто-
ванием и страхованием судов на 
фоне снижения ставок фрахта по-
могло портам Северо-Запада возоб-

новить погрузку угля на экспорт,— 
рассказывает другой собеседник 
среди угольщиков.— Значитель-
но увеличилась перевалка тран-
зитных углей». Поставки через пор-
ты Юга стабильно росли весь 2022 
год и продолжают увеличивать-
ся во многом благодаря азиатским 
рынкам, добавляет он, отмечая, 
что основная доля угля перевали-
вается через Таманский терминал 
навалочных грузов ОТЭКО. «Сам 
терминал заявляет, что может пе-
реваливать более 5 млн тонн угля 
в месяц,— говорит он.— Спрос на 
перевалку через Южный полигон 
высокий, но есть ограничивающий 
фактор — пропускная способность 
железнодорожной сети». Как толь-
ко этот фактор будет снят, полагает 
собеседник „Ъ“, перевалку угля че-
рез юг России можно будет суще-
ственно увеличить, «что особенно 
важно для российских экспортеров 
в условиях сохраняющегося дефи-
цита пропускной способности Вос-
точного полигона».

В НТК (оператор портовых и же-
лезнодорожных мощностей СУЭК 
и «Еврохима») „Ъ“ сообщили, что 
действительно видят устойчивый 
тренд на увеличение погрузки 
к уровню прошлого года не только 
по углю, но и по другим сыпучим 
грузам. «При этом все грузы на этом 
направлении доходят в срок, ОАО 
РЖД максимально подключается 
к решению каких-либо текущих во-
просов,— подчеркивают в компа-
нии.— Благодаря слаженной работе 
ОАО РЖД и СУЭК мы в Мурманском 
морском торговом порту (ММТП, на-
ходится в управлении НТК) сущест-
венно увеличили выгрузку в новом 
году». Выгрузка угля на 24 января со-
ставила 528 вагонов в сутки, что на 
30% больше, чем в январе 2022 года, 
рассказывают в НТК, отмечая, что 15 
января поставили исторический ре-
корд по выгрузке в ММТП в зимний 
период — 808 вагонов. «При этом 
мощности порта пока не загружены 
на 100%,— подчеркивают в НТК.— 
Мы надеемся, что перевалка в те-

чение года будет расти и совместно 
с ОАО РЖД нам удастся сохранить 
возрастающие темпы отгрузки».

Экспортеры сообщают о сниже-
нии стоимости фрахта на Северо-За-
паде и росте экспортных цен, гово-
рит исполнительный директор ЦЭП 
Газпромбанка Айрат Халиков. Пока 
цены на азиатских рынках остаются 
выше $150 за тонну, отгрузки энер-
гетического угля даже через порты 
Северо-Запада крупными судами 
будут оставаться в положительной 
зоне по уровню рентабельности, 
полагает Сергей Гришунин из НРА. 
По мнению аналитика, оборот се-
веро-западных портов по углю бу-
дет расти также и за счет перекуп-
щиков, которые будут смешивать 
российский уголь с продукцией из 
других регионов для соблюдения 
буквы санкций и последующей по-
ставки в Европу, где спотовые цены 
на австралийский уголь остаются на 
избыточно высоком уровне.

Евгений Зайнуллин, 
Наталья Скорлыгина

Двигателям меняют рулевого
«Ростех» назначит нового руководителя ОДК

Как стало известно „Ъ“, в ближайшее 
 время руководитель Объединенной дви-
гателестроительной корпорации (ОДК) 
Александр Артюхов покинет свой пост 
и перейдет в «Ростех» курировать авиаци-
онные проекты. Его место должен занять 
гендиректор Уральского завода граждан-
ской авиации (УЗГА) Вадим Бадеха. Собе-
седники „Ъ“ оценивают итоги работы 
Александра Артюхова неоднозначно: он 
смог улучшить финансовые показатели 
ОДК, однако ряд проектов по импортоза-
мещению был существенно задержан.

По данным „Ъ“, глава Объединенной дви-
гателестроительной корпорации (входит 
в «Ростех») Александр Артюхов на следую-
щей неделе покинет свой пост, который зани-
мал с 2015 года. Как сообщили источники „Ъ“ 
в «Ростехе» и авиапроме, в начале февраля он 
перейдет на должность управляющего дирек-
тора авиационными программами «Ростеха». 
Вместо него ОДК возглавит гендиректор УЗГА 
Вадим Бадеха. По данным источников „Ъ“, на 
его место в УЗГА может прийти выходец с ави-
апредприятий «Ростеха», но окончательное 
решение пока не принято.

В «Ростехе» и ОДК не дали комментариев. 
Источник, близкий к госкорпорации, под-
твердил, что господину Артюхову предло-
жено перейти на новую должность: «Окон-
чательных решений еще нет, но вероятность 
перестановок высока». Основными направ-
лениями деятельности Александра Артюхова 
на новой позиции «станет координация взаи-
модействия между холдинговыми компания-
ми корпорации по ключевым проектам».

По словам одного из собеседников „Ъ“, 
слухи об уходе господина Артюхова в свя-
зи с непродлением контракта ходили в отра-
сли с 2019–2020 годов. Но, по мнению друго-
го источника „Ъ“, серьезных нареканий со 
стороны «Ростеха» к нему не было, а «мораль-
ная ответственность за неудачи ряда проек-
тов» была возложена на исполнительного ди-
ректора «ОДК-Климов» Александра Ватагина, 
который, по неофициальным данным, ушел 
в отставку в августе 2022 года. Впрочем, дру-
гой источник уверяет, что господин Ватагин 
«остается в периметре ОДК».

Перед Александром Артюховым стояла 
задача решить финансовые проблемы ОДК, 
закончившего 2014 год с убытком 17 млрд 

руб. С ней он справился: совокупная при-
быль холдинга за годы его руководства со-
ставила 145 млрд руб. (в том числе 23,7 млрд 
руб. по итогам 2021 года). Другой задачей 
было импортозамещение и повышение се-
рийности, и здесь, по оценкам собеседни-
ков „Ъ“, по разным причинам многое не 
удалось. Так, на замену украинским верто-
летным двигателям ТВ3–117 и Д-136 (разра-
ботанным «Мотор Сич») ОДК должен был уве-
личить производство двигателей ВК-2500, 
в том числе по заказу Минобороны, с 50 до 
350 штук еще к 2017 году. Однако по итогам 
2021 года «Климов» собрал около 300 двига-
телей — ВК-2500 совокупно с ТВ3–117. Собе-
седник „Ъ“ в авиапроме относит к достиже-
ниям создание большой газовой турбины 
ГТД-110М и газотурбинной силовой установ-
ки М55Р для фрегатов ВМФ РФ, а также мо-
дернизацию авиадвигателя НК-32. Успехом 
он считает создание и сертификацию в кон-
це 2020 года двигателя ПД-14 для лайнера 
МС-21, к неудачам относит затягивание ис-
пытаний двигателя ПД-8 для SSJ New, серти-
фикацию которого ожидают в этом году. Кро-
ме того, проблемы с двигателями семейства 

ТВ7–117СТ для Ил-112В и Ил-114–300 срыва-
ют сроки работ по этим самолетам, вплоть до 
того, что, по мнению нескольких собеседни-
ков „Ъ“, от этих проектов в перспективе «мо-
гут отказаться».

Промахом было то, что в ОДК стали раз-
вивать мощности под производство 300 вер-
толетных двигателей, хотя руководство 
«ОДК-Климов» доказывало, что надо ориен-
тироваться минимум на 500 двигателей, гово-
рит исполнительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев. Сейчас потребности холдин-
га существенно возросли, и производство 
в Петербурге нужно срочно расширять. При 
этом абсолютный приоритет будет отдан госо-
боронзаказу, поскольку государство «не сни-
зит требований по объемам производства по 
истребителям и бомбардировщикам».

Наиболее загруженные площадки, по сло-
вам собеседников „Ъ“,— в Петербурге и Пер-
ми, и именно на них ляжет основная нагруз-
ка по выпуску гражданских двигателей ПД-14 
и ПД-8. К 2030 году, по планам правительства, 
ОДК должна нарастить выпуск авиационных 
двигателей более чем вдвое, до 658 штук в год.

Айгуль Абдуллина
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правила  
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недружественных стран 
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отдела финансов
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В 2022 году банки втрое увели-
чили объем ипотеки на индиви-
дуальное жилищное строитель-
ство (ИЖС). Росту способство-
вало распространение госпро-
грамм с низкими ставками. Тем 
не менее пока в общем объеме  
ипотечных кредитов прихо-
дится на ИЖС лишь около 5%. 
По мнению участников рынка, 
доля будет расти и способна до-
стичь 50% при дальнейшей го-
споддержке. Однако эксперты 
обращают внимание на высо-
кие риски в сегменте.

Банки в 2022 году выдали на ИЖС 
почти 33 тыс. кредитов на общую 
сумму около 140 млрд руб., сообщил 
руководитель направления «Раз-
витие жилищной сферы» «Дом.РФ» 
Илья Иванов. Этот показатель пре-
вышает уровень 2021 года более чем 
втрое, подчеркнул он.

Около 80% ипотечных кредитов на 
ИЖС оформлено по льготным госпро-
граммам. В частности, по пилотной 
программе льготной ипотеки на стро-
ительство домов собственными сила-
ми по стране выдано около 9,4 тыс. 
кредитов на сумму около 39 млрд руб. 
По данным «Дом.РФ» на декабрь 2022 
года, средневзвешенная ставка выда-
чи по кредитам на строительство объ-
ектов ИЖС составила 6,3%.

Банкиры подтверждают рост ин-
тереса к ипотеке на ИЖС и выдач 
в сегменте. «В среднем ежемесячно 
количество оформляемых креди-
тов на индивидуальные дома уве-
личивается на 15%»,— говорит зам-
пред правления банка «Дом.РФ» 
Алексей Косяков. «Сбербанк в 2022 
году выдал 24,5 тыс. кредитов на 
ИЖС на сумму 100 млрд руб. …объ-
ем таких кредитов вырос в прош-
лом году в четыре раза»,— сообщили 
в пресс-службе банка.

«Пандемия стала переломным 
моментом в развитии рынка заго-
родной недвижимости — спрос 
клиентов в сегменте поступатель-
но растет,— пояснили в ВТБ.— Опе-
режающая динамика вызвана соче-
танием сразу нескольких факторов: 
изменившиеся предпочтения рос-
сиян, экономическая привлекатель-
ность, а также активная поддержка 
сегмента ИЖС государством».

«В последнее время проделана ог-
ромная работа по расширению дей-

ствия ипотечных продуктов на ИЖС. 
Сейчас существует возможность 
взять ипотечный кредит на ИЖС по 
всем льготным программам с госуча-
стием»,— подчеркивают в «Дом.РФ». 
С прошлого года «Льготная ипотека» 
была распространена на ИЖС «хоз-
способом», то есть без привлечения 
подрядчиков, добавили там.

Решить задачу по развитию рын-
ка ИЖС, полагают в «Дом.РФ», мож-
но, запустив новый механизм, в рам-
ках которого средства граждан будут 
привлекаться на счета эскроу, а под-
рядчик — вести строительство с при-
влечением средств проектного фи-
нансирования. Именно так сейчас 
происходит строительство квартир 
в новостройках, пояснили в «Дом.
РФ». В этом случае, полагают там, 
доля ипотеки в строительстве ИЖС 
может увеличиться до 50% в среднес-
рочной перспективе.

Однако пока доля ИЖС в об-
щем объеме ипотеки невелика: по 

оценкам участников рынка, она 
составляет около 5%. Банкиры бо-
лее осторожны, чем «Дом.РФ», но 
подтверждают перспективы рас-
ширения рынка. «Сегмент будет 
расти. Цены на объекты в многоэ-
тажной застройке существенно уве-
личились, что будет способство-
вать перетоку части клиентского 
спроса в сегмент индивидуальных 
домов»,— отмечает глава департа-
мента розничных продуктов Абсо-
лют-банка Виталий Костюкевич.

Младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Над-
ежда Караваева полагает, что в 2023 
году выдачи ипотеки на ИЖС могут 
удвоиться: «Этому будет способство-
вать не только продление льготных 
программ, но и другие инновации 
в сегменте — например, цифрови-
зация процессов». По оценке ВТБ, 
в 2023 году «при благоприятной ма-
кроэкономической ситуации» объем 
выдач может увеличиться на 25–50%.

Однако эксперты подчеркивают 
достаточно высокие риски по таким 
продуктам. В частности, отмечает 
главный аналитик Совкомбанка На-
талья Ващелюк, при кредитовании 
ИЖС «есть сложности с адекватной 
оценкой стоимости залога (дома, 
земельного участка), а также риски 
того, что объект не будет достроен». 
По мнению заместителя директора 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов НКР Егора Лопатина, са-
мым рискованным видом ипотеки 
на ИЖС можно назвать продукт, по 
которому предполагается строитель-
ство дома силами заемщика: «В слу-
чае выхода за рамки обозначенного 
бюджета — например, в результате 
значительного роста цен на стройма-
териалы — возрастает риск возник-
новения недостроя и постановки 
по договору об отступном на баланс 
банка низколиквидного актива».

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 26 января 2023 №14   l   Коммерсантъ

октябрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

0 6,0

0,0

1,2

2,4

3,6

4,8

% ● 4,8219

0,09%
0 90,0

0,33%
0 12,0

0,0

2,4

4,8

7,2

9,6

руб. ● 10,22

1,2 2,0

1,20

1,36

1,52

1,68

1,84

2,00тыс. $ / тр. унц.

0,77% 0,16%

● 1,934

1,2 1,4 1,6 1,8 2,00 60
0 6 0 90 0 12

0

18

36

54

72

90руб. ● 75,42

0

12

24

36

48

60
млрд руб. ● 22,6

600
22,26%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В начале января власти Хака-
сии и региональное управление 
ФАС обвинили «Сибирскую ге-
нерирующую компанию» (СГК, 
входит в СУЭК) в необоснован-
ном завышении цен на тепло 
в Абакане. Город включен в це-
новую зону теплоснабжения 
(механизм альтернативной ко-
тельной, гарантирующий инве-
стору возврат вложений), поэто-
му там тарифы не регулируются 
государством по общим прави-
лам. Директор по взаимодейст-
вию с госорганами СГК Екатери-
на Степина рассказала „Ъ“, в чем 
суть спора, почему в декабре 
платеж за тепло резко вырос.

— С чем был связан резкий рост 
объема платежа за тепло в Хака-
сии?
— В городах нашего присутствия — 
Абакане и Черногорске — сошлись 
два фактора. Во-первых, никто не 
ожидал решения правительства о до-
полнительной индексации тарифов 
на тепло в декабре. Во-вторых, де-
кабрь оказался неожиданно очень 
холодным, из-за чего выросло факти-
ческое потребление тепловой энер-
гии. В Хакасии люди платят по фак-
ту потребления по приборам учета, 
а не равными долями весь год. Хоте-
лось бы обратить внимание всех сто-
рон на более низкий платеж в янва-
ре, когда в регионе потеплело.
— Насколько вы увеличили цену 
за гигакалорию?
— Во всех городах присутствия по 
методу альтернативной котель-
ной мы увеличили цену в пределах 
12%. В Абакане рост составил 11%, 
до 1,94 тыс. руб. за 1 Гкал, в Черно-
горске — 12%, до 1,95 тыс. руб. Для 
сравнения: в Новосибирске уве-
личили цену на 11,9%, до 1,87 тыс. 
руб., в Красноярске — на 11%, до 
2,25 тыс. руб. При этом цены остают-
ся ниже, чем в Москве (2,9 тыс. руб.) 
и Петербурге (3,56 тыс. руб.) или Уфе 
(2,56 тыс. руб.).

— Как вы рассчитывали такой 
процент повышения цен?
— У всех регулируемых организаций, 
которые поставляют тепло по регу-
лируемым тарифам и не имеют обя-
зательств по инвестициям, предель-
ный индекс по стране составил 9%. 
В рамках альткотельной мы имеем 
обязательства по инвестициям и мо-
жем увеличивать цену на уровень по-
требительской инфляции плюс не-
сколько процентных пунктов сверху. 
Реальная инфляция в 2022 году соста-
вила 13,9%, но мы понимаем, что ни-
кому не нужны великие потрясения. 
Мы предложили властям компро-
мисс — в этот раз не привязываться 
к реальной инфляции, а прибавить 
нашу инвестиционную надбавку 
к всероссийскому индексу в 9%.
— Какой рост цены предлагали 
власти Абакана?
— Коллеги из администрации посчи-
тали, что рост должен составить 8,2%. 
В Абакане также есть нюанс: первое 
соглашение по ценовой зоне город 
заключил сначала с «Енисейской 
ТГК». Однако в 2020 году мы по прось-
бе властей Хакасии выделили Аба-
канскую ТЭЦ в отдельное юрлицо, 

зарегистрированное в Хакасии, для 
оплаты налогов в местный бюджет. 
Мы платим налогов по 700–800 млн 
руб. в год. Власти настаивают, что те-
перь должно действовать первое со-
глашение с «Енисейской ТГК».
— Разве рост цены по альткотель-
ной может быть ниже индекса-
ции в целом по стране?
— Будем выяснять в суде. В правилах 
механизма альткотельной есть не-
достаточно точные формулировки. 
Ключевой вопрос — как считать уве-
личение цены. В методике нигде кон-
кретно не написано, брать за основу 
прогнозную или фактическую инфля-
цию. Мы ориентируемся на фактиче-
ское значение, власти в Хакасии — на 
прогноз Минэкономики. В 2022 году 
впервые произошел огромный раз-
рыв между прогнозной (4,3%) и реаль-
ной (13,9%) инфляцией. Кроме того, 
ситуация с индексацией в декабре 
по всей стране тоже не была предус-
мотрена соглашениями в альткотель-
ной. Мы понимаем, как считать рост 
цены с июля, но расчет роста цены 
в декабре — сложный вопрос.
— Управление ФАС по Хакасии воз-
будило дело в отношении Абакан-
ской ТЭЦ. В чем суть обвинений?
— Нас обвиняют в злоупотреблении 
доминирующим положением, кото-
рое может проявляться в установле-
нии монопольно высокой цены на 
тепло. Но мы не можем установить 
в Абакане монопольно высокую 
цену, потому что наш тариф в горо-
де увеличился на 11%, хотя предель-
ный рост тарифа в городе составляет 
43%. Цифра 43% возникла из-за того, 
что в прошлом году правительство 
РФ увеличило базовые стоимостные 
параметры альткотельной (CAPEX 
и OPEX.— „Ъ“) до уровня 2019 года.
— Вы будете обжаловать претен-
зии УФАС?
— Пока нам нечего обжаловать. Ре-
шений нет. Но я уверена, что в итоге 
мы все равно будем дружить, потому 
что Черногорску и Абакану нужны 
инвестиции в тепловые сети. Мы 

имеем длительные партнерские от-
ношения, вложили в эти города в об-
щей сложности более 2 млрд руб. 
только за последние три года. Мы 
спасли Черногорск от замерзания: 
в 2019 году отремонтировали тепло-
вые сети, построили магистральную 
трубу от Абаканской ТЭЦ. Но между 
партнерами бывают споры.
— Глава Абакана Алексей Лемин го-
ворил, что соглашение по альтко-
тельной может быть разорвано.
— Нам неизвестны законные воз-
можности прекращения альтерна-
тивной котельной. Например, в кон-
цессии администрация населенного 
пункта может разорвать соглашение, 
но администрация обязана компен-
сировать концессионеру фактиче-
ски вложенные средства. Правитель-
ство и Госдума в 2018 году во время 
обсуждения запуска механизма аль-
ткотельной говорили, что выход из 
соглашения не может быть предусмо-
трен. Все разногласия нужно решать 
дополнительными соглашениями.
— Власти в других городах не пла-
нируют жаловаться на тарифы?
— Все смотрят на Абакан. Алтайский 
край (СГК имеет соглашения по аль-
ткотельной в Рубцовске, Барнауле 
и Бийске.— „Ъ“) рассматривает воз-
можность обратиться в местный ре-
гулятор.
— Видите ли вы проблемы с пла-
тежами за декабрь на фоне роста 
цен?
— Нет. Собираемость за прошлый год 
с учетом декабря не упала. Мы всег-
да выдерживали уровень платежей 
в 98% в среднем за год при любых си-
туациях. Рост платежа не влияет на 
собираемость, если люди понимают, 
за что они платят. В Рубцовске в пер-
вый год мы увеличивали цены на 
25%, в Барнауле два года повышали 
на 17%, и люди продолжали платить.

Интервью взяла  
Полина Смертина
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«Никому не нужны великие потрясения»
Директор по взаимодействию с госорганами СГК Екатерина Степина о ценах на тепло

В последние годы по системе про-
качивается около 40 млрд кубоме-
тров газа, в основном из Туркмении.

Осенью 2022 года Россия предло-
жила Узбекистану и Казахстану ор-
ганизовать «тройственный газовый 
союз», предполагающий поставки 
российского газа в эти страны с пер-
спективой дальнейшего экспорта 
в Китай, никаких деталей этого пред-
ложения не раскрывалось. 18 янва-
ря «Газпром» сообщал о подписании 
«дорожной карты» по сотрудничест-
ву в газовой отрасли с Казахстаном.

По мнению Марии Беловой из 
«Выгон Консалтинг», конечной це-
лью реверса трубопровода «Средняя 
Азия—Центр» являются не постав-
ки на рынки Узбекистана и Казахс-
тана, а возможность нарастить экс-
порт российского газа в Китай либо 
напрямую, либо с помощью свопа. 
С этой точкой зрения согласен и не-
зависимый эксперт Александр Соб-
ко, предполагая, что если «Газпром» 
начнет поставлять больше газа в Уз-

бекистан, то сам Узбекистан сможет 
экспортировать больше газа в Ки-
тай. «Вопрос цены и доходности та-
ких поставок, конечно, станет клю-
чевым»,— добавляет он.

Сергей Кондратьев из Институ-
та энергетики и финансов полагает, 
что выделение одной из ниток си-
стемы «Средняя Азия—Центр» под 
реверсные поставки из России в Ка-
захстан и Узбекистан позволит за-
грузить маршрут, который сейчас 
используется лишь на 30%, и увели-
чить поставки в направлении юга 
Казахстана и Ферганской долины — 
крупных центров потребления газа 
в Средней Азии. По его оценке, на 
начальном этапе речь может идти 
о поставках до 6–7 млрд кубометров 
ежегодно. «Газпром», со своей сторо-
ны, сможет перенаправить в Казах-
стан и Узбекистан газ, ранее постав-
лявшийся по газопроводу «Союз» 
в страны ЕС через Украину (постав-
ки приостановлены после отказа Ук-
раины принимать газ через ГИС «Со-
храновка»).

Татьяна Дятел

Реверсильный ход

Минфин упорствует, размещая 
облигации с постоянным ку-
поном, который не очень лю-
бят банкиры. При этом жест-
ко отсекает заявки с повышен-
ной доходностью. По итогам по-
следних двух аукционов мини-
стерство привлекло в бюджет 
62,1 млрд руб., что на 45 млрд 
руб. меньше, чем неделей ранее 
(см. „Ъ“ от 19 января). Во втором 
полугодии вместе с сезонным 
ростом расходов министерст-
во может вернуться к прежней 
тактике заимствований — с бо-
лее высокими премиями по до-
ходности и размещением ОФЗ 
с плавающей ставкой, считают 
эксперты.

Минфин настойчиво продолжа-
ет размещать ОФЗ с постоянным ку-
поном (ОФЗ-ПД), которые основные 
участники рынка — банки — поку-
пают неохотно. В среду, 25 января, 
министерство предложило инвес-
торам два выпуска гособлигаций 
с погашением в августе 2029 года 
и в июле 2036 года. С учетом большо-
го объема погашения госбумаг в этот 
день (на 150 млрд руб.) участники 
рынка ожидали, что со спросом про-
блем не будет, как минимум средст-
ва пойдут на покупку семилетних 
облигаций.

Впрочем, вопреки ожиданиям, 
спрос на новый выпуск ОФЗ-ПД со-
ставил только 65,4 млрд руб., что 
сопоставимо с предыдущими аук-
ционами. При этом Минфин занял 
жесткую позицию, удовлетворив 
менее 10% спроса (на 6,5 млрд руб.). 
Средневзвешенная доходность со-
ставила 9,9% годовых. «При нали-
чии большого спроса Минфин не 
стал размещать много бумаг данно-
го выпуска с премией по доходно-
сти, чтобы не оказывать давления на 
вторичный рынок»,— считает глав-
ный аналитик ПСБ Дмитрий Мона-
стыршин. «Средняя премия соста-
вила 2 б. п. от уровня 9,88% годовых, 
который мы оценили как справедли-
вый для дебютного размещения но-
вого выпуска»,— отмечает главный 
аналитик долговых рынков БК «Ре-
гион» Александр Ермак. По его оцен-
ке, всего было удовлетворено 54 за-
явки, при этом на крупнейшую из 
них пришлось почти 75% от объема 
размещения.

Итоги первого аукциона оказа-
ли заметное влияние на второй аук-
цион с более долгосрочными ОФЗ, 
которые в обычных условиях были 

бы менее популярными. Совокуп-
ный спрос на 14-летние гособлига-
ции составил почти 88 млрд руб., 
на 40% превысив показатель пер-
вого в этом году аукциона по ана-
логичному выпуску. В итоге Мин-
фин удовлетворил 95 заявок на 
55,6 млрд руб. По данным Александ-
ра Ермака, на шесть крупнейших за-
явок (на 3–6,5 млрд руб.) пришлось 
почти 49% от объема размещения, 
а доля 15 менее крупных заявок (на 
1–2 млрд руб.) превысила 35%. Сред-
невзвешенная доходность по выпу-
ску составила 10,47%, что предпола-
гает премию ко вторичному рынку 
6 б. п., что заметно ниже того, что 
Минфин предоставил инвесторам 
на предыдущем аналогичном аук-
ционе (9 б. п.).

Совокупный спрос на двух аукци-
онах превысил 153 млрд руб., что на 
17–25% выше, чем спрос на предыду-
щих аукционах этого года на выпу-
ски ОФЗ-ПД. Вместе с тем Минфин 
привлек всего 62 млрд руб., тогда 
как неделей ранее по аналогичным 
бумагам занял почти 71 млрд руб. 
Вместе с тем оставшиеся от погаше-
ния средства, как считает руководи-
тель направления DCM департамен-
та корпоративных финансов «Цифра 
брокер» Максим Чернега, будут «так 
или иначе утилизированы на пер-
вичном и вторичном долговом рын-
ке» и лишь в крайнем случае окажут-
ся на депозитном аукционе ЦБ.

Даже с учетом активизации Мин-
фина на втором аукционе темпы за-
имствований недостаточны для уве-
ренного исполнения квартального 
плана (800 млрд руб.). Для его реа-
лизации, по оценке Александра Ер-
мака, эмитенту в оставшиеся аук-
ционные дни нужно еженедельно 
привлекать около 74 млрд руб. еже-
недельно. Вместе с тем аналитики 
не ждут изменения в тактике заим-
ствований и считают, что в ближай-
шие месяцы ведомство продолжит 
предлагать инвесторам классиче-
ские (с фиксированным купоном) 
и инфляционные ОФЗ. «Размещение 
флоатеров (облигации с плавающим 
купоном.— „Ъ“) Минфин может ис-
пользовать во втором полугодии, 
когда сезонно растут расходы бюд-
жета. Кроме того, во втором полуго-
дии предстоит погашение ОФЗ на 
сумму свыше 400 млрд руб., что по-
требует аккумулирования дополни-
тельной ликвидности»,— отмечает 
господин Монастыршин.

Виталий Гайдаев

Минфин проявил 
постоянство 
купона
Непопулярные у инвесторов ОФЗ 
размещаются с трудом
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По данным поставщиков электроники и бы-
товой техники, таможенные сборы от ее вво-
за в 2022 году снизились на 40%. Среди ос-
новных причин участники рынка называ-
ют уход иностранных поставщиков, общее 
падение спроса и рост числа перекупщиков, 
которые ввозят товары небольшими парти-
ями, не оформляя таможенные документы. 
Дистрибуторы считают, что сборы продол-
жат падать и в 2023 году. По их мнению, ро-
сту поступлений в бюджет поможет утиль-
сбор для электроники, ввозимой параллель-
ным импортом, но против выступают ри-
тейлеры, которые опасаются роста цен.

Источники „Ъ“ в двух крупных дистрибуторах 
электроники, знакомые с данными таможенной 
статистики, рассказали, что за 2022 год примерно 
на 40% снизились поступления в бюджет таможен-
ных платежей от ввоза устройств. Речь идет о ком-
пьютерах, ноутбуках, смартфонах, крупной и ма-
лой бытовой технике. Собеседник „Ъ“ из числа ино-
странных производителей электроники подтвер-
дил эту информацию. Источники связывают тен-
денцию с уходом из страны иностранных постав-
щиков и легализацией параллельного импорта.

В Минпромторге „Ъ“ заверили, что параллель-
ный импорт не влияет на объем таможенных пла-
тежей: «Импортер, ввозящий товары по парал-
лельному импорту, равно как и с разрешения 
правообладателя, декларирует таможенную сто-
имость. Если она не соответствует действитель-

ности, ФТС вправе ее скорректировать». ФТС (там 
не ответили „Ъ“) приостановила публикацию ста-
тистики еще в апреле 2022 года.

Следствием легализации параллельного им-
порта стало появление небольших перекупщи-
ков, которые ввозят товары небольшими партия-
ми, не оформляя таможенные документы, объяс-
няют собеседники „Ъ“: «С ними работают, напри-
мер, региональные сети». По мнению источников 
„Ъ“, если ситуация сохранится, в 2023 году плате-
жи могут упасть на те же 40%.

Падение таможенных сборов связано с общим 
снижением продаж электроники, считает коммер-
ческий директор Holodilnik.ru Алексей Погудалов: 
«Рынок в 2022 году снизился по обороту к 2021-му 
более чем на 10% по всем категориям. А если анали-
зировать апрель—декабрь к аналогичному пери-
оду прошлого года, падение и вовсе составляло от 
20–30%». В то же время, например, по данным «Мар-
вел», продажи малой бытовой техники даже выро-
сли на 5% год к году — до 156,7 млрд руб.

По разным категориям электроники и быто-
вой техники действуют разные пошлины, от 0% 
до 15%. Кроме самой по себе пошлины при тамо-
женном оформлении уплачивается и ввозной 
НДС, уточняет руководитель практики таможен-
ного права и международной торговли BGP Litiga-
tion Александр Кирильченко: «Если НДС составля-
ет 20%, то ставка таможенной пошлины разнится 
от товара к товару, например, на пылесосы — 3%, 
а на смартфоны или компьютеры — 0%».

По словам юриста, для расчета таможенных 
платежей имеет значение таможенная стоимость 
товара, поскольку является налогооблагаемой ба-
зой: «Параллельные импортеры стараются найти 
товары по более дешевым ценам и могут ввозить 
электронику с более низкой таможенной стоимо-
стью». Помимо этого, уточняет он, в состав тамо-
женной стоимости входят и лицензионные плате-
жи (роялти), которые также облагаются таможен-
ными платежами: «Параллельные импортеры ли-
цензионные соглашения с владельцами бренда не 
заключают и роялти не платят».

Участники рынка уже предлагают правитель-
ству ряд мер, чтобы исправить ситуацию, говорит 
управляющий партнер ГК «F+ tech-Марвел» Алек-
сей Мельников: «Среди них запрет импорта тех то-
варов, которые производятся в РФ, введение про-
слеживаемости поступления товаров, в том чи-
сле через трансграничные онлайн-продажи, вве-
дение утильсбора для устройств, а также стимули-
рование спроса на российскую продукцию».

Но подобные шаги неизбежно приведут к росту 
стоимости импортных товаров для конечного по-
требителя, что, в свою очередь, снизит объемы про-
даж, подчеркивает источник „Ъ“ в крупной рознич-
ной сети. Индустрия, говорит представитель РАТ-
ЭК (объединяет «М.Видео», DNS, «Ситилинк» и др.) 
Антон Гуськов, против любого увеличения сборов, 
«особенно в условиях, когда рынок с трудом справ-
ляется с риском дефицита товаров».

Тимофей Корнев, Екатерина Волкова

Электроника обеспошлилась
Таможенные платежи от поставок техники в РФ упали

Гендиректор АСТ Леонид Рафаи-
лов говорит, что компания поставляет 
только те напитки, с которыми уже ра-
ботала и в происхождении и качестве 
которых уверена. Другой собеседник 
„Ъ“ в крупной компании отметил, что 
планирует точечные поставки. В Lud-
ing Group и «Красном & Белом» „Ъ“ не 
ответили. Президент Ladoga Вениа-
мин Грабар говорит, что его компа-
ния работать с параллельным импор-
том не планирует, так как рост продаж 
обеспечивает текущий портфель.

Александр Ставцев отмечает, что 
параллельный импорт Jagermeister 
вызывает особенно активный инте-
рес у местных дистрибуторов и неко-
торых торговых сетей. Бренд сфор-
мировал категорию травяных лике-

ров и занимал основную долю в про-
дажах, поэтому найти ему замену 
сложно в отличие, например, от ви-
ски, поясняет он. В ГК «Руст» заяви-
ли „Ъ“, что остаются единственным 
дистрибутором Jagermeister в стране 
и продолжают поставки. По данным 
NielsenIQ, в 2022 году продажи лике-
ров в России в объеме сократились 
на 0,8%, виски — на 6,6% год к году.

По словам Александра Ставцева, 
параллельный импорт алкогольных 
брендов несколькими крупными 
компаниями может привести в том 
числе к снижению средних регуляр-
ных цен, так как ранее ценовая по-
литика определялась одним дистри-
бутором. Но и скидок, в которые ин-
вестировал поставщик, ждать тоже 
не стоит, добавляет эксперт.

Анатолий Костырев

Walker бродит по Европе
с1

Хотя на рынке офисов Москвы 
растет вакантность площадей 
и снижается стоимость аренды, 
девелоперы заявили о реализа-
ции новых проектов совокуп-
но на 450 тыс. кв. м. Из них 80% 
приходится на объекты клас-
са А — самого пострадавшего 
в кризис сегмента рынка недви-
жимости. Однако консультанты 
сомневаются, что в столице по-
явится анонсированный объем 
новых бизнес-центров.

О том, что в Москве заявлен ввод 
в 2023 году 473 тыс. кв. м офисных 
площадей, говорится в исследовании 
NF Group. Но в реальности этот объ-
ем может оказаться заметно ниже. 
«В прошлом году было реализовано 
43% от запланированного изначально 
объема площадей. В этом году, вероят-
но, эта цифра может быть меньше»,— 
прогнозирует партнер NF Group Ма-
рия Зимина. В этом случае речь идет 
примерно о 200 тыс. кв. м, что в пол-
тора раза меньше фактического объе-
ма, введенного в 2022 году. В IBC Real 
Estate считают, что в Москве в этом 
году будет сдано 296 тыс. кв. м — это 
на 13,2% ниже, чем в минувшем году. 
В Nikolliers ждут ввода 65–70% от заяв-
ленных 673 тыс. кв. м.

Коммерческий директор Coldy 
Максим Каварьянц предполагает, 

что девелоперы скорректируют пла-
ны по офисным проектам на стадии 
согласования проектной документа-
ции: «Некоторые уже прорабатыва-
ют возможность перевода части пло-
щадок под апартаменты либо жи-
лье». По его мнению, уже начатые 
объекты, скорее всего, будут достро-
ены. Заместитель руководителя де-
партамента исследований и анали-
тики IBC Real Estate Екатерина Кос-
марская добавляет, что в зоне риска 
здания, строящиеся для дальнейшей 
продажи без предварительных до-
говоров с арендаторами. Руководи-
тель управления коммерческой не-

движимости ГК А101 Оксана Моисе-
ева считает, что девелоперы скорее 
будут корректировать планы в части 
локаций новых бизнес-центров.

Если начнется массовая замо-
розка проектов в офисном сегмен-
те, то уже в 2025 году в Москве мо-
жет возникнуть дефицит качествен-
ных объектов, не исключают анали-
тики Stone Hedge. По их оценкам, 
большая часть существующих биз-
нес-центров введена до 2017 года 
и уже не соответствует современным 
требованиям.

Около 80% от заявленного к реа-
лизации на этот год объема офисных 
площадей, по данным NF Group, от-
носятся к классу А. Именно этот сег-
мент по итогам прошлого года по-
страдал сильнее всего от кризиса 
из-за ухода с рынка или сокращения 
присутствия на нем зарубежных 
компаний. В таких объектах вакант-
ность за год выросла с 9,5% до 13%, 
а в этом году может увеличиться до 
15%. Руководитель управления мар-
кетинга и аналитики Asterus Денис 
Бобков предполагает, что при сред-
ней вакантности на офисном рынке 
Москвы в 11–13% в этом году в объ-
ектах класса А показатель может до-
стигнуть 20%.

Но руководитель департамента 
офисной недвижимости CORE.XP 

Кирилл Бабиченко не считает суще-
ствующий показатель вакантности 
критичным. По его данным, сейчас 
в Москве пустует 10,3% площадей. 
«Это далеко от уровня 2014–2016 го-
дов, когда вакантность превышала 
17%»,— говорит эксперт. Но и суще-
ствующее положение давит на сто-
имость аренды. Так, по данным NF 
Group, за год ставки в бизнес-цент-
рах класса А снизились на 3,3%, до 
26,04 тыс. руб. за 1 кв. м в год, в то 
время как в классе В они выросли на 
1,2% за год, до 17,6 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Денис Бобков прогнозирует сниже-
ние цен еще на 2–3% в этом году, до 
25,5 тыс. руб. за 1 кв. м в год в клас-
се А и до 16,6 тыс. руб. в классе В. Ген-
директор Remain Дмитрий Клапша 
добавляет, что в процессе перегово-
ров с потенциальными арендато-
рами скидки могут доходить до 20–
30%. Он говорит, что с конца декаб-
ря на офисном рынке наблюдает-
ся оживление. «Арендаторы перео-
риентировали свой бизнес, появи-
лись новые игроки»,— отмечает он. 
Замдиректора департамента офис-
ной недвижимости Nikoliers Елена 
Медушевская добавляет, что январь 
для офисного рынка также оказал-
ся неплохим, «в отличие от предыду-
щих лет».

Александра Мерцалова

Заявить не значит заселить
Масштабные планы офисного строительства может скорректировать кризис

Страховщики хотят ужесточить 
требования к автовладельцам 
при выборе станции техобслу-
живания при ремонте по ОСА-
ГО, а также ограничить возмож-
ности отказаться от использова-
ния подержанных запчастей. Та-
кие предложения планируют об-
судить на встрече с ЦБ. Экспер-
ты считают, что реализация ча-
сти идей возможна, однако со-
пряжена с ростом рисков как для 
страховщиков, так и для клиен-
тов. И может привести к росту 
числа отказов от покупки поли-
сов ОСАГО.

Страховщики предлагают внести 
ряд изменений в закон об ОСАГО, сле-
дует из документа, подготовленного 
Всероссийским союзом страховщи-
ков (ВСС) к совещанию с зампредом 
ЦБ Филиппом Габунией, намечен-
ному на 26 января („Ъ“ ознакомился 
с документом). Речь идет о том, что-
бы закрепить в законе «безальтерна-
тивное право страховщика органи-
зовать и оплатить ремонт» автомоби-
ля, исключив возможность отказа по-
терпевшего от выбора станции тех-
нического обслуживания автомоби-
лей (СТОА). Если предложение будет 
отклонено, нужно увеличить продол-
жительность ремонта (с 30 до 60 дней) 
и разрешить его делать с использова-
нием подержанных запчастей.

Также предлагается установить, что 
натуральная форма возмещения при-
меняется лишь при наличии у стра-
ховщика договора с СТОА. Одновре-
менно необходимо ввести обязан-

ность потерпевшего предоставить 
транспортное средство для ремонта 
в определенные сроки, а в случае не-
соблюдения — предусмотреть право 
страховщика выплачивать возмеще-
ние деньгами. С такими предложени-
ями выступают ВСС, РСА, ВСК и «Рос-
госстрах».

Как поясняет член правления «Рос-
госстраха» Денис Макаров, в сложив-
шейся ситуации, когда логистика по-
ставок запчастей усложнилась, сроки 
увеличились, а многих оригиналь-
ных деталей в наличии нет в принци-
пе, возможность использования по-
держанных запчастей, а также отсут-
ствие у клиента возможности отка-
заться от выбранной страховщиком 
СТОА — это чаще всего единствен-
ный способ для страховой компании 
обеспечить ремонт автомобиля, со-
блюдая установленные законом сро-
ки. В ВСС и РСА отметили, что «боль-
шая часть предложений не войдет 
в обсуждение с регулятором». В ВСК 
не ответили на запрос „Ъ“.

• По данным ВСС, в декабре 2022 года 
средняя выплата по ОСАГО составила 
около 91 тыс. руб., что на 23% больше, 
чем в декабре 2021 года. При этом 
средняя премия по итогам 2022 года в 
целом выросла на 21%, достигнув по-
чти 7 тыс. руб. В сегменте легковых 
автомобилей физлиц рост средней 
премии составил 17%.
Впрочем, не все компании настро-

ены столь радикально. По словам со-
беседника „Ъ“ на рынке, к использо-
ванию подержанных запчастей «сто-
ит переходить на время, с ограниче-

ниями и только если не удастся нала-
дить параллельный импорт».

Эксперты также считают, что ис-
пользование подержанных запчастей 
рискованно. Старший директор рей-
тингов финансовых компаний НРА 
Татьяна Никитина отмечает, что основ-
ными проблемами при их использова-
нии могут стать претензии клиентов 
к качеству ремонта и сложности с га-
рантией, а также возможные вопросы 
с безопасностью. По словам вице-пре-
зидента Национального автомобиль-
ного союза Антона Шапарина, в РФ нет 
норм, системы и процедур по оценке 
качества запчастей, а также нет гаран-
тий, что они будут безопасны или по-
дойдут авто в целом. Господин Шапа-
рин уверен, что ЦБ откажет страхов-
щикам в этих предложениях. В Банке 
России не ответили на запрос „Ъ“.

Управляющий директор по рей-
тингам страховых и инвестиционных 
компаний «Эксперт РА» Алексей Янин 
добавляет, что в ситуации, когда кли-
ент категорически не согласен на ре-
монт автомобиля с использованием 
подержанных запчастей, есть риск, 
что он вообще не получит никакого 
возмещения.

Правозащитники предупрежда-
ют, что лишение возможности вы-
бора СТОА и использование подер-
жанных запчастей приведет к мас-
совым отказам от ОСАГО. Управляю-
щий партнер юридической компа-
нии «ШАГИ» Андрей Шарков счита-
ет, что автомобилисты получат еще 
один повод не страховать свои авто-
мобили, не доверять страховщикам, 

а по старинке выбивать деньги с ви-
новника прямо на дороге.

Партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Сергей Учитель добавляет, 
что такие предложения ущемляют пра-
ва владельцев автотранспорта на пол-
ное страховое возмещение причинен-
ного ущерба посредством использова-
ния при ремонте новых запасных ча-
стей либо выбора получить денежное 
возмещение ущерба в полном объеме. 

Юлия Пославская,  
Екатерина Волкова

В ОСАГО появляются старые детали
Страховщики предлагают сузить выбор при ремонте автомобилей

В 2022 году оцифровка докумен-
тов принесла участникам этого 
рынка в РФ 6,4 млрд руб., и они 
ждут роста на 10–30% в 2023 году. 
В основном речь идет о заказах 
от банков и промышленности, 
а также госпроектах, например, 
по оцифровке архивов военко-
матов. При этом аналитики от-
мечают, что до 2022 года 20% 
рынка занимали иностранные 
игроки и пока их доля сущест-
венно не снижается.

„Ъ“ опросил участников рын-
ка оцифровки документов в России 
об итогах 2022 года и прогнозах на 
2023 год. По оценкам BuildDocs, объ-
ем рынка в прошлом году составил 
6,4 млрд руб. Гендиректор компании 
Евгений Бузлаев считает, что к кон-
цу 2023 года общие продажи достиг-
нут 8 млрд руб. Гендиректор Content 
AI Светлана Дергачева ждет роста «ми-
нимум на 10–15%», но при условии, 
если отнести к рынку и сферу созда-
ния электронных архивов. В Smart 
Engines говорят об увеличении на 20–
30%, в компании «Биорг» — на 15–20%.

Речь идет об услугах по переводу 
документов в цифровой вид, прода-
же сканирующего оборудования, ли-
цензировании типовых программ 
по распознаванию текста (OCR) и раз-
работке индивидуальных решений. 
Военные действия на Украине от-
разились на рынке разработчиков 
OCR: российская часть бизнеса Ab-
byy перешла новой компании Con-
tent AI, а американская Kofax закры-
ла центр разработки в Санкт-Петер-
бурге, прекратила продажи и техоб-
служивание в России.

Иностранные вендоры с 2017 по 
2022 год занимали около 20% рынка, 
сейчас доля снизилась не более чем 
на 5 п. п., сказал „Ъ“ менеджер пра-
ктики «Стратегия трансформации» 
«Рексофт Консалтинг» Егор Гирен-
ко. При этом он отметил, что рынок 
довольно сильно фрагментирован: 
«Отечественных игроков с долей бо-
лее 1% — около пятидесяти».

Технологии обработки докумен-
тов в 2023 году будут активнее вне-
дряться в банках, страховых компа-
ниях и промышленности, считает 
гендиректор Smart Engines Влади-
мир Арлазаров. Глава Национально-
го совета финансового рынка Андрей 
Емелин отметил, что сейчас в Госду-
ме на рассмотрении находится зако-
нопроект о конверсии большинства 
бумажных документов банков в элек-

тронную форму: «Когда он будет при-
нят, рынок оцифровки ждет рост, по-
скольку банки хранят кубические ки-
лометры бумажных документов».

На перенос в информационные 
системы исторических данных, пред-
ставленных в аналоговой форме, 
в 2022 году тратилось около 5 млрд 
руб., сказал „Ъ“ директор по рабо-
те с государственными заказчиками 
компании «Биорг» Илья Веригин. Он 
добавил, что затраты на оцифровку 
зачастую закладываются в стоимость 
услуг по созданию информационных 
систем, а около 3 млрд руб. в год гос-
служащие направляют на оцифровку 
собственными силами: «При дости-
жении дедлайнов эти средства также 
становятся доступны участникам от-
крытого рынка».

В ноябре 2022 года, спустя два 
месяца после объявления частич-
ной мобилизации в России, прези-
дент РФ Владимир Путин подписал 
указ об оцифровке данных военноо-
бязанных (см. „Ъ“ от 25 ноября 2022 
года). «Обеспечить преобразование» 
этих данных в цифровую форму нуж-
но было, согласно указу, еще к 30 де-
кабря того же года. Разрабатывают-
ся и другие государственные проек-
ты по оцифровке: в январе 2022 года 
Владимир Путин поручил организо-
вать оцифровку архивных докумен-
тов, а 16 декабря правительство вне-
сло в Госдуму поправки в закон «Об 
архивном деле» о единой государст-
венной информационной системе 
(ГИС) для доступа к их цифровым ко-
пиям. «Если это будет реализовано, 
можно смело говорить о росте рын-
ка на 10 млрд руб. ежегодно на про-
тяжении ближайших 10–15 лет»,— 
считает господин Веригин.

Многие российские IT-компании 
исходят из того, что «во время неста-
бильности деньги остаются у госу-
дарства», но это создает риск роста 
зависимости от госзаказа, отмеча-
ет гендиректор Factory5 (разрабаты-
вает промышленное ПО) Денис Ка-
симов. Это, по его мнению, создает 
трудности при работе над проектами 
для заказчиков вне Москвы: «В кон-
трактах зачастую прописывается, 
что стоимость человеко-часа не мо-
жет превышать среднюю по области. 
Поэтому во многих регионах, учиты-
вая зарплаты айтишников, сложно 
даже согласовать работу».

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев,  
Максим Буйлов

Прибыль нашлась 
в архивах
Рынок оцифровки документов ждет роста

Наибольшее количество 
бизнес-центров  

будет построено  
на западе столицы

— Владимир Ефимов,
вице-мэр Москвы, 25 января 2023 года

Ц И Т А Т А
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После успешного для застрой‑
щиков жилья 2021 года, когда 
продажи вместе с ценами лете‑
ли вверх, наступил новый гео‑
политический кризис. Уже год 
спустя из‑за падения спроса 
на строящееся жилье девелопе‑
ры вынуждены были давать се‑
рьезные скидки. У Level Group, 
основанной экс‑сенатором Ва‑
димом Мошковичем, они оказа‑
лись выше рынка. Гендиректор 
и совладелец компании Кирилл 
Игнахин в интервью „Ъ“ расска‑
зал, когда исчерпался эффект 
льготной ипотеки и вернется 
ли для застройщиков время вы‑
сокой рентабельности.

— В новый кризис льготная ипо‑
тека не дает таких результатов 
застройщикам, как это было 
в начале пандемии. Как вы это 
объясняете?
— Я не сказал бы, что такая ипотека 
больше не является эффективным 
инструментом. Это по-прежнему 
ключевой фактор стимулирования 
спроса. В пандемию льготная ипо-
тека привела к радикальному росту 
спроса: только в Москве цены на жи-
лье выросли на 50% за два года. Ста-
тистика последних девяти месяцев 
говорит о том, что в Москве 65% рын-
ка базируется на ипотеке, ставки 
по которой субсидируются государ-
ством. Но влияние льготного креди-

тования было исчерпано в постко-
видный период, и дополнительного 
эффекта для застройщиков оно сей-
час не дает. Но его отмена привела 
бы к падению рынка на 70%. 

По итогам этого года объемы про-
даж девелоперов Москвы снизили-
сь, по нашим оценкам, на 25% год 
к году. Достигнуть тот уровень про-
даж на московском рынке образца 
2021 года получится нескоро. Слож-
но сейчас представить набор фак-
торов и условий, которые могли 
бы привести к повторению такого 
результата.
— Как падение спроса повлияло 
на цены на новостройки?
— В декабре 2022 года цены на но-
востройки снизились на 10–25% 
по рынку год к году. В некоторых 
проектах при полной оплате за на-
личные средства конечная стои-
мость для покупателей обходилась 
даже на 30% ниже от заявленной 
нами цены.
— Продолжится ли коррекция 
в следующем году?
— Думаю, да. Поэтому мы первы-
ми сделали большие шаги по скид-
кам. Летом мы давали дисконт в 20%, 
в то время как коллеги по рынку го-
ворили, что мы не правы. Сегодня 
даже по наружной рекламе видно, 
что девелоперы дают скидку в 20%, 
а мы уже перешли к 30%. Мы в сво-
ей логике ценообразования уже за-
ложили прогноз по дальнейшему 
падению цен, поэтому не видим ни-
какого смысла делать понижение 
медленными шагами.
— Позволяет ли финансовая 
 модель проектов делать такие 
скидки?
— Такие предложения позволя-
ют удерживать экономику наших 
проектов и дают возможность вы-
полнять обязательства перед бан-
ками, при этом оставляя минималь-
ную рентабельность. Это возможно 
за счет того, что площадки для этих 
проектов и значимая часть стройма-
териалов закупались еще до колос-
сального роста цен на них. Тогда ни-
кто не закладывал такой динамики 
цен. По факту при росте стоимости 
новостроек за предыдущие два года 
на 50% и текущих скидках на уровне 

30% мы практически вернули цены 
двухлетней давности.
— Застройщики говорили о том, 
что понижать цены им не дают 
банки, предоставляющие проект‑
ное финансирование. Так ли это?
— У каждого застройщика свои под-
ходы к одобрению финансирова-
ния. Безусловно, банк устанавлива-
ет границы цен, в которых проект 
будет реализован, чтобы этих денег 
хватило на достройку проекта, пе-
редачу квартир дольщикам, погаше-
ние кредита и выплату процентов 
по нему. Многие застройщики, за-
пускающие проекты в момент опти-
мизма на рынке, рисовали кривую 
прогноза роста цен, уходящую в кос-
мос, и на ее базе формировали фи-
нансовую модель. Теперь они столк-
нулись с тем, что банки им говорят: 
«Вы закладывали цену продажи, 
от которой сейчас сильно отклоняе-
тесь». В этом случае у кредитора воз-
никает право не давать таким деве-
лоперам дисконтировать стоимость 
квартир и приостанавливать финан-
сирование.
— То есть таким девелоперам по‑
мешал излишний оптимизм?
— Да. Они дорого покупали землю 
и проекты, прогнозировали даль-
нейший рост цен на новостройки. 
Сегодня это мешает им делать серь-
езные скидки. Мы считали, что рост 
цен имеет временный эффект, и за-
кладывали это в финансовые моде-
ли. Но большинство девелоперов, 

которые поступали иначе, теперь 
вынуждены согласовывать скид-
ки с инвестиционным комитетом 
банков, убеждая, что проект не по-
терял устойчивости. Только после 
этого можно давать дисконты поку-
пателям.
— Как изменилась маржиналь‑
ность ваших проектов?
— С одной стороны, очень сложно 
считать маржинальность проекта 

в одном моменте. Цикл девелопмен-
та — это четыре-пять лет, поэтому 
маржинальность проекта мы пони-
маем, когда дом полностью постро-
ен и все квартиры распроданы. Рас-
суждать о рентабельности, когда 
год-полтора были высокие цены, по-
сле чего мы их обратно опустили, 
было бы неправильным. Честный 
ответ: мы пока не знаем, какая она 
будет и где будет рынок через год.

Средняя маржинальность проек-
тов, которые начались до роста цен, 
после уже предоставленных поку-
пателям скидок составляет от 15% 
до 25%. Это средний уровень для де-
велоперских проектов. В моменте 
маржинальность могла достигать 
40%. Но мы никогда не считали, что 
это нормальный уровень рентабель-
ности, нам просто невероятно по-
везло. Сейчас показатель вернулся 
на уровень двухлетней давности.
— Какие финансовые результаты 
Level Group получила по итогам 
2022 года?
— Объем поступлений на эскроу-сче-
та в этом году составил 60–65 млрд 
руб., что на 50% больше год к году (это 
один из индикаторов продаж жилья 
застройщиками.— „Ъ“). По моей ин-
формации, никто из игроков на мо-
сковском рынке не вырос в полтора 
раза в условиях падающего рынка.
— Вы говорили о проектах, пло‑
щадки под которые были прио‑
бретены еще до серьезного роста 
цен и повышения московской 
мэрией платы за изменение 

вида разрешенного использова‑
ния (ВРИ) земли. То есть в новых 
проектах, которые вы будете ре‑
ализовывать на участках высо‑
кой стоимости, вы не сможете 
предложить покупателям такие 
скидки?
— Дорогие по цене площадки под 
застройку будут фактором, сдержи-
вающим реализацию новых про-
ектов, зато стабилизируют пред-
ложение на рынке. Те же платежи 
за изменение ВРИ земли в Москве 
составляют от 25 тыс. до 100 тыс. руб. 
за 1 кв. м в зависимости от ее рас-
положения. Эта сумма закладыва-
ется в цену жилья и задает планку 
по уровню цен. Сейчас плата за сме-
ну ВРИ земли составляет до 25% 

от себестоимости стройки. А еще 
есть НДС, налог на прибыль и дру-
гие расходы. Мы посчитали, что на-
логи и платежи за ВРИ составляют 
около 40% реальной себестоимости 
жилья, и в моменте это одна из зна-
чимых причин, которая не позволит 
новым проектам так же сильно сни-
зить цены, как нам по старым.

С одной стороны, эти платежи 
за изменение ВРИ увеличивались 

в моменте роста цен. Тем самым го-
род стабилизировал доходность 
девелоперов, забирая значимую 
часть изменения цены в виде пла-
ты за землю и пополняя городской 
бюджет. Тогда это выглядело ра-
ционально. Но сейчас, когда цены 
скорректировались вниз и объем 
продаж снижается, как город будет 
поступать — большой вопрос. Объ-
ем новых покупок площадок у на-
шей компании в 2023 году снизится 
в два-три раза, так как большинство 
потенциальных площадок не подхо-
дят под критерии инвестирования 
именно из-за возросших платежей 
за смену ВРИ.
— Как вы оцениваете рынок апар‑
таментов? Сильнее ли просел 
спрос в этом сегменте из‑за отсут‑
ствия льготной ипотеки?
— Этот сегмент чувствует себя хуже, 
чем рынок жилья. Чем ниже класс 
апартаментов, тем выше его зави-
симость от ипотеки, ставки по ко-
торой серьезно выросли. Спрос 
на апарт-комплексы в низком цено-
вом сегменте упал вдвое. В более до-
рогих проектах зависимость от ипо-
теки ниже, поэтому такие проекты 
пострадали не так сильно.

Доля апартаментов на рынке в це-
лом снижается. За последнее время 
я не припоминаю новых решений 
по согласованию строительства объ-
ектов такого формата. Сейчас в про-
даже в основном остались проекты, 
которые были запущены несколь-
ко лет назад до активной риторики 

мэрии Москвы по сокращению объ-
емов строительства такой недви-
жимости. У нашей компании сей-
час доля апартаментов в продажах 
не превышает 3–5%.
— Как вы прогнозируете дальней‑
ший интерес девелоперов к этому 
сегменту?
— Мы, например, такие проекты во-
обще не рассматриваем. Исключе-
ние — площадки в центре города, 
где получены все разрешительные 
документы.
— Такие площадки вообще есть 
на рынке?
— Точечно попадаются внутри Садо-
вого кольца. 
— Застройщики в этом году так‑
же столкнулись со сложностями 
в закупках стройматериалов. На‑
сколько серьезно это повлияло 
на проекты?
— Рынок строительных материалов 
и его реакция на ситуацию отстают 
от обстановки в девелопменте при-
мерно на год-полтора. Продажи про-
ектов начинаются раньше, чем само 
строительство, и основные строи-
тельные работы запускаются через 
год-полтора после старта продаж. 
Весь сегмент производства стройма-
териалов считает, что в девелопмен-
те все прекрасно, потому что мы се-
годня строим те проекты, которые 
были проданы в рекордном для рын-
ка 2021 году. Соответственно, спрос 
на стройматериалы высокий, что вы-
зывает перегрев и дефицит на рын-

ке. Это приводит к росту цен. Есть 
сегменты на рынке стройматериа-
лов, которые перегревались в прош-
лом году радикально.
— Меняется ли здесь ситуация?
— Сегодня мы видим, что часть сы-
рья уже начала дешеветь. Например, 
если два года назад арматура стои-
ла 35 тыс. руб. за тонну, потом выро-
сла в цене в два раза к началу 2022 
года, то сегодня она уже стоит око-
ло 42 тыс. руб. за тонну. Когда эф-
фект пика 2021 года для производи-
телей материалов закончится, они 

также вынуждены будут осознать, 
что цена, по которой можно теперь 
продавать, это не цена пикового зна-
чения рынка. Пора осознать и при-
нять, что сверхмаржа — это не на-
всегда.
— Сейчас из‑за геополитической 
напряженности многие россий‑
ские девелоперы стали выходить 
из зарубежных проектов. Были 
ли они у вас? Намерены ли про‑
дать их?
— Лично у меня, отдельно от Lev-
el Group, есть два небольших 
проекта, которые я планировал 
реализовывать с местными партне-
рами — в Лондоне и Берлине. Я ин-
вестировал в них в 2020–2021 годах, 
но уровень трудностей, с которыми 
мы начали сталкиваться в 2022 году, 
стал критичным. Вплоть до того, что 
с нами не хотят работать западные 
юристы. Я принял решение продать 
проект в Лондоне и думаю с площад-
кой в Берлине, так как там обстанов-
ка не так напряжена. Немцы в этом 
плане более рациональные.
— Планируете ли проекты в «дру‑
жественных» странах? 
— В сложившихся реалиях мы сме-
стили фокус своих размышлений 
на Ближний Восток. Также хочу вни-
мательно посмотреть на азиатские 
страны, такие как Вьетнам, Индоне-
зия, а также на Казахстан. Это пер-
спективные страны с точки зрения 
населения, климата и нейтрального 
отношения к России. 
— На этих рынках нужно искать 
местных партнеров или это нео‑
бязательное требование?
— Такого требования почти нигде 
нет, но понятно, что, совершая пер-
вые шаги на том или ином рынке, 
лучше делать с тем, кто уже опы-
тен в этом направлении. На боль-
шинстве рынков я смотрю либо 
на правильный набор консультан-
тов, либо на людей в команду, либо 
на партнеров. 
— В Москве у вас тоже есть про‑
екты, которые реализовыва‑
ются с партнерами. По данным 
«СПАРК‑Интерфакс», вы совмест‑
но с партнерами из тверской де‑
велоперской группы «Наследие» 
в прошлом году зарегистрирова‑
ли ООО «Левел Инвест». Расскажи‑
те, что это за проект. 
— Мы купили около 2,5 га у литов-
ского банка (Snoras.— „Ъ“) недалеко 

от строящейся станции метро «Зве-
нигородская». Это, наверное, была 
самая сложная сделка: мы договори-
лись о ней в 2021 году, а закрывали 
в 2022 году. Потребовалось решение 
правительственной комиссии, даже 
несмотря на то, что сделка была под-
писана до начала всех событий. Пока 
по этой площадке нет разрешитель-
ной документации. Это будет ком-
плекс бизнес-класса, сейчас мы за-
нимаемся концепцией.
— Есть ли площадки, которые вы, 
напротив, хотели бы продать?
— Есть одна сделка, которую мы со-
вершим в большом проекте, кото-
рый еще не вышел на рынок. Там 
мы хотим продать половину проек-
та. Но в основном те проекты, кото-
рые уже запущены, мы продавать 
не намерены. Мы скорее рассматри-
ваем управление размером очереди 
и графиком начала строительства. 
К примеру, если у нас уже продает-
ся большой объем квартир, то вы-
водить на рынок и запускать новые 
корпуса нет смысла. А если мы будем 
чувствовать, что продажи идут в нор-
мальном графике, то будем начинать 
строительство новых корпусов.
— Девелоперы сейчас в основном 
пойдут таким же путем и будут ре‑
гулировать объем предложения, 
чтобы не было серьезного давле‑
ния на цены?
— По большим проектам конкурен-
тов мы уже видим такие движения. 
И это правильно.
— Что это за проект, из которого 
хотите частично выйти?
— Про покупателя и саму площадку 
пока не могу рассказать подробнее, 
это наш новый проект. Он заплани-
рован на 2023 год, там уже утвер-
жден проект планировки. Там будет 
около 350 тыс. кв. м, которые можно 
реализовывать десять лет. Мы реши-
ли, что для нашей внутренней стра-
тегии достаточно половины этого 
проекта. 
— Как бороться за покупателя 
с другим девелопером на одной 
территории?
— Необязательно конкуриро-
вать с тем, кто у тебя через доро-
гу. Это проект комфорт-класса, там 

в основном будем конкурировать 
с группой ПИК, у которой около по-
ловины московского рынка и глав-
ным образом в этом сегменте. Если 
мы вдвоем будем конкурировать 
с ПИК, то это будет эффективнее, 
потому что мы уговорим больше 
клиентов купить у нас, чем если 
бы мы были одни.
— В 2020 году вы говорили о том, 
что смотрите на рынки Новой Мо‑
сквы и Петербурга. Не отказались 
от этих планов? Удалось ли найти 
там первые площадки?
— Пока мы приостановили процесс 
выхода в Петербург. Но смотрим 
шире на площадки за пределами 
МКАД, ведем переговоры с несколь-
кими собственниками площадок 
в Новой Москве и Подмосковье. 
Опять-таки это сегмент, который ока-
зался наиболее устойчивым, так как 
население продолжает формировать 
спрос главным образом на недвижи-
мость комфорт-класса.
— Почему решили пока не выхо‑
дить в Петербург?
— Это требует отдельной команды 
и специфики для работы в этом реги-
оне. Мы решили, что сейчас не вре-
мя распыляться слишком сильно 
и формировать новую команду. А ра-
ботать в Новой Москве и Подмоско-
вье мы можем с командой москов-
ского офиса. 
— У вас также были планы по по‑
купке девелоперских компаний. 
Рассматриваете ли сейчас такую 
возможность?
— С точки зрения анализа площа-
док мы рассматриваем пример-
но по 500–600 проектов ежегодно. 
В этом смысле мы смотрим и компа-
нии, но в первую очередь будем ори-
ентироваться на портфель площа-
док. Но мы не готовы доплачивать 
за команду и бренд. Нам проще ку-
пить три новых проекта, чем компа-
нию с тремя проектами, где помимо 
развития площадок нужно будет ре-
шать другие проблемы. Мы считаем, 
что такие сделки должны иметь ди-
сконт по сравнению с покупкой от-
дельных проектов, а большинство 
продавцов считает, что, напротив, 
должна быть премия. Наш опыт об-
щения на эту тему с потенциальны-
ми продавцами приводит к тому, что 
мы не можем договориться.

Интервью взяла  
Дарья Андрианова

«Пора принять, что сверхмаржа —  
это не навсегда»
Совладелец Level Group Кирилл Игнахин о демпинге на новостройки в Москве и проектах за рубежом

Весь сегмент производства стройматериалов 
считает, что в девелопменте все прекрасно

Многие застройщики, запускающие 
проекты в момент оптимизма на рынке, 
рисовали кривую прогноза роста цен, 
уходящую в космос

Цикл девелопмента — это четыре-пять лет, 
поэтому маржинальность проекта мы 
понимаем, когда дом полностью построен
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C O M P A N Y  P R O F I L E L E V E L  G R O U P

Основана совладельцем «Русагро» и экс-сенатором Вадимом Мошковичем и Кирил-
лом Игнахиным в 2016 году. В портфеле компании 12 проектов строительства жилья. 
По данным информсистемы «Наш.Дом.рф», текущий объем строительства девелопе-
ра составляет 493 тыс. кв. м и входит в десятку крупных компаний Москвы. Финансо-
вые результаты компании не раскрываются, однако Кирилл Игнахин в интервью „Ъ“ 
говорил, что выручка застройщика в 2022 году составит около 60–65 млрд руб.

По данным Kartoteka.ru, ООО «Левел груп» на 28,1% принадлежит Кириллу Игна-
хину, 3,5% — у ООО «Левел Девелопмент», 3,41% — у Александра Меркулова и 65% 
у ООО «Финансовый ресурс», которым до марта 2022 года владел Вадим Мошкович. 
В марте 2022 года Евросоюз, Великобритания и Швейцария ввели санкции против 
бизнесмена. После этого он вышел из состава учредителей «Финансового ресурса», 
передав долю 12% своей жене Наталии Быковской.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И Г Н А Х И Н  К И Р И Л Л  И Г О Р Е В И Ч

Родился 15 ноября 1986 года в Калуге. В 2007 году окончил Высшую школу эконо-
мики с отличием по специальности «менеджмент организации». В 2011 году получил 
степень MBA в INSEAD.

В 2006 году начал карьеру в Procter & Gamble на позиции бренд-менеджера и от-
вечал за развитие брендов компании на рынке России и Украины. В 2008 году при-
соединился к компании McKinsey в качестве консультанта, затем был назначен 
на должность руководителя проектов московского офиса. В 2013 году стал коммер-
ческим директором компании «А101 Девелопмент», принадлежащей семье Михаила 
Гуцериева. С момента основания Level Group в 2016 году занимает должность гене-
рального директора и владеет долей в этой девелоперской компании в 28,1%.

С 2019 года является членом российского отделения YPO — бизнес-сообщества, 
объединяющего молодых президентов компаний с оборотом свыше $13 млн.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Один из основателей группы The Velvet 
Underground Джон Кейл выпустил новый 
альбом «Mercy», в котором собрал самых 
интересных представителей молодого 
поколения музыкантов, каким он его ви-
дит. Альбом послушал Игорь Гаврилов.

 основополагающей для современной 
музыки группе The Velvet Underground Лу 
Рид был убежденный рок-н-ролльщик, про-
шедший не только через курс электрошоко-
вой терапии, который родители назначили 
ему, чтобы избавить от бисексуальных на-
клонностей, но и через сладкоголосый поп 
в doo-wap-группе The Jades и на лейбле Pick-
wick Records. А валлийский альтист Джон 
Кейл получил представления о классической 
музыке в Лондонском университете, а о совре-
менной — в Dream Syndicate Ла Монте Янга. 
Для него принадлежность к музыкальному 
цеху  означала причастность к высокому искусству. 

Соединившись под эгидой группы, над кото-
рой взял шефство Энди Уорхол, Рид и Кейл показа-
ли миру, как «поп» и «арт» могут уживаться внутри 
отдельно взятого музыкального ансамбля. Они од-
новременно были стопроцентными авангардиста-
ми и сонграйтерами, чьи песни до сих пор звучат 
в фильмах и на коммерческих радиостанциях. 

Лу Рид покинул этот мир почти десять лет назад, 
а с Кейлом их пути разошлись еще в конце 1960-х. 
Участие в The Velvet Underground было недолгим 
периодом в биографии Джона Кейла — с 1965-го по 
1969-й. Всего четыре года, если не считать коротких 
ностальгических воссоединений в 1990-е. Четыре 
года на фоне огромной жизни — сейчас ему 80. Од-
нако именно участие в создании мифа под названи-
ем The Velvet Underground определило род его заня-
тий на остаток XX века и вот уже на два с лишним 
десятилетия XXI. 

Все эти годы он остается в мире песен и альбомов, 
экспериментируя с рок- и поп-музыкой. Кейл сочи-
нял музыку для себя и продюсировал чужую, писал 
саундтреки к фильмам и изредка вспоминал о сво-

ем классическом музыкальном образовании — вы-
пускал инструментальные альбомы, придумывал 
песни под фортепиано и изящные аранжировки 
для spoken word. Стоит вспомнить, что «Фолкленд-
скую сюиту», вошедшую в альбом «Words For The Dy-
ing» (1989), Джон Кейл записал на студии Гостелера-
дио в Москве.

Убедительные треки с традиционной поп-осно-
вой появлялись в дискографии Джона Кейла регуляр-
но. Не был исключением и предыдущий альбом его 
оригинального материала «Shifty Adentures In Nookie 
Wood» (2012). Там был невероятный рок-номер «I Wan-
na Talk 2 You», который и сегодня легко всплывает 
в памяти, хотя многие запомнили альбом все же в пер-
вую очередь из-за Чебурашки на его обложке. 

Если в 2012 году новый альбом звучал как напо-
минание о том, что вся гвардия великих сонграйте-
ров — Боб Дилан, Дэвид Боуи, Леонард Коэн, Дэвид 
Бирн, Лу Рид, Том Уэйтс — все еще в строю и не стоит 
ее сбрасывать со счетов, то к 2023-му этот ряд суще-
ственно поредел. И те, кто с нами, редко выдают не-
что совсем свежее, в основном отмалчиваясь или пе-
реиздавая бэк-каталоги. 

К записи своего 17-го студийного альбома 
«Mercy» Кейл привлек молодых артистов, но 
не тех, кто уже хорошо засвечен в музыкаль-
ной индустрии, как это сделал, например, 
Элтон Джон в своем альбоме «The Lockdown 
Sessions» (2021), а тех, для кого появление на 
альбоме Кейла — редкий и необходимый 
шанс получить новых слушателей, причем 
не из числа ровесников, а из среды опытных 
меломанов. 

В числе партнеров Джона Кейла на «Mer-
cy» — калифорнийская электронщица Ло-
рел Хало, английский диджей Actress, звезда 
психоделики второй половины 2010-х Уайз 
Блад, электропоп-дуэт Sylvan Esso и певица 
колумбийско-канадского происхождения 
Тей-Ши. Кстати, всем им за 30, так что совсем 
уж молодежью коллабораторов не назовешь. 
Здесь стоит вспомнить, что и сам Джон Кейл 
пришел в The Velvet Underground уже опыт-
ным, хоть и далеким от 30-летия музыкан-
том. Участие в «Mercy» для приглашенных 

артистов одновременно и честь, признание заслуг, 
и, возможно, тот необходимый «золотой пинок», ко-
торого не хватало их карьерам. 

Самое узнаваемое имя в списке партнеров Кей-
ла — Animal Collective, известнейший фолк-пси-
ходелический коллектив с более чем 20-летней ка-
рьерой. В песне «Everlasting Days» они отвечают за 
таинственную и пугающую акустическую среду, но 
голос Джона Кейла пропевает абсолютно четкую ме-
лодию. Лишь в последней трети ритм ускоряется, 
и альянс классиков двух разных эпох выводит пес-
ню на новый композиционный уровень. 

В новых песнях Джон Кейл может вспоминать 
икон XX века вроде Дэвида Боуи или Мэрилин 
Монро, рефлексировать на тему своей насыщен-
ной биографии (на эту тему снят его клип «Noise 
Of You») или блистать стариковским благородст-
вом в дуэте с Уайз Блад «Story Of Blood», но сама пе-
сенная мысль всегда словно подвешена в особом 
звуковом пространстве, то ли в невесомости, то ли 
в среде вроде «Изнанки» из «Очень странных дел». 
Кейл поет — и звук его голоса медленно движет-
ся вверх. 

ПРЕМЬЕРА РОК

Милосердие альтиста 
Вышел новый альбом Джона Кейла

Международный фестиваль в Роттердаме 
 открылся вчера норвежским фильмом «Мунк» 
и продлится 12 дней, заполненных мировыми 
и европейскими премьерами. Его программу 
комментирует Андрей Плахов.

собенность этого фестиваля и его отли-
чие от других больших европейских киносмотров, 
в частности от проходящего несколькими днями по-
зже Берлинского,— в принципиальной ориентации 
на кино, далекое от мейнстрима. Формировать та-
кую программу нелегко, учитывая необходимость 
умножать и удовлетворять публику, но пока что уда-
ется с минимальными компромиссами. В прошлом 
году из-за вспышки эпидемии коронавируса фести-
валь был перенесен в онлайн, в этом пройдет в обыч-
ном формате в больших кинозалах города.

«Мунк», фильм открытия, поставлен норвеж-
цем Хенриком Мартином Дальсбаккеном в экспе-
риментальной манере. Роль знаменитого художни-
ка, склонного к анархизму, скандалам, депрессиям 
и сексуальным авантюрам, разделена между не-
сколькими исполнителями. Так что традиционным 
байопиком «Мунка» не назовешь.

В Роттердаме ценят интригующие, нестандартные 
формы киноповествования. Возьмем программу «Тиг-
ровый конкурс» (Tiger Competition), которая в неофи-
циальной табели о рангах считается самой престиж-
ной. Было время, когда этот конкурс редуцировался 
до 8 фильмов, теперь он разросся до 16. Режиссер Ви-
сакеша Чандрасекрарам из Шри-Ланки в фильме «Впе-
ред» прослеживает посттравматическое сознание бое-
вика «Тамильских тигров». Мексиканка Наоми Уман, 

автор фильма «Три искры», предлагает парадокумен-
тальную картину жизни албанской деревни, где па-
триархат пустил самые глубокие корни. Сирьель 
Рэнгу («Призрак Боко») показывает полувоенную ат-
мосферу террора, в которой живут обитатели деревен-
ского севера Камеруна, включая детей.

Хотя конфликты сегодняшнего дня вплетаются 
во многие фестивальные сюжеты, они решаются от-
нюдь не в формах политического кино. Скорее это 
фильмы-медитации, фильмы-путешествия по забро-
шенным уголкам цивилизации, но также по дебрям 
человеческой души. Пример — иранский фильм 
«Онемение» Амира Тудехруста. Как и в камерунской 
картине, здесь сталкиваются, отражаясь друг в друге, 
детский и взрослый мир, а именно иранцы — масте-
ра такого рода аллегорий.

Повышенный интерес вызывает украинский 
фильм «Палисадник» Филиппа Сотниченко, анно-
тация к которому сообщает: «Невозможно сосчи-
тать количество выстрелов в истории кино — столь-
ко убийств, столько бессмысленного равнодушия 
к боли и смерти. В этом фильме есть только два вы-
стрела с разницей в 25 лет, и он заставляет нас уловить 
взаимосвязь между ними». Первый из выстрелов зву-
чит в момент последней казни на Украине в 1996 году, 
когда, согласно комментарию авторов, страна «пре-
бывала в застойном постсоветском континууме». Сле-
дуя традиции классического «Короткого фильма об 
убийстве» Кшиштофа Кесьлёвского, «Палисадник» по-
казывает не только варварство санкционированно-
го государством убийства, но и коррумпированность 
полицейских и судебных структур. 

И с точки зрения формы роттердамские фильмы 
далеки от традиционных, скорее напоминают ин-
сталляции или перформансы. А поскольку те же ин-
сталляции сами по себе в изобилии представлены 
в городе и гость Роттердама начинает знакомиться 

с ними прямо на городском вокзале, возникает не-
кое общее пространство современного искусства, 
в которое кинематограф вписывается как органич-
ная составная часть. Здесь есть специальная секция 
Art Directions, где собраны иммерсивные инсталля-
ции и эксперименты с новыми медиа. Среди них 
«Sunshine State» оскароносного режиссера Стива 
Маккуина — проект, выполненный по заказу фести-
валя в сотрудничестве с роттердамским Музеем Бой-
манса — ван Бёнингена.

Как и на Берлинале, в Роттердаме не обойдется 
без российского кино. Фильм «Один маленький ноч-
ной секрет» Натальи Мещаниновой отобран в про-
грамму конкурса Big Screen Competition. В цент-
ре сюжета — четырнадцатилетняя Мира. У нее есть 
мама, есть папа, есть маленькая сестра, есть подар-
ки на Новый год, елка и кот. Есть подруга. И роди-
тели даже отпустили Миру к ней на вечеринку. Но 
есть у нее один маленький ночной секрет. Судя по 
этому описанию, фильм, проект которого поддер-
жан аффилированным с фестивалем фондом Хубер-
та Балса, вполне вписывается в роттердамский кон-
цепт. Важную, если не ключевую роль играет в нем 
интимность, особенно присущая внутреннему эмо-
циональному миру тинейджеров.

Победитель в конкурсе Big Screen Competition 
определяется по итогам голосования зрительско-
го жюри из пяти человек и получает поддержку 
в прокате на территории Нидерландов. Еще одна 
российская лента, включенная в программу фе-
стиваля,— «DVA», короткометражка в стиле кибер-
панк-антиутопии; ее сняла Александра Карелина, 
выпускница Московской школы нового кино.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Хождение по Мунку
Открылся Роттердамский кинофестиваль

Дистанцируясь от мейнстрима, фести-
валь открылся кинобиографией Эдварда 
Мунка, тоже не любившего компромиссы   
ФОТО THE FILM COMPANY / IFFR

В Верховный суд Манхэттена подан иск, в котором утвержда-
ется, что картина Пабло Пикассо «Гладильщица» (1904) не-
правомерно находится во владении Фонда Соломона Р. Гуг-
генхайма. Согласно иску, картина была в 1938 году продана 
под принуждением, поскольку ее владелец Карл Адлер вме-
сте с женой Рози Якоби был вынужден бежать из управляемой 
нацистами Германии. Восемь наследников Адлера (гражда-
не Аргентины и США) требуют вернуть картину или выплатить 
компенсацию, соизмеримую с ее текущей рыночной ценой, 
которая составляет от $100 млн до $200 млн. Кира Долинина 
считает, что предсказать исход дела не так легко.

итуация, вроде бы уже ставшая привычной,— судебных 
дел, в которых наследники собственников-евреев требуют вернуть 
им украденные, конфискованные или проданные под принужде-
нием в период правления нацистов произведения искусства, мно-
го. Иногда, как и в этом случае, речь идет о безусловных шедеврах 
и центральных экспонатах постоянной экспозиции самых имени-
тых музеев мира. Одного только «Портрета Адель Блох-Бауэр» («Золо-
той Адели») Климта, покинувшей в 2005 году по решению суда гале-
рею Бельведер в Вене, хватило бы для того, чтобы все музеи сильно 
напряглись по поводу происхождения своих шедевров. Однако на-
прячься им велел и закон — еще в 1998 году Германия и еще 43 госу-
дарства подписали так называемые «Вашингтонские принципы», по 
которым обязывались возвращать бывшим владельцам незаконно 
изъятые у них картины и после истечения срока давности. Созданы 
открытые реестры пропавших произведений искусства, множест-
во еврейских организаций и частных лиц занимаются их поиском. 
В 2016 году в США был принят «Закон о реституции произведений 
искусства, экспроприированных во время холокоста», согласно ко-
торому важнейшим основанием для подобных исков является уста-
новление факта, что произведение искусства было продано неза-
конно или путем вымогательства. Именно на этот закон и опирается 
иск по поводу «Гладильщицы» Пикассо.

Оснований для иска у наследников Карла Адлера более чем до-
статочно. Провенанс картины известен и никогда сомнению не под-
вергался: холст был куплен баден-баденским бизнесменом Адлером 
в галерее Генриха Таннхаузера в Мюнхене в 1916 году. В 1938 году 
семья Адлер-Якоби была вынуждена бежать от нацистского режи-
ма в Аргентину. Для того чтобы оплатить свое бегство, они срочно 
распродавали свои активы, включая и картину Пикассо — ее выку-
пил у Адлера сын Генриха Таннхаузера, Джастин. Тут надо следить 
за цифрами: в 1938 году Адлеры получают за картину 6887 швейцар-
ских франков (около $1552). Для того чтобы эта цифра заговорила, 
надо знать, что уже через год полотно будет передано на выставку 
амстердамскому Stedelijk Museum со страховой оценкой в $20 тыс. 
А еще через несколько месяцев — нью-йоркскому МоМА со страхо-
вой оценкой в $25 тыс. То есть полученная Адлером сумма составля-
ла менее 8% от меньшей из указанных цен на это полотно.

Документы об этих оценках «Гладильщицы» Пикассо приведе-
ны в иске к Фонду Гуггенхайма и дают более чем убедительные 
основания для утверждения истцов, что «Таннхаузер был хорошо 
осведомлен о бедственном положении Адлера и его семьи» — мол, 
если бы не преследование нацистов, Адлер никогда бы не продал 
картину по такой цене. «Таннхаузер, как ведущий арт-дилер Пикас-
со, должен был знать, что приобрел картину по бросовой цене»,— 
говорится в иске.

Фонд Гуггенхайма считает иск «безосновательным». Во-первых, 
он указывает, что провел углубленное изучение провенанса при пе-
редаче картины музею в постоянное владение в 1978 году и что тог-
да сотрудники музея связались с сыном Адлера, Эриком, и тот «не 
высказывал никаких опасений по поводу картины или ее прода-
жи». Второй довод и вовсе этически сомнителен: юристы Гуггенхай-
ма напоминают, что и Таннхаузеры были евреями и что они также 
вынуждены были закрыть свой бизнес в Германии и перенести гале-
рею в Париж в 1935-м. То есть сделка между двумя евреями, соглас-
но этой логике, не может быть «вынужденной» для одной из сторон?

На чью сторону встанет суд, неизвестно. Адвокаты наследников 
Адлера начали переговоры с Фондом Гуггенхайма еще в 2017 году, 
то есть срок извещения владельца произведения искусства о том, 
что оно может быть востребовано в рамках процесса реституции, 
определенный в шесть лет, соблюден. Позиция музея пока непоко-
лебима. Однако и основания у иска почти железобетонные, с доку-
ментами о страховых оценках картины в 1939 году истцам очень 
повезло. Для экспозиции музея потеря «Гладильщицы» будет уда-
ром, но не страшным — один только зал Таннхаузера в нью-йорк-
ском Гуггенхайме переполнен шедеврами. Но в разговорах вокруг 
этого иска есть и еще одна важная нота — то, что евреи имеют пра-
во на реституции изъятых всеми способами нацистами у них про-
изведений искусства, бесспорно. Но почему только они? Все музеи 
полны вещами, в той или иной мере незаконно вывезенными из 
мест своего обитания. Ну и новости полны такими историями — 
то Греция требует скульптуры Парфенона у Британии, то Франция 
обещает отдать все, что навывозила из своих африканских коло-
ний. Общего решения у проблемы нет и быть не может. Пока един-
ственным способом представляется судебный процесс по каждо-
му конкретному поводу — и тогда, как бы ни оплакивала, скажем, 
свою «Золотую Адель» Австрия, именно суд ставит точку. В случае 
с «Гладильщицей» к тому же точкой могла бы стать выплата ком-
пенсации за картину. Пикассо, конечно, самый дорогой из худож-
ников ХХ века, но это тоже рабочий вариант.

ТЯЖБА ИСКУССТВО

С «Гладильщицей» 
получилось  
не гладко
От Фонда Гуггенхайма требуют 
вернуть картину Пикассо

О

В

С

В свои 80 Джон Кейл не боится сотрудничать  
с артистами из поколения, которое годится ему во внуки  
ФОТО VALENTIN FLAURAUD / EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Судьбу «Гладильщицы» до ее появления в Музее 
 Гуггенхайма (на фото — картина на выставке 1952 года) 
теперь будет изучать суд   
ФОТО KEYSTONE-FRANCE / GAMMA-RAPHO / GETTY IMAGES
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спорт

Международный олимпийский 
комитет (МОК) впервые с момен-
та начала специальной военной 
операции на Украине и иницииро-
ванной структурой почти полной 
изоляции российского спорта 
официально выразил готовность 
ее завершить. МОК обнародо-
вал заявление, согласно которо-
му собирается разрешить допуск 
на международные соревнова-
ния российских спортсменов. 
Правда, он будет возможен толь-
ко в нейтральном статусе и в том 
случае, если атлет на замечен 
в «активной поддержке» СВО.

еждународный олим-
пийский комитет опубликовал заяв-
ление, суммирующее итоги состо-
явшегося в декабре Олимпийского 
саммита. Он был посвящен наиболее 
острой проблеме мирового спорта 
в последние месяцы. Это проблема, 
вызванная специальной военной 
операцией (СВО) России на Украи-
не и ее последствиями для россий-
ской спортивной отрасли. Именно 
рекомендации МОК, появившиеся 
вскоре после начала спецоперации, 
инициировали почти полную ее 
изоляцию. Практически все круп-
ные спортивные структуры, после-
довав рекомендациям структуры 
головной, запретили с марта прош-
лого года участие российских спор-
тсменов в международных соревно-
ваниях. Исключения вроде тенниса, 
бокса, шахмат единичны. До сих пор 
усилия российской стороны, пы-
тавшейся преодолеть изоляцию, не 
приносили никаких результатов. 

Между тем содержание заяв-
ления похоже на прорыв в этом 
смысле. Оно, правда, открывает-
ся пунктами, которые формально 
подтверждают поддержку санкци-
онной политики. Более того, в до-

кументе говорится о том, что «участ-
ники консультаций» «единодушно» 
призвали к их «ужесточению», имея 
в виду, например, запрет проводить 
в России и Белоруссии международ-
ные турниры или демонстрировать 
на соревнованиях флаги и симво-
лику этих стран.

Однако уже в следующей части 
говорится, по сути, о существенном 
смягчении санкций. Причем, как 
уточняет МОК, новые рекомендации 
приняты «подавляющим большин-
ством» голосов тех же «участников 
консультаций». А в качестве юри-
дической базы для них приводятся 
письма посланников ООН в области 

охраны культурных прав и проти-
водействия современным формам 
расизма, а также резолюция Гене-
ральной ассамблеи ООН. В письмах 
выражается «серьезная озабочен-
ность» по поводу отстранения спор-
тсменов и официальных лиц из Рос-
сии и Белоруссии «исключительно 
из-за их национальности». А в резо-
люции сделан упор на то, что между-
народные спортивные состязания 
должны быть «организованы в духе 
мира», а еще на необходимость «ува-
жения» к их «объединяющей и при-
миряющей природе».

Исходя из этого и придержи-
ваясь «во времена конфронтации 

и войны» той самой «объединяю-
щей» линии, на которой сделала ак-
цент ООН, МОК сообщил о том, что 
«ни один атлет не может быть отстра-
нен от соревнований только из-за 
его паспорта». Таким образом, глав-
ная спортивная организация пред-
лагает изучить возможность «допу-
ска атлетов» из России и Белоруссии 
к выступлению на международных 
турнирах. Правда, при соблюдении 
ряда «жестких условий».

Одно из них для российских 
спортсменов, однако, вполне при-
вычное. Это необходимость сорев-
новаться в нейтральном статусе, ко-
торый у них был на всех топовых 

турнирах, включая Олимпийские 
игры, последние два года из-за до-
пинговых санкций. Чуть сложнее 
с другим условием. МОК предлага-
ет допускать на соревнования лишь 
спортсменов, «полностью» соблюда-
ющих как Всемирный антидопин-
говый кодекс, так и Олимпийскую 
хартию. Причем в случае с базовым 
документом олимпийского движе-
ния речь идет о вполне конкретных 
вещах. Спортсмен не может «про-
тиводействовать мирной миссии 
МОК», «активно поддерживая» спе-
цоперацию на Украине.

Что подразумевается под «актив-
ной поддержкой», в заявлении не 
расшифровывается. Но по крайней 
мере существуют прошлогодние пре-
цеденты. Это, скажем, различные по 
срокам дисквалификации, которые 
получили от международных федера-
ций шахматист Сергей Карякин, пло-
вец Евгений Рылов и гимнаст Иван 
Куляк — за открытое письмо в под-
держку спецоперации, участие в ми-
тинге-концерте в честь очередной 
годовщины присоединения Крыма 
к России и демонстрацию буквы Z на 
форме. Проверка соответствия спор-
тсменов критериям поручена между-
народным федерациям.

Insidethegames, комментируя 
свежие рекомендации, напомина-
ет, что еще в конце прошлого года 
возникли признаки «потепления» 
в подходе к решению «российского 
вопроса» внутри мирового спортив-
ного сообщества. Давали понять, что 
склоняются к корректировке пози-
ции, несколько высокопоставлен-
ных функционеров, включая главу 
МОК Томаса Баха, а также некото-
рые политики. В частности, о том, 
что спорт «не может быть политизи-
рован», говорил президент Франции 
Эмманюэль Макрон.

Его страна примет ближайшую 
Олимпиаду: она состоится летом 
2024 года в Париже. А заявление 
МОК, несомненно, дает надежду рос-
сийской стороне на то, что отечест-
венная команда, пусть в урезанном 

составе, до нее доберется. Тем более 
в конце документа приводится ссыл-
ка как раз на историю, имеющую не-
посредственное отношение к Олим-
пийским играм и в каком-то смысле 
даже еще более сложную, чем ны-
нешняя. В 1992 году Югославия на-
ходилась под санкциями ООН. При 
этом та призывала все государства 
не допускать к соревнованиям на 
их территории ее представителей. 
Однако МОК разрешил югославам 
участвовать в Олимпиаде в Барсело-
не как «независимым атлетам».

Президент Олимпийского коми-
тета России Станислав Поздняков, 
однако, дал заявлению МОК чрезвы-
чайно сдержанную оценку. Он оха-
рактеризовал его и «как попытку 
сделать шаг в сторону спортсменов», 
и «одновременно, к сожалению» как 
и «два шага в противоположном на-
правлении». «По сути, сегодняшнее 
заявление — попытка исправить 
ошибку, которая уже вылилась для 
российского и белорусского спорта 
в безосновательные рестрикции на 
протяжении почти года и нанесла 
большой ущерб всему международ-
ному спорту. Голос здравого смысла 
был услышан. Однако вместе с тем 
мы по-прежнему категорически не 
согласны с любыми ограничения-
ми, дополнительными требования-
ми и санкциями, которые касаются 
национальной принадлежности на-
ших спортсменов и снова предлага-
ются нам как условие возвращения 
на международную арену»,— разъ-
яснил свою точку зрения господин 
Поздняков. 

Он добавил, что будет проведе-
на «соответствующая юридическая 
оценка тезисам» МОК: «Отталки-
ваясь от правовой экспертизы, бу-
дем выстраивать дальнейшее вза-
имодействие с международными 
спортивными организациями и фе-
дерациями. Приоритет для нас преж-
ний — обеспечение прав и интере-
сов наших спортсменов. На равных, 
без дискриминации».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Олимпийское продвижение
МОК впервые выразил готовность отменить российскую изоляцию

Девятикратный победитель 
Открытого чемпионата Австра-
лии Новак Джокович сделал 
очередной шаг к своему оче-
редному триумфу в Мельбурне. 
Не оставив шансов в четверть-
финале россиянину Андрею 
Рублеву, который ни разу 
не смог взять чужую подачу, 
знаменитый серб поборется 
за выход в финал с 35-й ракет-
кой мира американцем Томми 
Полом, впервые прошедшим 
по сетке турнира Большого 
шлема так далеко.

ем дольше продолжается 
этот Australian Open, тем больше 
разговоров о том, что Новак Джо-
кович наводит тень на плетень. 
Что травма левого бедра, на кото-
рую серб жаловался всю первую 
неделю турнира, на самом деле не 
так уж серьезна и что Джокович ис-
пользует ее в качестве элемента 
психологической борьбы с сопер-
никами. О возможном притворст-
ве знаменитого чемпиона не толь-
ко пишут в газетах. В понедельник 
с прозрачными намеками на эту 
тему высказался австралиец Алекс 
Де Минор, но сам Джокович вос-
принимает подобные дискуссии 
без комплексов. «Кто хочет, пусть 
сомневается. Сейчас я не испыты-
ваю к этому никакого интереса. 
Забавно наблюдать, как про меня 
говорят иначе, чем про других иг-
роков, попадавших в подобные си-
туации. Но я привык, и это придает 
мне дополнительные силы»,— ска-
зал он в понедельник, отдав Де Ми-
нору всего пять геймов.

Теперь жертвой Джоковича при-
мерно за два часа пал Андрей Руб-
лев, хотя здесь едва ли имел место 
психологический фактор. Россия-
нин прекрасно понимал, что ждать 
подарков от сербского теннисиста 
по причине недомогания в любом 
случае наивно, однако осознание 
этой суровой реальности не помо-
гло Рублеву хотя бы завязать рав-
ную борьбу. Дело в том, что сам он 
демонстрировал отдельные класс-
ные удары, а его соперник — це-
лостный, тактически безупречный 
теннис, причем не прилагая к это-
му сверхусилий. Одни геймы были 
длиннее, другие — чуть короче, но 
ровно через час после начала игры 

Джокович уже имел в своем активе 
безупречно выигранный первый 
сет и брейк во второй партии. То 
есть судьба Рублева, который в тре-

тьем сете сразу же потерял свою по-
дачу, после чего смог взять четыре 
гейма, была предрешена. Порыви-
стый ветер, который сопровождал 
матч, в этот вечер дул в паруса его 
оппонента.

Семь подряд четвертьфина-
лов, проигранных Рублевым на 
турнирах Большого шлема, не ре-
корд. Столько же раз на этом рубе-
же в свое время останавливался из-
вестный испанец Томми Робредо, 
который, кстати, так ни разу и не 
пробился дальше. Правда, Робре-
до принадлежал к мировой эли-
те сравнительно недолго. Он сто-
ял в первой десятке всего полтора 
года, в то время как Рублев в свои 
25 лет уже трижды принимал учас-

тие в итоговых турнирах АТР. На-
верное, когда-то четвертьфиналь-
ный барьер будет им пройден, 
хотя тому должна сопутствовать 
определенная доля везения. Пото-
му что успешно соперничать с уве-
ренным в себе Джоковичем через 
двое суток после чудесной, но по-
требовавшей невероятных мо-
ральных усилий погони за Хольге-
ром Руне крайне тяжело. Для этого 
россиянину не хватало не только 
изысканности тактики и мощи 
второй подачи, но и элементарно-
го запаса адреналина.

И все равно вторую половину 
января Андрей Рублев может запи-
сать себе в актив. После двух пора-
жений на старте сезона в Аделаиде 
он провел весьма успешный для 
себя турнир, обыграв до Руне еще 
одного весьма неприятного для 
себя соперника — британца Дэ-
ниела Эванса. Наконец, четверть-
финал — тот самый результат, ко-
торый соответствует нынешнему 
рейтингу Рублева, вернувшего-
ся, кстати, в первую пятерку. Под-
няться выше в ближайшие недели 
лучший на данный момент рос-
сийский теннисист сумеет вряд 
ли. В феврале и начале марта ему 
предстоит защищать почти тыся-
чу очков, заработанных за победы 
в Дубае и Марселе, а также за по-
луфинал в Роттердаме. Но даже 
в случае самого неудачного для 
себя развития событий минимум 
до середины марта из десятки Руб-
лев не выпадет. То есть, по идее, 
ему можно спокойно готовиться 
к ближайшим турнирам, усили-
вая свою игру.

Новак Джокович же достиг той 
турнирной стадии, которая на 
Australian Open неизменно вела 
его к триумфу. За свою карьеру он 
в Мельбурне трижды терпел не-
удачу в четвертьфинале, по два 
раза — в первом и четвертом кру-
гах, однажды — во втором, но, на-
чиная с полуфинала, не проиграл 
ни одного матча из 18. В пятницу 
его ждет встреча с 35-й ракеткой 
мира американцем Томми Полом, 
и ясно, что вне финала Джокович 
может оказаться только в том слу-
чае, если его травма не дезинфор-
мация. Да и в титульной встрече 
против Стефаноса Циципаса или 
Карена Хачанова серб просто обре-
чен быть явным фаворитом.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Новак Джокович  
поймал попутный ветер
Он без вариантов переиграл в четвертьфинале Андрея Рублева

М
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Первым соперником знаменито-
го британского супертяжеловеса 
Энтони Джошуа после двух подряд 
поражений от украинца Александ-
ра Усика и потери статуса короля ка-
тегории станет очень любопытный 
боксер. Еще пару лет назад амери-
канец Джермейн Франклин дрался 
исключительно в провинциальных 
залах со слабыми бойцами и был ни-
кому не известен, но хорошее вы-
ступление в конце прошлого года 
в поединке против соотечественни-
ка Джошуа Диллиана Уайта позво-
лило ему резко скакнуть вверх в рей-
тингах супертяжей.

том, что достигнута договорен-
ность о бое между Энтони Джошуа и Джер-
мейном Франклином, сообщил ESPN. 
Формальный контракт на этот матч еще 
не подписан, но уже известно, что он со-
стоится 1 апреля на лондонской О2 Arena. 
Информацию фактически подтвердил ме-
неджер Франклина Дмитрий Салита. Он 
сказал, что рассчитывает на то, что дого-
вор по поводу боя будет подписан в бли-
жайшее время, назвав своего клиента 
«бойцом мирового класса, который дол-
жен привезти домой большую победу».

На самом деле хедлайнером лон-
донского шоу будет, конечно, Энтони 
Джошуа. Этому выдающемуся боксеру 
в течение нескольких лет принадлежа-
ло неофициальное звание короля супер-
тяжелой категории. Джошуа лишился 
его вместе с тремя чемпионскими поя-
сами — Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), Международной боксерской 
федерации (IBF) и Всемирной боксер-
ской организации (WBO) — после того, 
как столкнулся с перешедшим в его вес 
из первого тяжелого (до 90,7 кг) Алек-
сандром Усиком. Украинец, который 
выглядел явным аутсайдером противо-
стояния, нанес представлявшемуся по-
чти неуязвимым британцу два подряд 
поражения — в 2021 и 2022 годах. Те-
перь Усик должен встретиться в поедин-
ке за титул абсолютного чемпиона мира 
с владельцем пояса Всемирного боксер-
ского совета (WBC), еще одним британ-
ским бойцом Тайсоном Фьюри, а Энто-
ни Джошуа придется в ожидании исхода 
грандиозного матча доказывать, что он 
по-прежнему остается достойной самых 
топовых событий фигурой.

В первом после катастрофы из двух 
осечек с Усиком бою Джошуа пересечет-

ся с крайне любопытным персонажем. 
Дмитрий Салита, описывая достоинст-
ва Джермейна Франклина — «быстрые 
руки, хороший подбородок», сравнил 
его с Энди Руисом. Руис — американ-
ский боксер, которому еще до появле-
ния в супертяжелом весе Усика удалось 
подпортить послужной список Джошуа. 
Казалось, не имея никаких шансов про-
тив находившегося на пике соперника, 
он нокаутировал британца в июне 2019 
года в Нью-Йорке. Правда, из той ситуа-
ции Энтони Джошуа выкрутился: уже че-
рез полгода ему удалось взять у выскоч-
ки убедительный реванш.

Возможно, чисто стилистически Энди 
Руис и Джермейн Франклин отличаются 
друг от друга, но в смысле бэкграунда, вос-
приятия публикой они точно здорово по-
хожи. Дело в том, что еще пару лет назад 
о Франклине не знал никто, кроме людей, 
которых в боксе интересует даже то, что 
происходит на далекой периферии. Аме-
риканец, которому сейчас 29 лет, начал 
профессиональную карьеру еще в 2015 
году, но до последнего времени она раз-
вивалась довольно специфическим обра-
зом. Дрался Франклин исключительно 
в малопрестижных провинциальных за-
лах в США, часто — в маленьких городках 
и против оппонентов, чьи амбиции даль-
ше этих залов не заходили.

Но, в конце концов, «рекорд» из 21 по-
беды в 21 поединке вкупе с неплохим про-
центом выигрышей нокаутом (досрочно 
одержаны ровно две трети из них) убеди-
ли функционеров из профессионального 
бокса, что Джермейну Франклину можно 
доверить и выступление в бою по-насто-
ящему заметном. Ради него он в конце 
ноября 2022 года отправился в Лондон. 
Там на Wembley Arena Франклин бил-
ся с соотечественником Джошуа Дилли-
аном Уайтом. Уайта без оговорок причи-
сляют к элите супертяжелой категории. 
Он претендовал на чемпионское звание, 
справлялся с классными бойцами, а усту-
пал только безусловным суперзвездам — 
Тайсону Фьюри, Александру Поветкину, 
тому же Энтони Джошуа.

Между тем Джермейн Франклин, не 
обладавший опытом такого уровня боев, 
сумел доставить Диллиану Уайту кучу 
проблем. Тот в итоге взял верх по очкам, 
но на карте одного из трех судей значи-
лась ничья. И такой бокс позволил Фран-
клину моментально скакнуть вверх 
в рейтингах. В классификации лучших 
супертяжей ESPN он, например, занима-
ет десятую позицию.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бывшему королю нашли 
американского выскочку
Энтони Джошуа встретится  
с Джермейном Франклином

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

А
З

А
К

О
В

Тейп на левом бедре не помешал Новаку Джоковичу 
обыграть Андрея Рублева и в десятый раз выйти в полуфинал 
Открытого чемпионата Австралии ФОТО DAVID GRAY / AFP

Ч О

1/4 финала  
Australian Open
Мужчины. Томми Пол (США)—Бен Шелтон 
(США) 7:6 (8:6), 6:3, 5:7, 6:4. Новак Джокович 
(Сербия, 4)—Андрей Рублев (Россия, 5) 6:1, 
6:2, 6:4.
Завтра в 1/2 финала встречаются:  
Карен Хачанов (Россия, 18)—Стефанос  
Циципас (Греция, 3), Джокович—Пол.
Женщины. Магда Линетт (Польша)— 
Каролина Плишкова (Чехия, 30) 6:3, 7:5.  
Арина Соболенко (Белоруссия, 5)—Донна Векич 
(Хорватия) 6:3, 6:2.
Сегодня в 1/2 финала встречаются: Елена 
Рыбакина (Казахстан, 22)—Виктория Азаренко 
(Белоруссия, 24), Линетт—Соболенко.

Впервые после начала специальной военной операции МОК (на фото — президент организации Томас 
Бах) допустил возможность участия атлетов из России и Белоруссии в международных турнирах  
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